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Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS-1D X Mark II

FAN ID И БОЛЕЛЬЩИКИ
Об этом в своей авторской колонке для «СЭ» 
рассуждает известный футбольный 
функционер Дмитрий Иванов 4–5

Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS-1D X Mark II

АКАТЬЕВА ВЫИГРАЛА 
ЮНИОРСКИЙ ЧЕМПИОНАТ
Воспитанница Этери Тутберидзе 13-летняя 
Софья Акатьева завоевала первое в своей карьере 
золото на юниорском первенстве России 
по фигурному катанию в Красноярске 14

Reuters

УСТЮГОВ ПОЛУЧИЛ ШАНС 
НА ЗОЛОТО
Чемпион мира по лыжным гонкам Сергей Устюгов 
в ближайшие выходные будет главной звездой 
этапа Кубка мира в шведском Ульрисехамне, 
который пропускают многие лидеры 11

ГОЛОВИН СТАЛ 
ЗАПАСНЫМ

Российский  
полузащитник «Монако» 

Александр Головин,  
залечив травму,  

в течение месяца  
не может попасть  

в стартовый состав 
 

7

ФУТБОЛ

ДЮКОВ ПОШЕЛ  
НА ВТОРОЙ СРОК

Вчера в Москве 
состоялась конференция 
Российского футбольного 
союза, делегаты которой 
избрали президентом 
Александра Дюкова

Решение было принято единогласно. Кроме того, 
таким же образом определен новый состав испол-
кома РФС.

Дюков обозначил ключевые стратегические задачи 
РФС. Самые важные из них звучат так:  

• к 2025 году 4 процента россиян должны заниматься 
футболом, сейчас это число равно 2,1 процента на-
селения;

• к 2030 году сборная России должна войти в  топ-10 
рейтинга ФИФА;

• стадионам ЧМ-2018 необходимо выйти на самооку-
паемость.

Выбор поддержали ФИФА и УЕФА: руководители 
мирового и европейского футбола Джанни Инфантино 
и Александер Чеферин записали специальные ролики 
с обращениями к конференции.

ДМИТРИЙ ГИРИН

7 февраля рано утром по московскому 
времени лучший российский 
тяжеловес Александр Волков 
проведет бой с легендой ММА – 
Алистаром Оверимом. Их поединок 
возглавит турнир UFC Fight Night 184 
в Лас-Вегасе. Победа может 
вывести Волкова на претендентский 
бой. Однако 40-летний Оверим, 
повидавший в ММА все, уверяет: 
именно сейчас он находится в лучшей 
форме в карьере. Прямая трансляция 
боя – на телеканале РЕН ТВ

16

ОВЕРИМ ВОЛКОВ
БОЙ С ЛЕГЕНДОЙ

Алистар Оверим Александр Волков

Вчера. Москва. Президент РФС Александр Дюков Другие материалы по теме 2

РФС отвечает не только 
за сборные и профессиональный 
футбол, значительная сфера 
ответственности – массовый 
футбол, детский футбол, подготовка 
резерва, другие разновидности 
футбола. Целью создания лиг было 
делегирование им полномочий 
и вопросов управления. Клубы – 
серьезные организации с ресурсами, 
у них есть руководители, 
акционеры, и, если говорить 
о роли, которую должен играть 
РФС в профессиональном футболе, 
она значительна, но сейчас мы 
отвечаем за вопросы судейства, 
проводим его реформы, 
лицензирование клубов. Третье 
направление – помощь лигам через 
обучающие программы и семинары. 
Мы заинтересованы, чтобы лиги 
были успешны со всех точек 
зрения. Готовы помогать, но ждем 
инициативу и от РПЛ, ФНЛ, ПФЛ. 
Если предложения поступят – будут 
рассмотрены. У нас есть видение 
того, какой формат в какой лиге 
актуален и правилен, но, повторю, 
инициатива должна идти от лиг 
и клубов. Права на проведение 
соревнований переданы 
до сезона-2021/22,  
и до этого срока изменения 
вряд ли возможны.

Александр Дюков

Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II
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На матчах Евро-2020 в Санкт-Петербурге  
может быть 50 процентов зрителей

Председатель российского оргкомитета Евро-2020 
Алексей Сорокин заявил, что заполняемость «Газпром 
Арены» в Санкт-Петербурге на матчах турнира может 

составить 50 и более процентов.
– Пока все 12 городов, где должны пройти матчи, в гон-

ке, – сказал Сорокин «СЭ». – По допуску зрителей на трибуны 
вопрос будет решаться в апреле, и никаких общих стандар-
тов не будет, для каждого города все будет индивидуально. 

Думаю, что в Санкт-Петербурге речь может идти о допуске 
50 и даже более процентов зрителей. Как видите, динамика 
по заболевшим в последнее время положительная.

Напоним, что Евро-2020 пройдет в 12 городах, в том чис-
ле – в Петербурге. В группе B сборная России сыграет с Да-
нией, Бельгией и Финляндией.

ДМИТРИЙ ГИРИН

В программе внеочередной конференции РФС, 
которая прошла в четверг в Москве, было всего 
два пункта – выборы президента организации 

и утверждение членов исполкома.
По первому пункту вопросов не возникало: канди-

дат зарегистрировался всего один – действующий гла-
ва футбольного союза Александр Дюков, руководящий 
РФС с февраля 2019 года. Как и ожидалось, его переиз-
брали единогласно. Даже если вдруг кто-то колебался, 
то их сомнения должны были развеять ролики с вы-
ступлениями президента ФИФА Джанни Инфантино 
и главы УЕФА Александера Чеферина, которые в сво-
их выступлениях приветствовали участников конфе-
ренции и лично Дюкова.

«Саша, с нетерпением жду продолжения работы 
с тобой и с твоей командой», – говорил с экрана Ин-
фантино.

Не случилось сюрпризов и с новым составом ис-
полкома. Еще в декабре утвердили список из 23 кан-
дидатов – голосовать за него предстояло целиком. 
В числе прочих кандидатов в руководящий орган РФС 
значились Евгений Гинер, Леонид Федун, Сергей Га-
лицкий. Словом, все тяжеловесы российского футбо-
ла, даже если у кого-то из них появлялись проблемы 
с выдвижением по линии РПЛ – как, например, у Ги-
нера и Федуна, которые в итоге прошли в исполком по 
квоте РФС. Отдельно довыбрали еще двух человек – 
главу судейского комитета Ашота Хачатурянца и гла-
ву комитета по маркетингу Дениса Соловьева. Разу-
меется, единогласно.

Затем слово дали делегатам. Наиболее ярким по-
лучилось выступление члена исполкома Владими-
ра Евтушенко, который, как оказалось, скучает по за-
гранпоездкам.

– Уважаемые коллеги, если не начнем на местах 
активничать, тяжело президенту будет реализовы-
вать все намеченное, – сказал Евтушенко. –  Кроме 
нас с вами никто не знает, что нужно делать в регио-
нах. В ближайшее время нужно пошевелиться. И по-
просить помочь передовикам. При Вячеславе Ива-
новиче Колоскове отправляли в загранкомандиров-
ки, чтобы смотреть, как футбол развивается. Это был 
бы шаг вперед.

Из выступления самого Дюкова отмечу несколь-
ко моментов:
• к 2025 году 4 процента россиян должны занимать-

ся футболом, сейчас эта цифра равна 2,1 процен-
та от населения;

• к 2030 году сборная России должна войти в топ-10 
рейтинга ФИФА;

• стадионам ЧМ-2018 необходимо выйти на само-
окупаемость.
Разумеется, на пресс-конференции поднимались 

темы формата РПЛ и «Тамбова», который находится 
на грани снятия с чемпионата России.

О ФОРМАТЕ РПЛ

– РФС отвечает не только за сборные и професси-
ональный футбол, значительная сфера ответственно-
сти – массовый футбол, детский футбол, подготовка 
резерва, другие разновидности футбола. Целью созда-
ния лиг было делегирование им полномочий и вопро-
сов управления. Клубы – серьезные организации с ре-
сурсами, у них есть руководители, акционеры, и если 
говорить о роли, которую должен играть РФС в про-
фессиональном футболе, то она значительна, но сей-
час мы отвечаем за вопросы судейства, проводим его 
реформы, лицензирование клубов. Третье направле-
ние – помощь лигам через обучающие программы 
и семинары. Мы заинтересованы, чтобы лиги были 
успешны со всех точек зрения. Готовы помогать, но 
ждем инициативы и от РПЛ, ФНЛ, ПФЛ. Если предло-
жения поступят – будут рассмотрены. У нас есть виде-
ние того, какой формат в какой лиге актуален и пра-

вилен, но, повторю, инициатива должна идти от лиг 
и клубов. Права на проведение соревнований пере-
даны до сезона-2021/22, и до этого срока изменения 
вряд ли возможны.

О «ТАМБОВЕ»

– Конечно, мы переживаем за «Тамбов» – пережи-
вает лига, переживают клубы, так как есть риск на-
рушения целостности соревнований и спортивного 
принципа. Надеемся, «Тамбов» доведет сезон до кон-
ца и не снимется. Ситуация неправильная, но я уже 
говорил, что единственное решение – это ужесточе-
ние лицензирования. Мы это делаем постепенно, но 
многие клубы к новым требованиям не готовы. Есть 
дилемма: если поднимем планку, то только 7–9 ко-
манд станут соответствовать критериям. Но это не-
правильно, это демотивирует регионы и снизит инте-
рес к футболу. С нового сезона можем снять «Тамбов» 
с соревнований, если подобная история повторится. 
Санкции в связи с этой историей к президенту РПЛ 
Сергею Прядкину могут применить только клубы, это 
их право. Что касается исполкома РФС – это коллек-
тивное решение, за которое все несут ответственность. 
Мы считали, что в чемпионате России должно высту-
пать 16 клубов. На начало сезона «Тамбов» был го-
тов: звучали заверения губернатора, имелись обяза-
тельства по стадиону, которые, к сожалению, оказа-
лись не выполнены.

О ВАКЦИНАЦИИ

– Вакцинация – дело добровольное, это решение 
игроков. Но я считаю, что это важно, особенно с уче-
том того, что в марте сборной России предстоят важ-
ные матчи в отборочном турнире чемпионата ми-
ра-2022.

О СТАДИОНАХ ЧМ-2018

– РФС старается загружать арены ЧМ-2018, проводя 
там финалы Кубка России, матчи за Суперкубок. Про-
должим поддерживать стадионы, давать консульта-
ции регионам и клубам, которые там выступают. На-
деемся, что те стадионы, которые сейчас не представ-
лены в РПЛ, будут там, и это повысит посещаемость и, 
соответственно, доходы. Что касается «Лужников», мы 
имеем право проводить там встречи сборной, но, как 
вы знаете, в 2020 году наступила пандемия. «Лужни-
ки» – дорогое спортсооружение с точки зрения арен-
ды и эксплуатации, и играть там без зрителей или 
с ограничением по посещаемости позволить себе не 
могли. Когда вернутся зрители, сборная станет при-
нимать соперников в «Лужниках» – возможно, это бу-
дет матч с Хорватией.

О ФЛАГЕ И ГИМНЕ

– На отборочном турнире ЧМ-2022 будем играть 
под своими флагом и гимном. Если пройдем отбор – 
тогда рассмотрим этот вопрос с ФИФА.

О ПРИСУТСТВИИ ЗРИТЕЛЕЙ НА СТАДИОНАХ

– Надеюсь, что этот сезон сможем завершить с по-
казателем заполняемости в 50 процентов от вмести-
мости по всем регионам, где есть клубы РПЛ. Если эпи-
демиологическая ситуация улучшится, то, возможно, 
квота увеличится.

ДМИТРИЙ ГИРИН

ФУТБОЛ

«Саша, с нетерпением жду 
продолжения работы с тобой»
Вчера Александр Дюков был единогласно 
переизбран президентом РФС. Он будет руководить 
российским футболом до 2025 года

Новый исполком: 25 человек на четыре года
В руководящий орган футбольного союза, избранного в таком составе на четыре года, помимо президента РФС Александра Дюкова 
вошли: 

Эмиль Алиев
Сергей Анохин
Михаил Бочкарев
Владимир Афанасьев
Сергей Галицкий 

Михаил Гершкович
Евгений Гинер
Владимир Евтушенко 
Александр Зотов
Лом-Али Ибрагимов 

Елена Илюхина
Игорь Каменской
Владимир Крысин 
Алексей Комаров
Александр Мирзоян

Сергей Прядкин 
Рустем Сайманов 
Никита Симонян
Андрей Соколов 
Денис Соловьев

Юрий Cоловьев
Леонид Федун
Ашот Хачатурянц
Рохус Шох
Полина Юмашева

«Тамбову» помогут деньгами и игроками

После окончания конфе-
ренции РФС президент 
РПЛ Сергей Прядкин 

рассказал о ситуации с «Там-
бовом», который испытывает 
серьезные финансовые труд-
ности и был на грани снятия 
с чемпионата России.

– Жить будет,  – сказал 
Прядкин. – Сейчас есть сце-
нарий, при котором удастся 
избежать банкротства. Сей-
час разговаривали с губерна-
тором, варианты есть. В бли-
жайшие дни состоится видео-
конференция с участием всех 
клубов. До конца сезона «Там-
бов» доиграет, мы все для этого 
сделаем, целостность соревно-
ваний сохранится. Надеемся, 
что не умрет и клуб. Губерна-
тор области очень извинялся, 
что так получилось со стади-
оном, что не выполнили свои 
обязательства. Он очень хочет 
сохранить клуб.

Прядкин также отметил, что, 
если обязательства перед пар-
тнерами не будут нарушены, со 
стороны РПЛ будет переведе-
но порядка 51 миллиона рублей.

При этом генеральный ди-
ректор «Рубина» Рустем Сай-
манов заметил, что клубы РПЛ 
готовы отдать футболистов 
в аренду «Тамбову», чтобы ко-
манда могла доиграть сезон.

ДМИТРИЙ ГИРИН

– Что происходит с трансфером? – вопрос Ме-
лежикову.

– Вам все уже давным-давно сказали. Вы все 
знаете.

– То есть трансфер будет?
– Будет – если клубы договорятся.
– Почему сейчас такая задержка?
– Потому что «Аякс» требует безусловность вы-

плат при любом раскладе. При любом решении суда.
– Главная задержка  – из-за суда? Вы хотите 

минимизировать риски?
– Или их разбить, или их не иметь. Если фут-

болист не сможет выполнять свои трудовые функ-

ции по решению суда – не хотим, чтобы это была 
наша ответственность.

– «Аякс» не идет пока на это?
– Разговариваем, предлагаем варианты реше-

ния. Пока не идет.
– Есть у  вас какой-то дедлайн по сделке. До 

завершения трансферного окна, может быть?
– Мы куда-то спешим? Вроде бы нет. Подо-

ждем сейчас, потом возобновим переговоры. 
С «Аяксом» сумма согласована.

СЕВАСТИАН ТЕРЛЕЦКИЙ

«Спартак» предлагает «Аяксу» 
варианты решений по Промесу
Управляющий директор красно-белых Евгений Мележиков, 
побывавший на конференции РФС, разъяснил ситуацию 
с переходом из «Аякса» 29-летнего нападающего Квинси Промеса

Вчера. Москва. Президент РФС Александр Дюков Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II

Президент РПЛ Сергей Прядкин (справа)  Александр Федоров «СЭ» / 
и заместитель генерального секретаря РФС Максим Митрофанов  Canon EOS-1DX Mark II
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Эволюция «Зенита»: Дзюба вернулся, 
игра низом осталась
Чемпион России продолжает подготовку к возобновлению сезона

«Зенит» – «Арарат-Армения» – 4:0 (Сутормин, 30. Малком, 67, 71. Вендел, 81).
«Зенит»: Кержаков – Сутормин, Ловрен, Хотулев (Ракицкий, 60), Дуглас Сантос – 

Барриос, Оздоев, Вендел – Малком, Дриусси (Дзюба, 60), Мостовой.
В четверг сине-бело-голубые провели первые матчи на втором 

сборе в ОАЭ. В обоих крупно победили соперников из Армении.
Сразу – об изменениях в составе. Как известно, после первого 

сбора из «Зенита» в «Рубин» перешел полузащитник Леон Муса-
ев. Кроме того, в Санкт-Петербург вернулся Кирилл Щетинин, где 
будет восстанавливаться от небольшого повреждения. Зато при-
летели Артем Дзюба и Андрей Лунев, которые пропустили пер-
вую часть подготовки из-за коронавируса. Очевидно, что оба по-
ка не в форме – во-первых, голкипер и форвард «Зенита» лишь 
недавно выздоровели, а во-вторых, не тренировались в январе, 
в отличие от партнеров по команде. Но в четверг и Лунев, и Дзю-
ба получили по полчаса игрового времени.

Улучшается ситуация с травмированными. Ерохин на пути 
к возвращению в состав, Азмун занимается по индивидуальной 
программе, но должен быть готов к кубковому матчу с «Арсеналом» 
(20 февраля). Восстановился Ракицкий: украинец не играл на пер-
вом сборе, но в матче с «Араратом-Арменией» провел полчаса.

Кроме того, на днях в расположение основной команды из «Зе-
нита-2» прибыли полузащитники Сергей Чибисов и Максим Ле-
вин. Сергей Семак объяснил их вызов тем, что на данный момент 
у тренерского штаба не хватает футболистов на два состава. И тот 
и другой целиком провели встречу с «Ноа».

В первом матче дня «Зенит» играл с чемпионом Армении, 
и Семак решил выставить стартовый состав, близкий к оптималь-
ному. Конечно, с оговорками: у Азмуна, Дзюбы, Ракицкого и Лу-
нева не все идеально со здоровьем и формой, поэтому их выход 
в основе был исключен. Отметим ключевые детали игры.

Схема 4–3–3. «Зенит» обкатывал эту расстановку в матче 
с «Уралом» и сейчас вновь решил сыграть в три нападающих. Ве-
роятно, это вынужденная мера, ведь ни Азмун, ни Дзюба не бы-
ли готовы к выходу в основе. Зато Дриусси вышел на любимой 
позиции центрфорварда, но сыграл средне. Мостовой и Малком 
действовали на флангах, часто менялись местами и были замет-
ны. Бразилец оформил дубль, но и российский вингер мог забить.

Активный мелкий пас. Мы уже отмечали это по итогам первого 
сбора, отметим тенденцию и сейчас: «Зенит» действительно стал 
чаще играть низом, и это касается не только построения позици-
онных атак, но и выхода из-под прессинга. До 60-й минуты наве-
сов было очень мало, но с выходом Ракицкого и Дзюбы – не на-
много больше. Это ожидаемо: логично использовать забросы, 
когда есть высокий форвард, а у украинца великолепный первый 
пас из глубины. Однако нужно отметить, что и Ракицкий старал-
ся играть низом, даже когда был вариант впереди, и на Дзюбу на-
вешивали не очень часто.

Форма Вендела. Бразилец продолжает прогрессировать 
и в этой игре запомнился активным движением, а также умны-
ми передачами. Точный пас Вендела на первый гол Малкома – ше-
девр. Семак после матча отметил, что Вендел адаптировался, и до-
бавил: «Я надеюсь, что дело не только в погоде и что он и в чем-
пионате России будет продолжать на таком уровне».

Рост Хотулева. 18-летний защитник на сборах вынужденно за-
менял Ракицкого, так как он тоже левоногий. Но его игра уже пре-
взошла ожидания. После матча Семак даже отдельно выделил Хо-
тулева, хотя он крайне редко отмечает кого-то из футболистов, 
тем более молодых: «Нам понравился Хотулев – в достаточно уве-
ренном для своего возраста состоянии проводит матчи, хорошая 
левая нога, неплохо работает с мячом».

«Зенит» – «Ноа» – 3:0 (Чистяков, 25. Крапухин, 38. Погорелов, 85).
«Зенит»: Одоевский (Лунев, 57) – Караваев, Прохин, Чистяков, Круговой – Сазо-

нов, Чибисов – Погорелов, Левин, Жирков – Крапухин.
Второй соперник дня – середняк чемпионата Армении, которо-

го тренирует Дмитрий Гунько. На игру с ним Семак бросил моло-
дежь, в том числе недавно прилетевших в ОАЭ Чибисова и Левина. 
Но это совсем не значит, что интересного в матче с «Ноа» не было.

Схема 4–2–3–1. Больше половины игроков, вышедших в осно-
ве, – из «Зенита-2» или молодежного состава «Зенита». А эти ко-
манды в большинстве матчей этого сезона играли по схеме 4–2–
3–1. Неудивительно, что такую расстановку на встречу с «Ноа» 
выбрал и Семак. Забавная деталь: Чибисов и Левин играли под 
чужими номерами 38 и 16 (раньше они принадлежали Мусаеву 
и Нобоа). Первый действовал на месте опорника, второй – на ме-
сте «десятки».

Возвращение Лунева. Вопрос первого номера «Зенита» – один 
из важнейших. Семак никогда не говорит, кто именно основной 
голкипер, да и по последним матчам это определить сложно. Лу-
нев выходил на поле в трех декабрьских играх РПЛ, но в каждой 
из них пропустил. Кержаков неплохо провел осенний отрезок. На-
чало зимних сборов пропустили оба, однако сейчас они здоровы. 
В матче с «Ноа» Лунев впервые в году появился на газоне, полу-
чил чуть больше получаса.

Прогресс Крапухина. И во второй встрече дня «Зенит» играл 
в одного нападающего, но на этот раз впереди действовал Ста-
нислав Крапухин. Осенью 22-летний форвард забивал почти в ка-
ждом матче за «Зенит-2», а на зимних сборах – за основу «Зени-
та». В четверг Крапухин снова отличился (с передачи Караваева), 
это его третий гол в январе-феврале. А в концовке еще и отдал ре-
зультативную передачу на Погорелова.

Следующий товарищеский матч «Зенит» проведет 9 февра-
ля против сборной Иордании. Второй сбор в ОАЭ завершится 
12 февраля.

ГОША ЧЕРНОВ 
Дубай

 И В Н П М О
 1. Зенит 19 12 5 2 43–15 41
 2. ЦСКА 19 11 4 4 35–17 37
 3. Спартак 19 10 5 4 33–21 35
 4. Сочи 19 9 6 4 28–22 33
 5. Ростов 19 10 2 7 24–20 32
 6. Динамо 19 9 3 7 24–21 30
 7. Краснодар 19 9 3 7 35–19 30
 8. Локомотив 19 8 4 7 21–25 28
 9. Рубин 19 8 4 7 24–25 28
10. Ахмат 19 7 5 7 19–21 26
11. Химки 19 7 4 8 24–30 25
12. Урал 19 4 9 6 16–23 21
13. Ротор 19 3 5 11 9–30 14
14. Арсенал 19 3 5 11 17–30 14
15. Уфа 19 3 4 12 14–31 13
16. Тамбов 19 3 4 12 13–29 13

БОМБАРДИРЫ
11 Азмун, Дзюба – оба Зенит
 9 Берг Краснодар
 8 Влашич ЦСКА, Ларссон,  
 Понсе – оба Спартак, Нобоа Сочи

В 20-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
26 февраля. Тамбов – Ротор (19.00).
27 февраля. Химки – Уфа (14.00), Зенит – Ростов 

(16.30), Локомотив – ЦСКА (19.00), Сочи – Ар-
сенал (19.00).

28 февраля. Спартак – Рубин (14.00), Ахмат – Ди-
намо (16.30), Краснодар – Урал (19.00).
В случае равенства очков у двух и более ко-

манд места определяются:
• по результатам матчей между собой (чис-

ло очков, количество побед, разность заби-
тых и пропущенных мячей, число забитых 
мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропу-

щенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во 

всех матчах.
При абсолютном равенстве всех указанных 

показателей места команд в текущей турнирной 
таблице определяются в соответствии с их места-
ми в предыдущем чемпионате.

Таблица переходов РПЛ
Клуб/Гл. тренер Пришли Ушли
ЗЕНИТ 
Сергей Семак

п. Дракслер (ПСЖ), п. Де Пауль (Удинезе), н. Куаме (Фиорентина), п. Мусаев (Рубин), п. Дриусси (Ривер Плейт), в. Васютин (Юргорден), н. Азмун (Боруссия Д), 
н. Крапухин (Уфа)

ЦСКА 
Виктор Гончаренко

н. Нисимура (Вегалта Сэндай, из аренды), з. Сухарев (Авангард), п. Бохинен 
(Стабек), п. Педру Феррейра (Ольборг), п. Озан Туфан (Фенербахче), н. Рондон 
(Далянь Про), н. Муса

п. Бистрович (Касымпаша, аренда), н. Гайч (Беневенто, аренда), п. Жиронкин (КАМАЗ, 
аренда), з. Васин (Химки)

СПАРТАК 
Доменико Тедеско

п. Хендрикс (ПСВ), н. Педро Роша (Фламенго, из аренды), п. Озан Туфан 
(Фенербахче), п. Промес (Аякс), п. Николич (Црвена Звезда)

н. Кокорин (Фиорентина), п. Глушенков (Химки, аренда), н. Нимели (Горица), п. Баду, з. 
Кутепов (Газиантеп), п. Урунов (Уфа), 

СОЧИ 
Владимир Федотов

- з. Калугин (Нефтехимик), п. Немченко (Долгопрудный), п. Цаллагов, п. Колдунов (Славия Сф),

РОСТОВ 
Валерий Карпин

з. Т.Рукас (Енисей), з. Ковалев (Балтика, из аренды), п. Саплинов (Ротор, 
из аренды), п. Гулиев (Спартак), в. Синицын (Краснодар), в. Кузнецов (Динамо 
Бр), п. Махатадзе (Локомотив)

н. Прошляков (Велес, аренда), в. Д.Попов (Валмиере)

ДИНАМО 
Сандро Шварц

п. Липовой (Химки, из аренды) з. Рауш

КРАСНОДАР 
Мурад Мусаев

з. Гогличидзе (Чайка), з. Керер (ПСЖ), н. Диа (Реймс) в. Синицын (Ростов, Ротор), з. Гогличидзе (Нижний Новгород, аренда), н. Онугха (Вейле) 

ЛОКОМОТИВ 
Марко Николич

з. Паблу (Бордо), п. Берковский (Торпедо), з. Ненахов (Ахмат), н. Куаме 
(Фиорентина)

з. Райкович, п. Жалоллиддинов 

РУБИН 
Леонид Слуцкий

п. Мусаев (Зенит), Саито (Сенан Бельмаре), п. Закиров (Минск, из аренды), 
з. Грицаенко, п. Костюков (оба – Тамбов), н. Карпов (Тюмень)

з. Данченко (АЕК), п. Иг.Коновалов (Арсенал), в. Городовой (СКА-Хабаровск, аренда), п. 
Тарасов (Сахалинец), н. Сагитов

АХМАТ 
Андрей Талалаев

н. Янку (Вииторул), н.Алмаси (Ружомберок), п.Раванелли (Атлетико 
Паранаэнсе, из аренды), з. Покидышев (Шинник)

п. О.Иванов (Уфа), п. Адамов (Урал), з. Ненахов (Локомотив)

ХИМКИ 
Игорь Черевченко

н. Себаи (Тобол), з. Дагерстоль (Норчеппинг), п. Глушенков (Спартак, 
аренда), з. Васин (Химки), н. Ндиай (ЦСКА), 

п. Липовой (Динамо, из аренды)

УРАЛ 
Юрий Матвеев

п. Гаджимурадов (СКА-Хабаровск), н. Максименко (Велес), п. Ибрахимай 
(Викинг), п. Адамов (Ахмат), з. Насыров (Оренбург, их аренды), н. Аймбетов 
(Кайрат), п. Федин (Тобол)

н. Ар-м Юсупов (Волгарь, аренда), з. Золотов, з. Шанбиев

РОТОР 
Александр Хацкевич

в. Обухов (СКА-Хабаровск), з. Логвиненко, з. Шомко, п. Маевский, н. 
Щеткин (все – Астана), п. Арабидзе (Насионал, аренда), в. Васютин 
(Зенит), в. Синицын (Краснодар), з. Бериашвили (Телави)

в. Довбня (Торпедо), п. Николаев (Волгарь, аренда), п. Колесниченко (СКА-Хабаровск), з. 
Матрикарди (Херманнштадт), п. Саплинов (Ростов, из аренды), н. Микелтадзе

АРСЕНАЛ 
Дмитрий Парфенов

п. Иг.Коновалов (Рубин) з. Кадири (Динамо К, из аренды)

УФА 
Рашид Рахимов

п. О.Иванов (Ахмат), з. Бауэр (Стоук Сити), з. Малый (Тобол), п. Урунов 
(Спартак), н. Крапухин (Зенит)

з. Данченко (Рубин, из аренды), н. Г.Агаларов (Волгарь, аренда), з. Алиев, п. Карп, н. 
Бизяк (Шериф)

ТАМБОВ 
Сергей Первушин

з. С.Козлов (Оренбург, аренда), п. Чернышов (Актобе, из аренды), 
А.Архипов (Шахтер С, из аренды)

н. С.Архипов, з. Рыбин, н. Часовских (все – Кубань), з. Грицаенко, з. Каплиенко, п. Костюков, 
п. Тетрашвили, п. Тилль (Шериф), з. Ойеволе (Оренбург, аренда), з. Шляков (Ута Арад), н. 
Онугха (Краснодар, из аренды), п. Чуперка, з. Таказов (Кубань), н. Карапетян (Арарат-Армения)

Выделены фамилии футболистов, чьи переходы уже состоялись.

«Краснодар»  
обыграл «Ростов»,  
Шапи сделал дубль

Ростов – Краснодар – 0:2 (Сулейманов, 61, 68).
«Ростов» (Ростов-на-Дону): Песьяков (Бабурин, 46), Козлов (Оси-

пенко, 46), Рукас (Поярков, 46), Алеесами (Павловец, 46), Хад-
жикадунич (Махатадзе, 46), Еременко (Норманн, 46), Х.Байра-
мян (Лангович, 46), Тугарев (Альмквист, 46), Глебов (Гигович, 
46), Сухомлинов (Полоз, 46), Тошевски (Обухов, 46).

«Краснодар»: Городов, Смольников, Мартынович (Корнюшин, 
84), Рамирес, Газинский, Кабелла (Сабуа, 82), Классон, Виле-
на, Кайо, Берг (Л.Байрамян, 82), Сулейманов.
«Краснодар» в товарищеском матче на сборе 

в Испании победил «Ростов» благодаря двум голам 
Магомеда-Шапи Сулейманова. В конце первого тай-
ма между игроками произошла потасовка после то-
го, как полузащитник «быков» Тонни Вилена ударил 
ростовского форварда Романа Тугарева рукой по за-
тылку. На голландца налетел Хорен Байрамян, по-
сле чего началась стычка, в которой участвовали Ро-
ман Еременко, Давид Тошевски, Игорь Смольников 
и Магомед-Шапи Сулейманов.

Для краснодарцев это второй матч за день – ра-
нее они сыграли вничью с «Локомотивом».
Краснодар – Локомотив – 1:1 (Халназаров, 11 – Агеев, 74).
«Краснодар»: Адамов, Камболов (Андреев, 81), Чернов, Сорокин, 

Бочко, Литвинов, Олссон, Якимов (Григорян, 46), Марков (Рза-
ев, 60), Кутовой (Текучев, 46), Халназаров.

«Локомотив» (Москва): Коченков (Худяков, 56), Лысцов, Паблу, 
Петухов, Сильянов, Шарков (Черный, 68), Магкеев, Титков, Ио-
сифов, Агеев, Лисакович.

ЦСКА заинтересовался 
полузащитником 
«Стабека»
ЦСКА проявляет интерес к 21-летнему полу-

защитнику «Стабека» Эмилю Бохинену, сообща-

ет издание VG. Красно-синие готовы заплатить за 
норвежца 1 миллион евро. Кроме ЦСКА в хавбеке 
заинтересован «Мольде».

Сам футболист не подтвердил эту информа-
цию, а спортивный директор «Стабека» сообщил, 
что некоторые клубы действительно делали за-
прос, однако конкретные команды он не называл.

Бохинен – воспитанник «Стабека». За эту ко-
манду он провел  73 матча, забил девять мячей 
и сделал 10 голевых передач. Портал Transfermarkt 
оценивает стоимость хавбека в 1,3 миллиона евро.

Новичок «Рубина» 
пропустит полтора месяца

21-летний полузащитник «Рубина» Мицуки 
Сайто получил травму на сборе в Турции. После 
обследования диагностировано повреждение свя-
зочного аппарата голеностопного сустава, сооб-
щает пресс-служба клуба.

Генеральный директор «Рубина» Рустем Сайма-
нов рассказал, что новичок казанцев пропустит мини-
мум шесть недель. Сайто перешел в декабре 2020 го-
да и пока не принимал участия в официальных играх.

Российский полузащитник 
подписал контракт 
с «Црвеной Звездой»
По информации «СЭ», 17-летний российский 

полузащитник Владислав Голдин подписал про-
фессиональный контракт с «Црвеной Звездой».

Соглашение рассчитано на три года. Хавбек 
стал первым российским футболистом в исто-
рии «Звезды».

Голдин – воспитанник академии «Спартака». 
С июня 2015 года он выступал за молодежные ко-
манды из Сербии.

СЕВАСТИАН ТЕРЛЕЦКИЙ

Вчера. Дубай. «Зенит» – «Арарат-Армения» – 4:0. С мячом Артем Дзюба, пропустивший первый сбор сине-бело-голубых из-за коронавируса Вячеслав Евдокимов ФК «Зенит»

Главный тренер «Зенита» Сергей Семак со своими помощниками – Игорем Симутенковым (cлева)  
и Александром Низеликом (справа)

Вячеслав Евдокимов ФК «Зенит»
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СЕРИАЛ БУДУЩЕЕ 
НАШЕГО ФУТБОЛА

Работать не с болельщиками, 
а для болельщиков
Как футбольным властям и фанатам вернуть доверие друг к другу

Начну тему взаимоотношений 
с болельщиками с небольшой 
ретроспективы. По различным 

данным, фан-движение у нас зароди-
лось где-то в середине 70-х, то есть уже 
совсем скоро организованное боление 
отпразднует 50-летний юбилей. Это яв-
ление подходит к круглой дате с неод-
нозначным послужным списком, но 
одного отрицать точно нельзя: фана-
ты – заметное и важное звено всей фут-
больной России.

Не станем совсем углубляться 
в историю, вспоминая 70–80-е, – нач-
нем с 90-х. Тогда после распада СССР 
группировки скорее имели хулиган-
ский вектор развития, и они, пожалуй, 
единственные, кто оставались на ста-
дионах. Часто костяк составляли полу-
криминальные элементы. Остальной 
стране стало не до футбола.

Внутри этой субкультуры появились 
свои герои и антигерои, но главным 
лейтмотивом стала бесконтрольность 
со стороны футбольных властей. И так 
продолжалось до 2002 года, когда после 
поражения России от Японии на чем-
пионате мира случились массовые бес-
порядки в центре Москвы. Именно по-
сле тех событий на фанатскую тусовку 
обратили внимание и силовые струк-
туры, и чиновники РФС с РПЛ. С того 
момента на данном направлении на-
чалась определенная плановая рабо-
та. В середине 2000-х в нашем футбо-
ле появились деньги, и тут уже клубы 
поняли, что фанаты – важный актив, 
с которым нужно выстраивать взаи-
моотношения. 

Команды и футбольный союз стали 
уделять организованным болельщи-
кам много внимания, выделять сред-
ства на них. В результате фан-движе-
ния набрали достаточно большой вес 
и смогли выстроить иерархию внутри 
своих организаций, особенно в Мо-
скве и Санкт-Петербурге. А закончи-
лась та «золотая» пора снова побои-
щем, но уже не у стен Кремля, а в Мар-
селе. Массовая драка с англичанами на 
Евро-2016, по сути, поставила точку во 
взаимоотношениях между РФС и фа-
натами, в том числе с Всероссийским 
объединением болельщиков (ВОБ), ди-
алог со стороны футбольного руковод-
ства приобрел репрессивный характер. 
В результате ценный еще недавно ак-
тив объявили помехой развитию куль-
туры боления. 

Правда, если давать оценку мар-
сельским событиям, то можно утвер-
ждать, что болельщики подвели РФС. 
И недопуск отдельных лиц на матчи 
ЧМ-2018, и перманентный бан лиде-
ров ряда объединений – отголоски той 
самой французской истории. Да и в це-
лом именно из-за нее сегодня фанат-
ский вопрос оказался на обочине вни-
мания футбольного менеджмента 
страны. 

Это если вкратце. Но вот что мы 
видим: тема отношений между фут-
больными властями и болельщиками 
касается исключительного внимания 
именно к организованным фанатским 
группировкам. Зрителям с, условно, 
центральных трибун вообще не уделя-
ется, на мой взгляд, никакого внима-
ния. Максимум – представители такой 
категории участвовали в распределе-
нии квот на билеты, хотя и это делалось 
через фан-объединения. То есть внят-
ная стратегия взаимодействия никог-
да не разрабатывалась. Хотя именно 
в этом сегменте заложен количествен-
ный и качественный рост футбольной 
аудитории.

На днях в «СЭ» вышло программ-
ное интервью главы РФС Александра 
Дюкова. К большому для себя сожале-
нию, так и не обнаружил там слов о бо-
лельщиках и деклараций о намерениях 
создать программы, которые превра-
тят «проблему» в точку роста. Хочет-
ся верить, что эта колонка поможет 
топ-менеджерам понять всю серьез-
ность и, самое главное, перспектив-
ность этого вопроса. В конечном ито-
ге решение глобального вопроса под 
названием «болельщики» может стать 
локомотивом для нашего футбола: бла-
годаря им лиги станут привлекатель-
нее для спонсоров и новой качествен-
ной аудитории.

А пока посмотрим, как сегодня вы-
страивают отношения с болельщиками 
основные субъекты вида спорта номер 
один: РФС, РПЛ, клубы. 

РФС

Интересно, что в Российском фут-
больном союзе соответствующее под-
разделение называется «комитет по 

безопасности и работе с болельщи-
ками», а возглавляет его Владимир 
Маркин – бывший высокопоставлен-
ный сотрудник Следственного коми-
тета РФ. Из этих фактов можно сде-
лать неутешительный вывод, что бо-
лельщики для футбольных властей 
в первую очередь опасность. Иными 
словами, на них смотрят через при-
зму различных угроз, и других по-
водов для взаимодействия как буд-
то и не существует. Это, конечно, не 
так. И если в РФС воспринимают лю-
дей с трибун все-таки как нечто боль-
шее, чем просто помеха при проведе-
нии матчей, для начала необходимо 
разобраться в структуре собственной 
организации. Потому что комитет 
по безопасности должен отвечать за 
безопасность, а за взаимоотношения 
с болельщиками должна отвечать от-
дельная структура. 

Не исключено, что вот так за внеш-
ними изменениями придут и новые 
идеологические подходы. Ведь сейчас 
получается следующее. Посмотрите на 
стратегию РФС по развитию-2030. Она 
немаленькая – 55 страниц, и на таком 
объеме почти нет упоминаний о бо-
лельщиках. Два раза о них говорится 
в карательном, увы, контексте, а еще 
трижды – для обозначения зрителей 
в утилитарном, коммерческом смысле. 
Есть там и отдельная стратегическая 
задача под № 7: «Реализация мер по 
профилактике противоправного пове-
дения футбольных болельщиков – об-
щая комплексная задача».

Возникают вопросы: а где просто 
про любовь к футболу, где про поддер-
жание интереса аудитории и тому по-
добном?

РФС запустил программу «Наши 
парни» – она представлена как некий 
клуб болельщиков. И это по большо-
му счету все, что о ней известно ши-
рокой публике. Понятно, что перенос 
Евро-2020 на 2021 год спутал многие 
планы, но все же пора представить ка-
кие-то детали программы. И надеюсь, 
в рамках ее реализации рядовым бо-
лельщикам предложат нечто большее, 
чем просто поучаствовать в конкурсе 
за право попасть на матч нашей сбор-
ной или купить очередной тематиче-
ский мерч. 

Тут, кстати, вскрывается еще одна 
серьезная проблема. РФС классифи-
цирует свою целевую аудиторию как 
поклонников сборной. На самом де-
ле это неправильно, потому что фут-
больный союз должен воспринимать 
ее как болельщиков футбола вообще. 
И отталкиваясь от этого, выстраивать 
с ними отношения. Стратегией должна 
стать популяризация игры, а конечной 
точкой – появление у широких слоев 
населения убеждения, что посещение 
футбола популярнее, например, похо-
да в кинотеатр. Нужно вести борьбу за 
аудиторию, отнимать ее у других видов 
спорта или шоу-бизнеса.

При этом надо сказать, что после 
ЧМ-2018 ситуация на этом направле-
нии благоприятная. И в первую оче-
редь это заслуга новых стадионов. 
Арены в Ростове-на-Дону, Волгогра-
де, Нижнем Новгороде и других горо-
дах прилично увеличили фанатскую 

базу, и именно ту, за которую я больше 
всего беспокоюсь, – семьи, молодые 
пары, пенсионеры с внуками и так да-
лее. Теперь мы снова видим на трибу-
нах зрителей, которые еще в 90-е за-
были, что это такое – матчи вживую. 
Тем не менее потенциал, заложенный 
в ходе домашнего ЧМ, еще далеко не 
исчерпан.

РПЛ

Тут все как обычно. Снова «отдел 
по безопасности и работе с болель-
щиками». Снова безопасность, снова 
пугающие некоторых людей задачи: 
минимизация нарушений, противо-
действие, защита и так далее. У меня 
возникает впечатление, что нахожусь 
на сайте какого-то УВД, а не обще-
ственной организации РПЛ. Как (если 
мы, конечно, хотим видеть заполнен-
ные трибуны) документ может начи-
наться с выписки из Кодекса админи-
стративных правонарушений и статьи 
«Мелкое хулиганство»?

Или вот другое – лига проводит 
конкурс «12-й игрок». Казалось бы, это 
должно быть что-то позитивное про 
болельщиков, но увы – это некое со-
ревнование, основанное на размерах 
штрафов клубам за поведение зрите-
лей, то есть у кого они больше, тот про-
играл. Ниже – контакты ГУ МВД, ГУСБ 
МВД и тому подобное. 

Никто не спорит, что безопасность – 
важный аспект. Но работа с болельщи-
ками – это другое. Хулиганами должно 
заниматься МВД. Однако других вза-
имодействий с фанатами просто нет. 
РПЛ по традиционному для себя алго-
ритму спихивает проблему на коман-
ды, и уже они занимаются подобными 
вопросами через комиссии и комите-
ты, которые сами же организовыва-
ют. Знаю, что руководство РПЛ ино-
гда встречается с лидерами фанатских 
объединений, но лишь для профилак-
тических бесед. 

КЛУБЫ 

Понятно, что клубы в первую оче-
редь сконцентрированы на своих бо-
лельщиках. Правда, и здесь основной 
упор делается на взаимоотношения 
с фанатами за воротами. Сегодня си-
туация немного меняется: стали обра-
щать внимание и на центральные сек-
тора – для их посетителей организо-
вывают разные активности, развивают 
систему лояльности. 

Тем не менее клубы не могут зани-
маться глобальной задачей выстраива-
ния отношений с болельщиками, пото-
му что ультрас постоянно разворачива-
ют ситуацию в свою сторону: недавно 
мы видели все это на примере «Спарта-
ка», «Зенита», «Локомотива». Поэтому 
биться за общие концепции и подходы 
во всероссийском масштабе, конечно, 
никто из членов РПЛ не станет: на это 
нет ни времени, ни сил. Это функцио-
нал и прямая обязанность РФС и пре-
мьер-лиги. 

Как в таком случае нужно выстраи-
вать работу с болельщиками?

ПУНКТ № 1: 
ПОПУЛЯРИЗАЦИЯ ФУТБОЛА

Первое, с чего нужно начинать этот 
непростой путь, – создать стратегию, где 
основой станет популяризация футбола 
как такового. Хотелось бы видеть в ней, 
что работа с болельщиками разбита на 
категории в зависимости от возраста, со-
циального статуса и других факторов. 
Здесь нужен серьезный подход, который 
должен начаться со статистики и заказа 
соцопросов. Не надо все валить в одну 
кучу, как это делается сейчас. Более то-
го, у нас очень неоднородный зритель 
и еще более неоднородный потенциаль-
ный болельщик, который, возможно, да-
же важнее ядерной аудитории. 

И не надо считать, что болельщик – 
это только тот, кто пришел на стадион. 
Дома на диване, в баре с друзьями – не 
важно где, но он должен смотреть фут-
бол. Для этого нужны отдельное позици-
онирование и определенные усилия. Мо-
жет быть, такой человек и вовсе никогда 
не пойдет на трибуны, да это и не обяза-
тельно. Главное, чтобы включал транс-
ляции, читал новости, обсуждал, ком-
ментировал. Был, что называется, в теме. 

Еще одна вечная история – как под-
толкнуть к семейному походу на стади-
он. И решить этот вопрос никак не по-
лучается. Почему? Потому что нет гра-
мотной и  последовательной работы 
с женской и детской аудиторией. Тут де-
ло не в том, чтобы создавать семейные 
сектора и бороться с матом на трибунах. 
Нет, это важно, конечно, но не меньшее 
значение имеет, скажем так, просвети-
тельская, образовательная деятельность. 
Приведу пример США, где НФЛ показа-
ла один из матчей плей-офф на специа-
лизированном детском канале: при по-
мощи дополнительной анимации ребя-
тишкам представили такую картинку, 
которая смогла зацепить юную ауди-
торию. Так, во время тачдаунов и дру-
гих событий на поле игрокам дорисо-
вывались шляпы, маски, улыбки, а ком-
ментировали это все взрослые, которые 
разъясняли детям правила, особенно-
сти происходящего, нюансы. Трансля-
ция собрала у экранов два миллиона че-
ловек – число, которым не всегда может 
похвастаться сборная России по футбо-
лу. А это, повторю, детское телевидение!

К чему я веду? К тому, что к каждо-
му должен быть свой подход. И если 
планомерно работать с новыми пла-
стами аудитории, разговаривать на по-
нятном языке, а информацию достав-
лять через привычные каналы ее полу-
чения, то рано или поздно мы увидим 
новых болельщиков, а главное, болель-
щиц на футбольных аренах. 

Только не надо сваливать все эти за-
дачи на клубы. Они, безусловно, долж-
ны помогать, но первым темпом долж-
ны идти РФС и РПЛ, способные гово-
рить от своего лица с максимально 
широкими слоями населения. 

Важно понять одну простую вещь: 
если дальше не развивать эти аспекты, 
то все рано или поздно рухнет – люди 
уйдут на хоккей, в кино и прочие места 
развлечений. Давайте говорить чест-
но: после ЧМ у нас есть успешные ша-
ги, но они скорее сделаны по инерции, 
чем глубоко продуманно. 

ПУНКТ № 2:  
FAN ID

Второй пункт – это Fan ID. Мы все 
понимаем, что это безусловная реаль-
ность ближайшего будущего. Я сто-
ронник персонализации зрителей, 
потому что эта система обеспечивает 
и порядок, и удобство. Она пока неи-
деальна, но Кубок конфедераций-2017 
и ЧМ-2018 показали правильность та-
кого подхода. 

Мы знаем, что организованные бо-
лельщики выступают против введения 
Fan ID на внутрироссийских соревно-
ваниях и находят оправдания своей по-
зиции. Среди главных тезисов красной 
нитью проходит такой: это будет не-
комфортно для людей, которые редко 
ходят на стадион. На самом деле все не 
так: перед стартовым матчем ЧМ я по-
лучил Fan ID за 20 минут. А это, еще раз 
подчеркну, была СТАРТОВАЯ игра ми-
рового первенства. Ничто не мешает 
нам использовать такие же подходы 
и на внутренних турнирах. 

Однако, на мой взгляд, саму систему 
вводить нужно иначе. Сегодня это де-
лается принудительно. Но что мешает 
сделать получение Fan ID выгодным 
для человека? Это должен быть не про-
сто пропуск на футбол, а карта удобства 
и привилегий. Для персонального чипа 
следует разработать и вшить програм-
му лояльности, благодаря которой по-
явится смысл его получения. 

Что нужно сделать прямо сейчас? 
Прежде всего создать отдельную орга-
низацию (учрежденную, вероятно, РФС 
и лигами), которая станет заниматься 
исключительно Fan ID. И наделить ее 
следующими зонами ответственности:

1.	 Технология. Мы понимаем, что ос-
новные усилия и деньги на первом 
этапе потребуются на этом направ-
лении. Входные группы на стадио-
нах, пункты выдачи, программное 
обеспечение, привязки к действую-
щим картам клубов и многое другое 
нуждается в исключительной коор-
динации и серьезных трудозатра-
тах. Немало работы предстоит и по-
сле запуска системы: что-то где-то 
сломалось, что-то надо обновить, 
подстроиться под текущие требо-
вания клубов. 

2.	 Коммерция. Если мы хотим, чтобы 
Fan ID стал окупаемым и привлека-
тельным, надо серьезно вложиться 
в развитие коммерческого направ-
ления. Здесь область деятельности 
очевидна: разработка программы 
лояльности, привлечение партне-
ров, кэшбэк и тому подобные вещи.

Еще один немаловажный аспект: 
в карте Fan ID должна содержаться ин-
формация о том, сколько матчей в се-
зоне человек посетил, бывал ли на 
выезде (а это – внутренний туризм). 
Такие данные необходимы, чтобы по-
могать болельщику попадать на матчи 
сборной или игры с высоким зритель-
ским интересом, повышать категорию 
билета – как это сделано, например, 
во всех ведущих авиакомпаниях ми-
ра. Важно, чтобы Fan ID генерировал 
для их владельцев и эти возможности. 

3.		Арбитраж. К сожалению, существу-
ет определенная вероятность, что на 
каком-то этапе и РФС, и РПЛ, и клу-
бы не смогут совладать с желанием 
сделать из Fan ID некий инструмент 
прямого воздействия на болельщи-
ков, – этого и опасаются фанаты. 
Поэтому необходим орган, который 
смог бы авторитетно (с привлече-
нием известных юристов, обще-
ственных деятелей, представителей 
фан-движений) и оперативно рас-
сматривать запросы футбольных 
властей на лишение Fan ID. В этой 
связи не мешало бы сделать и пу-
блично обсудить регламент Fan ID, 
в котором внятно и однозначно объ-
яснялись бы критерии выдачи и ан-
нулирования документа. 

И еще один важный момент: перед 
введением Fan ID должна состояться 
амнистия болельщиков. Отношения 
с ними следует начать с чистого листа. 

В черных списках РФС и РПЛ не так 
много забаненных фанатов, и таким 
шагом обе организации повысят ло-
яльность к себе. Понятно, что под ам-
нистию не должны попадать люди, за-
мешанные в уголовных историях. Но 
если это было административное пра-
вонарушение, то почему бы его не про-
стить на первый раз? 

ПУНКТ № 3: ВОБ-2

Сейчас конструктивный диалог 
между организованными болельщи-
ками и футбольными властями отсут-
ствует, но он все равно нужен. Необ-
ходимо нарабатывать пространство, 
где будут представлены все участники 
футбольного рынка, в том числе и тот 
фанатский актив, который раньше ак-
тивно поддерживал сборную России. 
После дезорганизации ВОБ обстановка 
на матчах национальной команды ста-
ла камерной. И это вряд ли ей на поль-
зу. Красноречивым подтверждением 
тому стали действия Станислава Чер-
чесова, который жестами просил у три-
бун поддержки в Сочи в четвертьфи-
нале ЧМ-2018 против Хорватии. Одна-
ко даже полные эмоций, готовые гнать 
футболистов вперед, но неподготов-
ленные люди не в силах организовать 
грамотный перформанс.

Чтобы решить эту проблему, нуж-
ны новые контакты и площадка для по-
добного разговора. Условно назовем 
проект «ВОБ-2». Кто будет представ-
лять болельщиков в этой организации, 
пусть они сами и решают. В их интере-
сах сделать свой голос легитимным. Ес-
ли в своей внутренней борьбе за власть 
фанаты не смогут решить эту задачу, 
значит, все останется в том состоянии, 
что сейчас. Вам это надо? Раньше, ес-
ли помните, представитель ВОБ даже 
входил в исполком РФС по президент-
ской квоте.

Вот эти три задачи, которые РФС 
и РПЛ должны решить. Это задаст пра-
вильный вектор взаимоотношениям со 
зрителями. Но главное, что должны из-
менить футбольные власти, заключает-
ся вот в чем: нужно работать не С бо-
лельщиками, а ДЛЯ болельщиков.

«СЭ» продолжает обсуж-
дение реформ рос-
сийского футбола. 

Очередной выпуск нашего масштабного 
сериала посвящен взаимоотношениям 
футбольных властей с болельщиками – 
как организованными, так и посещаю-
щими центральные трибуны, а также 
скорому введению Fan ID на внутренних 
соревнованиях. Мы убеждены, что 
коронавирус будет побежден и ста-
дионы вновь заполнятся зрителями.

До пандемии у РФС и лиг скла-
дывались неоднозначные отношения 
с разными категориями зрителей. Как 
исправить эту ситуацию и создать у нас 
атмосферу, близкую к лучшим евро-
пейским образцам – АПЛ, бундеслиге, 
примере? Предлагаем свои варианты.

ДМИТРИЙ ИВАНОВ

29 февраля 2020 года. Москва. «Динамо» – «Спартак» – 0:2. Аншлаг на «Открытие Арене» Федор Успенский «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II
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СЕРИАЛ БУДУЩЕЕ 
НАШЕГО ФУТБОЛА

Fan ID – не враг. Клубы должны 
сделать его своим союзником

«За сезон матчи РПЛ посещает миллион человек. 
Зачем вводить Fan ID ради 400 хулиганов?!»

Обозреватель «СЭ» – о способах привлечения болельщиков на трибуны

Своим мнением с «СЭ» поделился глава Всероссийского объединения болельщиков Александр Шпрыгин

Дмитрий Иванов верно рассуждает в сво-
ей колонке: Fan ID нужно развернуть на 
пользу футболу. Внедрение системы не-

избежно. Как бы ни протестовали фанаты, ка-
кие бы баннеры ни вывешивали и паблики в со-
цсетях ни создавали. Можно сколько угодно 
быть Against modern football, за старый добрый 
олдскул, но это никак не остановит коммер-
циализации, наступления высоких технологий 
и новых требований по безопасности. В Англии 
в 80-е тоже многие были «эгейнст», но им пере-
крыли кислород. Тот, кто негодовал и сопротив-
лялся, остался вне пределов стадионов. Осталь-
ные приняли правила игры.

Понятно, что против Fan ID в первую оче-
редь высказываются любители похулиганить 
и выплеснуть на трибунах накопившуюся нега-
тивную энергию. Теперь после одного зажжен-
ного файера можно будет на пару лет потерять 
право посещения футбола. Но кто платит, тот 
и заказывает музыку. А клубам нужны в пер-
вую очередь обеспеченные болельщики, сред-
ний класс и заполненные семейные сектора. Ко-
торые не хотят видеть агрессии, подвергать ри-
ску здоровье – свое и родных – при походе на 
матчи. Те, кто как раз за modern football, пусть 
и не растягивают об этом баннеров.

Нельзя сказать, что мы пришли к Fan ID как-
то резко. Креслопады на стадионах, полив фа-
натов из водометов, массовые драки – это даже 
не вчерашний, а позавчерашний день. Переме-
стившиеся с трибун в город мордобои стенка на 
стенку тоже ушли в прошлое. В этом плане Ев-
ро-2016 многие рассматривали как последнюю 
гастроль, понимая, что к ЧМ-2018 гайки закру-
тят окончательно, чтобы турнир прошел в спо-
койной атмосфере. И это действительно уда-
лось, к радости организаторов и приехавших 
в Россию гостей.

Кайфовало также подавляющее большин-
ство наших сограждан, ведь было не опасно 
и сурово, а весело и дружелюбно. Такую же ат-
мосферу хотят и на играх РПЛ. С весенней ча-
сти сезона Fan ID вводится по желанию, а с ле-
та становится обязательным.

Негатив по отношению к Fan ID может быть 
у довольно узкой прослойки. В том числе и сре-
ди фанатов за воротами большинство приходит 
просто поддерживать свою команду, не плани-
руя зажигать файеры, стрелять из ракетниц или 
бить кому-то физиономию. О центральных сек-
торах и не говорю.

Да, кого-то может отпугивать процеду-
ра оформления Fan ID, но тут Иванов логично 
рассуждает, что неудобство единовременного 
оформления надо перекрыть программой лояль-
ности, скидками и прочими заманухами. Чтобы 
овчинка для болельщиков стоила выделки.

А вот в чем не соглашусь с нашим колум-
нистом, так это в том, кому играть главенству-
ющую роль в процессе. Нет, активность РФС 
и РПЛ по привлечению болельщиков, несо-
мненна, была бы кстати. Но пока это все же из 
области утопии.

Премьер-лига, скажем, и так с трудом сводит 
концы с концами. В целях экономии РПЛ пере-
езжает в новый, более скромный офис. Штат по-
зволяет заниматься лишь самыми неотложны-
ми вопросами. В отделе по безопасности и ра-
боте с болельщиками во главе с Александром 
Мейтиным в общей сложности три человека. 
И все они заточены на предотвращение право-
нарушений. Шесть сотрудников коммерческого 
отдела занимаются отношениями со спонсора-
ми. Так что для популяризации сама лига спо-
собна делать только одно – весело и бодро ве-
сти соцсети, повышая лояльность ауди тории.

На все остальное нужно дополнительное фи-
нансирование. А где его взять? Лига в первую 
очередь живет на взносы от клубов, а те и без 
того не слишком довольны величиной ежегод-
ных сборов, хотели бы уменьшения бремени.

Примерно та же ситуация и с РФС. Там, 
правда, мощности побольше, но они уходят 
на то, чтобы работать с болельщиками сбор-
ной – флагмана нашего футбола. И, на мой 
взгляд, проект «Наши парни» с этим справля-
ется успешно. Матч-дэи в городах, где высту-
пает национальная команда, пользуются боль-
шим спросом, заметны и другие активности.

Кроме того, как мне пояснили в РПЛ, руко-
водящие структуры вряд ли могут определять 
за клубы, какую программу лояльности им пре-
творять в жизнь. Очевидно, что в Екатеринбур-
ге она одна, а в Питере – совсем другая. Здесь 
трудно выработать централизованный подход.

Вот и получается, что нагрузка по внедре-
нию Fan-ID ложится на плечи клубов.

1) Они лучше знают особенности своих болель-
щиков, их желания и болевые точки.

2) Имеют широкую линейку предложений, на 
что можно потратить бонусы или сделать 

скидки. В первую очередь речь о клубном 
мерче, билетах и абонементах.

3) Многие клубы уже имеют базы данных бо-
лельщиков и программы лояльности, от-
слеживают каждого приходящего на трибу-
ны, так что им нужна лишь небольшая дона-
стройка с учетом внедрения Fan ID. Для РФС 
или РПЛ собрать что-то подобное по всей 
премьер-лиге стало бы сложнейшей зада-
чей, требующей серьезных ресурсов. А сро-
ки внедрения системы, как обычно, кратчай-
шие – с лета она уже должна работать.

Хотя понятно, что у каждого члена РПЛ свой 
подход.

Реалии таковы, что бедные команды не име-
ют в своей структуре ни одного человека, кото-
рый бы целенаправленно занимался привле-
чением людей на трибуны. Нет на какие-то се-
рьезные акции и свободных средств. Поэтому 
действуют по старинке: пресс-служба разме-

щает на своих ресурсах пост с призывом при-
йти на стадион, а также разыгрывает пару бес-
платных билетов. Дешево и сердито.

Топы же справляются неплохо. Одни – своей 
игрой и новыми стадионами, как «Краснодар» 
и «Ростов». Другие, как «Зенит», – не только ре-
зультатами, но и мощными маркетинговыми 
ходами. Так что трибуны заполняются прилич-
но. Традиционно популярен «Спартак», серьез-
ные шаги в последние годы делают ЦСКА, «Ло-
комотив» и «Динамо». До пандемии показатели 
у них были не блестящими, но лучше, чем пя-
тилетней давности.

Скажем, Илья Геркус, едва возглавив «Ло-
ко», на неформальной встрече в редакции «СЭ» 
рассказал, что самая главная задача – не пер-
вое место, а возвращение зрителей в Черкизо-
во. Прогресс оказался заметен невооруженным 
глазом. Так что даже скандальный период Васи-
лия Кикнадзе не вернул посещаемость к скром-
ным показателям при Ольге Смородской.

Все лучше заполнялась «ВЭБ Арена», 
а в «Динамо», знаю, уделяют этому аспекту 
огромное внимание. Пустующей новую «ВТБ 
Арену» акционеры ни в коем случае видеть 
не хотят.

Впрочем, полноценно работать в этом на-
правлении клубы РПЛ смогут только после сня-
тия всех ограничений из-за ковида. И тогда, бу-
дем надеяться, им удастся сделать из Fan ID не 
своего противника, который отпугнет людей, 
а союзника. Инструмент, способный обеспе-
чить безопасность, а в перспективе упростить 
проход на трибуны (законопослушного зрите-
ля можно досматривать менее тщательно). При 
этом клубы в своих же интересах должны раз-
работать привлекательные программы лояль-
ности, накопления бонусов и скидок. Привне-
ся элемент не только финансовой выгоды, но 
и игры.

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

– Мое отношение к Fan ID? По большому сче-
ту, от него мало что зависит. Решение принима-
лось и лоббировалось на государственном уров-
не. Как простое физическое лицо я не могу этому 
воспрепятствовать. И зачем мне тратить время, 
силы и нервы на то, что невозможно изменить? – 
заявил Шпрыгин. – Рано или поздно Fan ID вве-
дут на матчах чемпионата России. Как говорит-
ся, вопрос будет «дожат». Есть ли в этом какие-то 
положительные моменты? Как я понял, теперь 
блокировка Fan ID и запрет на посещение спор-
тивных мероприятий будут возможны только 
в случае судебного решения в отношении опре-
деленного гражданина. Просто во время чемпи-
оната мира, если помните, болельщику могли от-
казать в выдаче Fan ID без объяснения причин. 
Многих представителей фанатского сообщества 
тогда забанили… 

Теперь в данном вопросе больше порядка. 
Сейчас на сайте МВД можно найти список лиц, 
которым по решению судов запрещено ходить 
на стадион. 

Мой основной аргумент против введения 
Fan ID на играх РПЛ заключается в следующем: 
скажите, пожалуйста, в чем он добавит зрителям 
удобства? Разные скидки, маркетинговые про-
граммы? Да они и так действуют в клубах. В прин-
ципе, чтобы их получить, тебе точно не нужен 
Fan ID. Есть куча приложений, которые можно 
скачать на телефон. 

Не приведет ли Fan ID к оттоку болельщиков? 
Да, те, кто ходит на матчи регулярно, наверное, 
эту процедуру пройдут. А как быть остальным? 
Тем, кто посещает стадион событийно, от раза 
к разу? Зачем им заморачиваться? Проще пойти 
в кино или на концерт, купив билет в кассе. Зачем 
проходить сложную процедуру на сайте (я, пом-
ню, измучился, так как моя фотография не про-
ходила), а потом еще куда-то ехать для получе-
ния Fan ID? Люди выберут другие способы раз-
влечения.

Господин Иванов предлагает, чтобы вну-
три Fan ID была информация, сколько матчей по-
сетил человек в этом году, был ли на выезде с люби-
мой командой (а это внутренний туризм)? И что-
бы эти данные помогали болельщику попасть на 
игры сборной или игры с высоким зрительским 
интересом? Дмитрий Александрович – первый из 
экспертов, кто это озвучил. Надо понимать, что 
у него очень хорошие отношения с болельщицким 
сообществом, он с нами на этот счет консультиро-
вался. К сожалению, Иванов – колумнист в СМИ, но 
не участник рабочих групп и совещаний комите-
тов при правительстве, где эти вопросы обсужда-
ются. Важно, чтобы там его услышали.

А так – я своего мнения не поменял. И не толь-
ко я, но и большинство представителей фан-дви-
жения. Все сошлись во мнении, что Fan ID – затея 
абсолютно ненужная. На чемпионате мира это 
была вынужденная мера, которая, прежде всего, 
давала привилегии туристам, иностранцам, при-
ехавшим в Россию. Заменял им в какой-то сте-
пени визу.

Основная задача Fan ID с точки зрения безо-
пасности – отсечь хулиганов, нарушителей право-
порядка, которым суд запретил посещение мат-
чей. Так? Но разве нельзя обойтись без Fan ID? 
Ведь на стадионах работает система распознава-
ния лиц, которая определит того или иного хули-
гана при проходе на матч.

У нас в среднем за сезон игры чемпионата Рос-
сии посещает миллион человек. Зачем ради то-
го, чтобы отсечь 400 нарушителей правопорядка, 
вводить Fan ID, заставлять остальных людей про-
ходить какую-то процедуру? Я не понимаю! Не ус-
лышал ни одного здравого аргумента. 

К сожалению, в настоящий момент болель-
щицкое движение разрознено. Нет единого мне-
ния, позиции, рупора. Поэтому нас особо никто 
и не спросит по поводу Fan ID.

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

Без Fan ID попасть на матчи ЧМ-2018 в России было невозможно AFP

29 сентября 2019 года. Москва. Тушино. «Спартак» – «Оренбург» – 1:2.  
Капитан «Спартака» Георгий Джикия общается с болельщиками после игры

Александр Федоров «СЭ» /  
Canon EOS-1DX Mark II
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ТРИ ПРИЧИНЫ

Вечером 14 мая 1957 года в спокой-
ном и красивейшем советском городе 
произошли трагические события, ана-
логов которым в нашей стране затем 
не было ни разу – ни в СССР, ни в Рос-
сии. Многотысячная пьяная, озверев-
шая толпа болельщиков в кровь дра-
лась сначала с милицией и курсантами 
военного училища, а затем с конвой-
ным полком МВД (прообраз ОМОНа), 
спешно прибывшим на ленинградский 
стадион имени Кирова усмирять кро-
вавый «футбольный бунт». Как же по-
добный кошмар вообще мог произой-
ти в послевоенном Советском Союзе, 
да еще где – в его культурной столице?

Чтобы ответить на этот вопрос, сна-
чала нужно понять, почему 60 с лиш-
ним тысяч ленинградцев собирались 
в тот теплый майский день на матч «Зе-
нита» с московским «Торпедо» совсем 
не в приподнятом настроении, а в по-
давленном.

Первое. 19 апреля 1957 года, за 25 
дней до злополучной игры, настоящий 
эффект разорвавшейся бомбы вызва-
ло «Постановление о государствен-
ных зай мах, размещаемых по подпи-
ске среди трудящихся Советского Со-
юза». В документе говорилось:

«Центральный Комитет Коммуни-
стической партии Советского Союза 
и Совет Министров СССР поставили 
на широкое обсуждение трудящихся 
вопрос о мероприятиях, которые не-
обходимо провести в отношении го-
сударственных внутренних займов, 
распространяемых по подписке среди 
населения. Суть этих мероприятий со-
стоит в прекращении, начиная с 1958 
года, выпуска новых займов, в предо-
ставлении государству на 20–25 лет от-
срочки выплат по старым займам».

Говоря простым языком, советских 
работяг попросту кинули, объявив, что 
отданные на программу займов день-
ги (а ведь по ползарплаты заставляли 
сдавать!) вернутся к людям в лучшем 
случае только через 20 лет.

Второе. «Зенит» весну 1957 года 
проводил безобразно. Главный тренер 
Аркадий Алов затеял масштабную пе-
рестройку, выставив из команды целую 
группу ветеранов и добавив в состав 
множество новых и не обстрелянных 
в серьезных матчах игроков. В резуль-
тате ленинградцы лишь в 1-м туре чем-
пионата СССР смогли победить (в Ки-
шиневе), а дальше начали раздавать 
очки направо и налево – 0:2 в Минске, 
2:5 в Киеве, 0:2 в Тбилиси... Затем си-
не-бело-голубые наконец начали при-
нимать соперников дома, но не су-
мели обыграть ни «Локомотив» (1:2), 
ни ЦСКА (1:1). Третий же кряду визит 
в Ленинград клуба из Москвы и вовсе 
грозил разгромом. «Торпедо» вела за 
собой пара блестящих нападающих 
сборной СССР Валентин Иванов – Эду-
ард Стрельцов (всего через год любим-
цу публики, юному Эдику, по личному 
указанию всемогущего лидера страны 
Никиты Хрущева вынесут приговор: 

12 лет заключения по громкому делу 
об изнасиловании), рвавшая в клочья 
любую оборону. Опасения оправдают-
ся: Иванов забьет два мяча, Стрельцов 
добавит еще один.

Третье. Коротко добавим, что в те 
годы на футбольных стадионах совер-
шенно свободно продавали крепкий 
алкоголь, причем – в стеклянной та-
ре. В общем, питерский народ на три-
бунах стадиона имени Кирова в массе 
своей был изрядно поддатый и взвин-
ченный. И тут – началось на самом фут-
больном поле...

ГОЛ СТРЕЛЬЦОВА, 
ЛЯП ФАРЫКИНА

Шла 12-я минута, когда защитники 
«Зенита», не в силах совладать со сво-
бодно финтившим Стрельцовым, уло-
жили его на газон. Судья Крылов спра-
ведливо назначил штрафной удар. 
19-летний форвард вскочил и в азар-
те сам схватил мяч. До ворот – метров 
25, вроде бы ничто не предвещало бе-
ды, да и пробил Стрельцов совсем не-
сильно. Но вратарь хозяев Владимир 
Фарыкин, словно загипнотизирован-
ный, пропустил легкий мяч. Трибуны 
отреагировали на этот вратарский ляп 
громкой руганью и свистом. Еще че-
рез 20 минут счет стал 0:2. Тут Фары-
кин был уже не виноват: при полном 
попустительстве обороны «Зенита» Ва-
лентин Иванов выскочил с ним один 
на один и легко обыграл голкипера. На 
этом первый тайм завершился.

В перерыве многие огорченные бо-
лельщики наверняка добавили в буфе-
тах. А гол зенитовского нападающего 
Валентина Царицына в начале второго 
тайма дал надежду на отыгрыш. И тут 
несчастный Фарыкин допустил целую 
серию грубых ошибок. Счет в пользу 
«Торпедо» рос как на дрожжах – 1:3, 
1:4, 1:5!!!

ИСКРА В БОЧКЕ С ПОРОХОМ

Вот тут начались ужасные события...
Впрочем, поначалу все смотрелось 

весело. Минуты за три до конца мат-
ча, который обе команды уже вяло до-
игрывали – с победителем давно все 
стало понятно, – на поле рядом с фут-
болистами и судьями неожиданно воз-
ник совершенно посторонний человек. 
До сих пор неизвестно, как и где шо-
фер ленинградского завода «Знамя 
Труда» Василий Каюков смог преодо-
леть милицейскую цепочку (правда, не 
слишком многочисленную) и спокойно 
пройти с трибуны на газон. Далее Ка-
юков направился к воротам «Зенита». 
Подойдя к ошалевшему Фарыкину, Ва-
силий вначале потрепал его по плечу, 
а затем настойчиво... вытолкал из во-
рот! По свидетельству некоторых оче-
видцев, Каюков при этом даже взял не-
задачливого голкипера за ухо.

Далее, избавившись от «конку-
рента», новый вратарь деловито 

снял пиджак, закатал рукава рубашки 
и под хохот трибун сделал несколько 
прыжков вверх, готовясь к игре. Вот 
только судья, обалдевший не меньше 
Фарыкина, ее уже остановил. А к во-
ротам «Зенита» неслись опомнив-
шиеся милиционеры. Упиравшемуся 
и явно не хотевшему покидать поле 
Каюкову заломили руки и за волосы 
(!) потащили на выход. Трибуны от-
реагировали возмущенной бранью: 
«Что ж вы творите?» Кто-то из мили-
ционеров ответил: «Сейчас сам на его 
месте окажешься!»

Это вызвало эффект искры в боч-
ке пороха. С трибун полетели бутылки, 
а потом огромная толпа разозливших-
ся болельщиков, в секунду прорвав хи-
лое оцепление, рванула на поле. Одни 
принялись лупить милиционеров, дру-
гие добрались до находившегося у вхо-
да в подтрибунный тоннель сарайчи-
ка-склада с хозяйственным инвента-
рем – грабли, мотыги, лопаты тут же 
пошли в ход, – третьи побежали к фут-
болистам и судьям...

«НИЧКОМ НА ПОЛУ»

Вот что спустя много лет в разго-
воре со мной вспоминали о том кош-
марном вечере два знаменитых трене-
ра – ленинградец Юрий Морозов (в той 
встрече он выступал в зенитовской по-
лузащите) и москвич Валентин Иванов.

Морозов: «Тот матч мне запомнил-
ся на всю жизнь. Играли мы безобраз-
но. Я опекал Валю Иванова, и ничего 
у меня не получилось – он нам два мя-
ча положил.

А за две-три минуты до конца на-
чалось... Вылетает на поле человек 
и выводит из ворот Володю Фарыки-

на. А сам снимает пиджак и становит-
ся на его место. Милиционеры, ко-
нечно, его прозевали. Потом опомни-
лись, скрутили ему руки и потащили 
на выход. Зрители и так были возбуж-
дены, а тут совсем обезумели. Я тако-
го никогда не видел, тем более в Ле-
нинграде. Бутылки на поле водопа-
дом посыпались. Мы все – игроки, 
тренеры, судьи – едва успели в тон-
неле скрыться.

Только вошли в раздевалку – никто, 
по-моему, даже грязные гетры еще не 
успел снять, – вбегает кто-то из адми-
нистрации: «Ребята, там такое нача-
лось! Быстро отсюда в соседний кор-
пус на второй этаж!» Мы бегом туда. 
К окнам прильнули – глазам не верим: 
огромная толпа штурмует ворота, отде-
ляющие внутренний дворик стадиона 
от площади. Ломились с двух сторон. 
Но со стороны тоннеля ворота метал-
лические, наглухо закрыты. А вот как 
они с площади не ворвались, до сих пор 
не пойму. Толпа озверела, и, если бы 
добрались они до нас или торпедовцев 
(те в другом корпусе забаррикадирова-
лись, тоже на втором этаже), наверное, 
не пощадили бы никого. Честно гово-
ря, очень страшно было.

Автобусы – и наш, и торпедовский – 
во дворе стояли. Что с ними сделали! 
С открытой галереи над корпусами 
сбрасывали декоративные металли-
ческие вазы, каждая килограммов по 
150–200. Хорошо никого не раздавили. 
У многих в руках оказались ломы, граб-
ли, лопаты – разграбили склад хозяй-
ственного инвентаря. Раненых было 
много. Помню, одного капитана пер-
вого ранга здорово покалечили. Пы-
тались его вывезти на «скорой помо-
щи», так толпа втолкнула машину об-
ратно во двор».

Иванов: «Когда в  самом конце 
встречи на поле высыпали болельщи-
ки, мы бегом бросились в раздевалку. 
Едва оказались внутри, как в окна со 
всех сторон полетели разные предме-
ты. Пришлось всей команде ничком 
укладываться на пол между оконны-
ми проемами. Лежали довольно дол-
го, пока обстановка немного не осты-
ла. Со стадиона уехали лишь часа че-
рез полтора после матча. Не помню, 
сопровождал ли нас какой-то эскорт, 
но до вокзала добрались без происше-
ствий. В те времена о подобных скан-
далах старались умалчивать. Может, 
поэтому до последнего времени мало 
кто знал, что нам, игрокам и тренерам, 
из-за футбола приходилось иногда ри-
сковать жизнью».

ВЫСТРЕЛЫ, СПЕЦНАЗ

...Штурм продолжался. Вооружив-
шиеся лестницей пьяные и разгоря-
ченные болельщики шли на таран раз-
девалок, громко требуя выдать им на 
«серьезный разговор» тренера Алова 
и вратаря Фарыкина. А милицейский 
полковник, отвечавший за безопас-
ность на игре, все медлил с вызовом 
подкрепления, надеясь, что обойдет-
ся малой кровью. И лишь когда толпа 
вмиг продырявила все шланги на при-
ехавших усмирять ее пожарных маши-
нах, а одному из милиционеров при-
шлось сделать упредительный выстрел 
в потолок из пистолета – хулиганы бро-
сились на пол тоннеля, – был вызван 
конвойный полк МВД.

С его прибытием расклад сил в этой 
бойне, конечно, кардинально изменил-
ся. Примчавшийся к стадиону ленин-
градский спецназ в горячке стал дей-
ствовать без разбора, хватая и избивая 
всех подряд – и правых, и виноватых. 
Под замес попали даже обычные люди, 
гулявшие в Приморском парке Победы 
и ни на какой футбол не ходившие. Но 
в основном, конечно, досталось обыч-
ным болельщикам.

«СКОРО ВАС ВСЕХ  
«ПУКАТЬ» БУДУТ»

В конце 90-х – спустя 40 лет после 
той трагедии – питерскому журнали-
сту Михаилу Григорьеву удалось оты-
скать в громадном городе некоторых 
пожилых петербуржцев, получивших 
реальные тюремные сроки по статье 
«Хулиганство» после того матча и по-
следовавшего вслед за ним закрыто-
го судебного процесса. Вот рассказ од-
ного из них.

Борис Ниёлов: «Я пришел на ста-
дион с приятелями. Был на протезе, 
у меня с 42-го ноги нет до колена. Ког-
да началась драка, мы встали и спокой-
но пошли со стадиона. Натер ногу про-
тезом и присел отдохнуть у памятни-
ка Кирову. Вдруг подъезжает машина, 
выскакивают два милиционера, хвата-
ют меня и тащат. Один кричит старше-

му: «Да он же на протезе!» А тот отвеча-
ет: «Все равно, они тут все зачинщики». 
Швырнули внутрь с такой силой, что я 
сознание потерял. Перед допросом сле-
дователь Носков комсомольцам-бри-
гадмильцам (Бригадмил – бригады 
содействия милиции, общественные 
организации в Советском Союзе, ока-
зывавшие помощь сотрудникам МВД 
в охране порядка. – Прим. «СЭ») Бан-
кову и Брискеру продиктовал их пока-
зания – будто бы они видели, как драл-
ся дубиной с курсантами. Я как услы-
шал, у меня волосы дыбом встали!

Допросили всего один раз, после че-
го перевели в «Кресты». Сразу понял, 
что нас всех посадят, даже если не най-
дут никаких доказательств. Охранни-
ки, сволочи, все шутили, что скоро нас 
будут «пукать», то есть расстреливать. 
На суде обвинительное заключение из-
менили: поняли, наверное, что глупо 
инвалида обвинять в хулиганстве. Да-
ли четыре года за подстрекательство».

ШЕСТНАДЦАТЬ ПРИГОВОРОВ

Всего на сроки от 3 до 8 лет осудили 
шестнадцать ленинградцев – включая, 
конечно, того самого шофера-«врата-
ря» Каюкова. Причем серьезных улик 
против кого-то из них, кроме Каюко-
ва, не было – все основывалось исклю-
чительно на свидетельских показани-
ях милиционеров. И только в декабре 
1959 года всех 16 осужденных амни-
стировали – люди вновь получили воз-
можность жить и работать в Ленингра-
де. Но ни одного так и не оправдали...

P. S. Разумеется, в ленинградских 
газетах – как общеполитических, так 
и спортивных – в отчетах об этом кош-
марном матче не было сказано ни сло-
ва о случившихся диких беспорядках. 
И лишь «Комсомольская правда» опу-
бликовала единственную фразу об 
этом: «Следует отметить плохую ор-
ганизацию соревнований на стадионе 
и недисциплинированность зрителей».

АЛЕКСАНДР КУЗЬМИН 
Санкт-Петербург

ФУТБОЛ

Бунт. Кровь. Тюрьма
Рассказываем о самом страшном дне в истории футбольного Ленинграда –  
диком побоище на стадионе имени Кирова в мае 1957 года

Итоговая таблица 
чемпионата СССР‑1957
 И В Н П М Р
 1. Динамо М 22 16 4 2 49–15 36
 2. Торпедо 22 11 6 5 46–23 28
 3. Спартак 22 11 6 5 43–28 28
 4. Локомотив 22 12 4 6 39–27 28
 5. ЦСК МО 22 13 1 8 51–31 27
 6. Динамо К 22 8 7 7 30–30 23
 7. Динамо Тб 22 8 5 9 27–33 21
 8. Шахтер 22 7 5 10 19–35 19
 9. Буревестник 22 4 10 8 24–36 18
10. Зенит 22 4 7 11 23–41 15
11. Крылья Советов 22 2 8 12 9–32 12
12. Спартак Мн 22 1 7 14 11–40 9
Бомбардиры: Бузунов (ЦСК МО) – 16, Иванов 

(Торпедо) – 14, Мамыкин (Динамо М) – 13.

«Зенит» в 1957 году ФК «Зенит»

Брошюра к матчу Из коллекции Павла Башмакова
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ЧТО ПРОИЗОШЛО

Sky Sports сообщил, что проведение 
первого матча 1/8 финала Лиги чем-
пионов между «Лейпцигом» и «Ливер-
пулем» находится под угрозой. Игра 
должна состояться на «Ред Булл Арене» 
16 февраля, однако Германия еще в де-
кабре прекратила авиасообщение с Ве-
ликобританией – сперва до 31 декабря, 
а затем продлила запрет до 17 февра-
ля. Матч может быть проведен на ней-
тральном поле, если «Ливерпулю» 
не предоставят специальное разреше-
ние на въезд в Германию. Сообщается, 
что «Лейпциг» уже подал соответству-
ющий запрос, но до сих пор не получил 
ответа от местных властей.

«Конечно, мы ведем переговоры 
с правительством, с УЕФА и с «Ливерпу-
лем», – цитирует Sky главу пресс-служ-
бы «Лейпцига» Тилля Мюллера. – В по-

недельник мы подали заявку на специ-
альное разрешение на въезд в страну 
для нашего соперника».

ЧТО, ЕСЛИ КОМАНДЕ КЛОППА 
НЕ РАЗРЕШАТ ПРИЛЕТЕТЬ

По  регламенту УЕФА, «Лейпци-
гу» до полуночи 8 февраля нужно бу-
дет отправить письменное уведом-
ление в Союз европейских футболь-
ных ассоциаций о том, что Германия 
не может принять «Ливерпуль». Ес-
ли красные не получат разрешения, 
то «Лейпцигу» придется искать новое 
место проведения игры. Это указано 
в регламенте: «Клуб должен предло-
жить подходящее альтернативное ме-
сто проведения матча, которое мо-
жет находиться в нейтральной стра-
не (на территории ассоциации – члена 
УЕФА) и позволит организовать матч 
без каких-либо ограничений для обо-
их клубов». Если «Ливерпуль» не смо-
жет прилететь в Германию, а «Лейп-
циг» не найдет другой стадион в срок, 
то немецкому клубу может быть засчи-
тано поражение со счетом 0:3.

Mirror пишет, что «Ливерпуль» 
и «Лейпциг» могут поменяться поля-
ми (встреча на «Энфилде» назначена 
на 10 марта), но красные вряд ли со-
гласятся на это – они потеряют пре-
имущество домашнего стадиона в от-
ветной встрече. Кроме того, Германия 
может продлить запрет, а значит, почти 

исключен и вариант проведения игры 
на два дня позже – 18 февраля.

БЫЛИ ЛИ ТАКИЕ СЛУЧАИ

В конце прошлого года «Ливерпуль» 
столкнулся с похожей проблемой перед 
гостевым матчем 6-го тура группово-
го этапа Лиги чемпионов с «Мидтьюл-
ланном». В Великобритании существу-
ет требование о самоизоляции на две 
недели для всех приезжающих из Да-
нии, и из-за этого матч могли перене-
сти из Хернинга в другое место. Канал 
ESPN даже называл резервный стади-
он – «Сигнал Идуна Парк» в Дортмунде. 
Однако «Мидтьюлланну» удалось до-
биться специального разрешения для 
делегации «Ливерпуля», и игра состо-
ялась на поле датчан.

ПОЧЕМУ В ГЕРМАНИИ 
ДЕЙСТВУЕТ ЗАПРЕТ

Дело в новом штамме коронавиру-
са, который отличается высокой зараз-
ностью. Этот штамм был впервые вы-
явлен в Великобритании и ЮАР в дека-
бре 2020 года. Сразу после этого многие 
страны прекратили авиасообщение 
с этими странами. В частности, Герма-
ния с 21 декабря не принимает рейсы 
из Объединенного Королевства.

ГОША ЧЕРНОВ

Монако – Ницца – 2:1 (Бен Йеддер, 28, с пе-
нальти, 51 – Лес-Мелу, 47). «Монако»: Ле-
ком, Сидибе, Марипан, Б.Бадиашиль (Ди-
саси, 46), Кайю Энрике, Диатта (Агилар, 
69), Фофана, Тшуамени, Диоп (Балло-Ту-
ре, 83), Фолланд (Йоветич, 83), Бен Йед-
дер (ГОЛОВИН, 64).

Перед юбилейным – 100-м по сче-
ту дерби Лазурного Берега – главный 
тренер «Монако» Нико Ковач напом-
нил, как после своего назначения за-
явил, что подводить итоги можно бу-
дет после шести месяцев работы. 
Хорват отметил, что футболисты те-
перь лучше понимают его требования, 
а также признался: при нынешнем вы-
боре игроков, когда вне обоймы оста-
ется только перенесший операции 
Желсон Мартинш, не обойтись без го-
ловной боли при выборе состава.

Александра Головина это касает-
ся едва ли не в первую очередь. Про-
шел месяц после его возвращения 
на поле, но пока российский полуза-
щитник выходит только на замену. 
Когда он перевернул игру с «Марсе-
лем», получив целый тайм, казалось, 
выход в старте не за горами. Однако 
в прошлом туре Головин вошел в игру 
только на 69-й минуте, и сейчас перед 
матчем Ковач дал уклончивый ответ 
по поводу перспектив 24-летнего по-
лузащитника.

«Головин имеет все шансы выйти 
завтра в старте, но еще слишком ра-
но, чтобы принимать решения отно-
сительно этого, нам предстоит про-
вести еще одну тренировку во второй 
половине дня. Мне нужно поговорить 
об этом с тренерским штабом и фут-
болистами, посмотрим», – заметил 
на предматчевой пресс-конференции 
наставник монегасков.

В итоге размышления Ковача сно-
ва оказались не в пользу нашего леги-
онера, хотя рассуждения о небольшой 
паузе между турами несостоятельны. 
Вряд ли Головин сильно устал, отыграв 
чуть более 20 минут. Впору задаваться 
вопросами: почему так происходит? 
И самая простая версия – бережное от-
ношение к долго лечившемуся игро-
ку. Главный тренер как раз похвалил 
работу медицинского штаба и может 
прислушиваться к врачам. Те в случае 
с Головиным, возвращение которого 
откладывалось несколько раз, теперь 
дуют на воду.

Второй вариант – конкретная ситу-
ация в предыдущем туре, когда после 
замен имевший численное преимуще-
ство «Монако» с 75-й минуты упустил 
инициативу и позволил «Нанту» со-
кратить отставание. Логично при та-
ком раскладе поставить тех, кто обе-
спечил задел в игре с «канарейками». 
Наконец, версия номер три, соглас-
но которой Ковач сейчас отдает пред-
почтение другим футболистам. Сле-
ва – на привычной для Головина по-
зиции – действительно хорош Диоп, 
идеально воспользовавшийся своим 
шансом во время отсутствия Алексан-
дра. Справа же снова появился нови-
чок Диатта, для которого это профиль-
ная позиция.

За сенегальца – его высокая по ны-
нешним меркам трансферная стои-
мость (20 миллионов евро) и  тот 
факт, что 21-летний футболист на хо-
ду. До переезда во Францию он регу-
лярно играл в «Брюгге» и забил де-
сять мячей. В новой же схеме «Мо-
нако» именно фланги лучше всего 
подходят Головину, так как в центре 

полузащиты незаменимы Тшуаме-
ни с Фофана, а в атаке великолепны 
Бен Йеддер и Фолланд. Соответствен-
но, сейчас российский полузащитник 
должен отвоевывать место в составе, 
чего прежде с ним в «Монако» не слу-
чалось. Осложняет же ситуацию не-
обходимость набирать оптимальную 
форму с ограниченной игровой прак-
тикой.

В этот раз Головин вступил в игру 
на  64-й минуте. До  этого монега-
ски имели очевидное преимущество 
в первом тайме, которое вылилось 
в заработанный Кайю Энрике и реа-
лизованный Бен Йеддером пенальти. 
На второй тайм хозяева вышли без по-
лучившего травму Бадиашиля, и, по-
ка Дисаси осваивался на поле, беззу-
бая до того «Ницца» отыгралась. Сиди-
бе сместился в центр на подстраховку, 

Диатта это не прочувствовал и не до-
работал за своим игроком, который 
успел к отскоку от штанги.

Впрочем, красно-белые даже 
не  успели расстроиться, и  хитрю-
щий розыгрыш штрафного завер-
шился десятым в сезоне голом Бен 
Йеддера, прошившего рассыпавшу-
юся «стенку». Как раз лидера «Мона-
ко» поменял Головин, которому в этот 
раз доверили роль «десятки». Ее при-
менительно к 24-летнему футболи-
сту Ковач прежде упоминал, подчер-
кивая, как сложно отвоевать там по-
зицию при нынешнем построении 
атаки.

Сейчас у красно-белых это не чи-
стый плеймейкер, а  скорее играю-
щий чуть глубже нападающий, и от-
веденное ему время Головин искал се-
бя в новой роли. Уходил вправо, где 

бледно смотрелся Диатта, опускался 
в глубину для розыгрыша мяча либо 
действовал на одной линии со вторым 
форвардом. Даже мог забить, после 
передачи Агилара в касание пробив 
в перекладину. Что действительно бы-
ло хорошо – так это стандарты, но по-
сле углового Дисаси из отличной пози-
ции попал в защитника, а штрафной 
увенчался атакой Агилара и потряса-
ющим сейвом Бенитеса.

Глобально же можно констатиро-
вать, что Ковач экспериментирует 
и пытается найти Головину оптималь-
ную позицию, а это непростой про-
цесс. Не знающий поражений в 2021 
году «Монако» выиграл шестой матч 
подряд, и объективных предпосылок 
к перестройке у тренера нет.

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

Бордо – Лилль – 0:3 (Юсуф Языджи, 54. Веа, 66. 
Дэйвид, 89).

Метц – Монпелье – 1:1 (Сарр, 47 – Лаборд, 70).
Реймс – Анже – 0:0.
Ренн – Лорьян – 1:1 (Террье, 14 – Буасгар, 83).
Страсбур – Брест – 2:2 (Томассон, 8. Аолу, 70 – 

Шарбоннье, 83. Ле Дуарон, 90+4).
Дижон – Лион – 0:1 (Пакета, 22).
Ланс – Марсель – 2:2 (Сотока, 46. Медина, 61 – То-

вен, 37. Милик, 45+3).
ПСЖ – Ним – 3:0 (Ди Мария, 18. Сарабия, 36. 

Мбаппе, 68).
Сент-Этьен – Нант – 1:1 (Камара, 57 – Муани, 

36).

Бомбардир: МБАППЕ (ПСЖ) – 15.
Завтра. Лорьян – Реймс, Лион – Страсбур, Ланс – 

Ренн.
7 февраля. Брест – Бордо, Монпелье – Дижон, 

Ницца – Анже, Ним – Монако, Сент-Этьен – 
Метц, Нант – Лилль, Марсель – ПСЖ.

 И В Н П М О
 1. Лилль 23 15 6 2 40–15 51
 2. Лион 23 14 7 2 47–20 49
 3. ПСЖ 23 15 3 5 53–14 48
 4. Монако 23 14 3 6 46–32 45
 5. Ренн 22 10 7 5 31–24 37
 6. Метц 23 9 8 6 28–21 35
 7. Ланс 23 10 5 8 34–33 35
 8. Анже 23 10 4 9 29–34 34
 9. Марсель 21 9 6 6 29–24 33
10. Бордо 23 9 5 9 26–27 32
11. Монпелье 23 8 5 10 35–42 29
12. Реймс 23 7 7 9 30–31 28
13. Брест 23 8 3 12 35–43 27
14. Ницца 22 7 5 10 24–31 26
15. Страсбур 23 7 4 12 32–36 25
16. Сент-Этьен 23 5 8 10 22–36 23
17. Нант 23 3 10 10 22–37 19
18. Лорьян 22 5 4 13 27–43 19
19. Дижон 23 2 9 12 15–32 15
20. Ним 22 4 3 15 17–47 15

ФУТБОЛ // Лига чемпионов. 1/8 финала

«Лейпцигу» могут засчитать поражение 
в игре с «Ливерпулем»
Covid-19 опять вмешивается в футбол

1/8 финала
16 ФЕВРАЛЯ 
И 10 МАРТА
Барселона – ПСЖ
Лейпциг – Ливерпуль

17 ФЕВРАЛЯ 
И 9 МАРТА
Порту – Ювентус
Севилья – Боруссия Д

23 ФЕВРАЛЯ 
И 17 МАРТА
Атлетико – Челси
Лацио – Бавария

24 ФЕВРАЛЯ 
И 16 МАРТА
Аталанта – Реал
Боруссия М – Манче-

стер Сити

ФУТБОЛ // Чемпионат Франции. 23-й тур

У Головина проблемы:  
Ковач ищет ему новую позицию
Монегаски одержали шестую победу подряд, а российский полузащитник снова вышел на замену

Главный тренер «Монако» Нико Ковач и полузащитник Александр Головин ФК «Монако»

Главный тренер «Лейпцига» Юлиан Нагельсманн Reuters
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Гранада – Барселона – 3:5 (Кенеди, 33. Сольда-
до, 47. Феде Вико, 103, с пенальти – Гриз-
манн, 88, 100. Жорди Альба, 90+2, 113. Ф.де 
Йонг, 108).

ИНФОРМАЦИОННАЯ ВОЙНА

Скандал с  публикацией деталей 
контракта Лионеля Месси, да еще и по-
данный под соусом вреда, который 
он наносит переживающей глубокий 
финансовый кризис «Барселоне», мог 
расколоть каталонский клуб. Тем более 
когда идут поиски виновного и обозна-
чен довольно узкий круг людей, имев-
ших доступ к документу.

Среди них конфликтовавший с ар-
гентинцем бывший президент «Барсе-
лоны» Жозеп Бартомеу, который уже, 
естественно, все опроверг. Еще чет-
веро подозреваемых – экс-вице-пре-
зидент Жорди Местре, гендиректор 
Оскар Грау, глава юридической служ-
бы Роман Гомес Понти и возглавляю-
щий временное управление Карлес Ту-
скетс, который в момент подписания 
контракта с Месси в 2017 году занимал 
пост главы экономической комиссии.

Информационная атака от El Mundo 
продолжилась слухами о намерении 
33-летнего футболиста покинуть клуб 
летом и подать на сине-гранатовых 
в суд за разглашение конфиденциаль-
ной информации. А еще – данными 
о том, что клуб задолжал своей звезде 
63,5 миллиона евро за сезон-2020/21, 
выплатив только 8,5 миллиона из по-
лагающихся по контракту 72 милли-
онов.

Однако империя нанесла ответный 
удар посредством публикации близко-
го к клубу каталонского издания Sport. 
Оно подсчитало, что с 2017 года благода-
ря Месси «Барса» заработала 619 милли-
онов 265 тысяч евро, а на 31 января сум-
ма выплат игроку составила 383 милли-
она 655 тысяч. То есть положительный 
экономический эффект составил 235 
миллионов 610 тысяч евро. Кроме того, 
есть спонсорские соглашения, завязан-
ные на выступлениях Лео. В некоторых 
случаях при его отсутствии на поле по-
ступления в казну клуба сокращаются 
на 50 процентов. Наконец, восемь из де-
сяти продаваемых футболок сине-грана-
товых – с фамилией аргентинца.

КУМАН В ВОСТОРГЕ 
ОТ МЕНТАЛИТЕТА КОМАНДЫ

На этом фоне интересна реакция са-
мого Месси. Обычно сдержанный и не-
сколько отстраненный Лео в послед-
нее время стал другим. Он не смолчал, 
когда бывший спортивный директор 
Эрик Абидаль упрекнул футболистов 
в недостаточной поддержке Эрнесто 
Вальверде, жестко прокомментировал 
историю с временным сокращением 
зарплат и, наконец, высказал все, что 
думает о прежнем руководстве клуба 
после истории с так и не состоявшимся 
уходом по окончании прошлого сезона.

Сейчас же не последовало ни одного 
публичного заявления. Как и в лучшие 
времена, за Лео говорила его игра. Для 
начала – с «Атлетико» в ла лиге. «Бар-
са» проиграла баскам в финале Супер-

кубка, а Месси тогда впервые в клубной 
карьере удалили с поля. Сейчас состоя-
лись и реванш, и персональная вендет-
та капитана сине-гранатовых, который 
забил фирменный гол со штрафного.

Теперь каталонцы в целом и Месси 
в частности выдали феноменальную 
по драматизму кубковую игру с «Гра-
надой». Да, Лео отметился лишь од-
ной передачей, которая стала для него 
300-й в карьере, но в целом он был тем, 
кто ведет команду за собой. Проигры-
вать 0:2 к 88-й минуте, спастись и за-
бить три гола в дополнительное вре-
мя – это что-то особенное. Как и 36 уда-
ров по воротам соперника.

Роналд Куман после финально-
го свистка восхищался менталитетом 
своих подопечных, и данное качество – 
лучшая характеристика атмосферы 
в коллективе. Будь она нездоровой, 
ничего подобного не случилось бы, 
но, кажется, голландский тренер смог 
сделать Месси счастливым. И не толь-
ко его. Юный Педри вызывает восторг, 
де Йонг проводит самый результатив-
ный сезон в карьере, Гризманн, у кото-
рого в матче с «Гранадой» четыре ре-
зультативных балла (2+2), хорош, как 

в лучшие годы в «Атлетико» и сборной. 
Куман доказал, что француз и Месси 
не просто могут играть вместе, а поч-
ти идеально дополняют друг друга. По-
смотрите нарезку голов из последних 
матчей и оцените, как часто они вы-
водят партнера на ударные позиции.

Теперь – после вылета из Кубка «Ат-
летико» и «Реала» – «Барса» нацелилась 
на трофей. Это именно то, что нужно для 
сохранения Месси в клубе. Ради данной 
цели сине-гранатовые готовы на мно-
гое, включая идею Жоана Лапорты уве-
личить оклад игрока или планы пригла-
сить на «Камп Ноу» лучшего друга арген-
тинца – Агуэро. Интерес «ПСЖ» и слухи 
об уроках французского, конечно, при-
сутствуют, но «Барса» и Лео не могут друг 
без друга, а едва не состоявшийся летом 
развод и копание злопыхателей в гряз-
ном белье могут сделать этот союз еще 
более крепким.

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

Альмерия – Севилья – 0:1 (Окампос, 67).
Леванте – Вильярреал – 1:0 (Рохер Марти, 120+1).
Матч «Бетис» – «Атлетик» состоялся вчера позд-

но вечером.

ДЗЮБА И КЭНДО

Нападающий «Зенита» и сборной России 
Артем Дзюба давно увлекается боевыми ис-
кусствами. Он проводил спарринг с извест-
ным бойцом UFC Александром Волковым, 
а недавно у было занятие по кэндо. Кэндо – 
современное боевое искусство японского фех-
тования на бамбуковых мечах. Ведет историю 
от традиционных самурайских техник владе-
ния мечом кэндзюцу. Ставит целью формиро-
вание полноценной личности и твердого ха-
рактера, закаляя волю и тело фехтовальщика.

ЖИРКОВ И ВТОРАЯ МИРОВАЯ 
ВОЙНА

Об увлечении защитника «Зенита» Юрия 
Жиркова артефактами времен Второй миро-
вой войны известно давно – он коллекциони-
рует связанные с ней предметы уже почти де-
сять лет. Форма, оружие, медали и так далее. 
Более того, Жирков регулярно ходит в музеи 
и на выставки, читает специализированную 
литературу.

Один из самых ценных экспонатов коллек-
ции – автомобиль, выпущенный больше 70 лет 
назад, который подарил футболисту тесть. Из-
вестно, что ЗИС Жиркова – участник калинин-
градского Парада Победы 1945 года.

Игрок давно хочет открыть военный му-
зей в Калининграде, родном городе своей су-
пруги Инны. Но пока эти планы еще не осу-
ществились.

БЕЛЯЕВ И ЖИВОТНЫЕ

Это вряд ли можно назвать хобби, но о та-
ких вещах нужно рассказывать обязательно – 
защитник «Арсенала» Максим Беляев и его 
супруга Кристина помогают бездомным жи-
вотным. Началось все с пса по имени Квинси, 
которого они подобрали на улице, сейчас же 
в их доме живет несколько питомцев.

Этим Беляев не ограничивается, активно 
помогая приютам – покупает для них корм 
и медикаменты.

Беляев не один такой в РПЛ. Увлечен по-
мощью животным и защитник ЦСКА Кирилл 
Набабкин, построивший для них приют в Под-
московье.

БАКАЕВ И АМЕРИКАНСКИЙ ФУТБОЛ

Многие футболисты любят хоккей и непло-
хо в него играют – скажем, Дмитрий Сычев 
и Роман Широков. Некоторые фанатеют от ба-
скетбола и НБА. А вот полузащитник «Спарта-
ка» Зелимхан Бакаев активно смотрит амери-
канский футбол – и это уже необычно.

«Из других увлечений – начал смотреть 
американский футбол. Увидел, что Патрик 
Махоумс стал самым высокооплачивае-
мым спортсменом планеты. «Что такое, как 
это?» – подумал я. Посмотрел матч его ко-
манды «Канзас-Сити Чифс», и мне понра-
вилось! Очень яркий и эмоциональный вид 
спорта. Буду смотреть еще», – рассказывал 
Бакаев.

Для понимания контекста – 25-летний кво-
тербек «Канзас-Сити Чифс» Патрик Махоумс 
в июле прошлого года подписал десятилетний 
контракт на 503 миллиона долларов. «Чифс» – 
действующий чемпион НФЛ и 7 февраля будет 
защищать титул в матче с «Тампа-Бэй», а Ма-
хоумс – одна из главных звезд лиги и всего 
американского спорта.

ТИМОЩУК И ИКОНЫ

Экс-капитан «Зенита», а ныне помощник 
Сергея Семака Анатолий Тимощук коллек-
ционирует иконы. Об этом факте известно 
уже давно, как и о увлечении Жиркова Вто-
рой мировой, но все равно это небанально – 
не какая-нибудь рыбалка или компьютер-
ные игры.

«Всего их около двухсот. Но никто не пред-
ставляет, какого уровня у меня коллекция. 
Если я ее опубликую, все вздрогнут! У меня 
в планах открыть музей. Планирую сделать 
каталог, чтобы все посмотрели, порадовались, 
что такие экземпляры искусства дошли до на-
ших дней спустя 500 лет. История знает ше-
девры, которыми накрывали бочки с кваше-
ной капустой и соленьями. А сколько икон 
в свое время раскололи и сожгли, как дрова, 
а сколько разворовали?! Я уверен, что в моем 
банке они находятся в безопасности и лучше 
сохранятся», – рассказывал Тимощук журна-
лу «Наш «Зенит».

Отдел футбола

ФУТБОЛ // Кубок Испании. 1/4 финала

ФУТБОЛ

«Барса» хороша,  
Месси – в полном порядке
Капитан каталонцев пока справляется с давлением на фоне скандалов

Кэндо, иконы, американский 
футбол. Самые необычные 
хобби футболистов РПЛ
Их интересуют не только рыбалка и компьютерные игры

Среда. Гранада. «Гранада» – «Барселона» – 3:5. 113-я минута. Гости празднуют пятый гол Reuters

Капитан «Барсы» Лионель Месси Reuters

Форвард «Зенита» Артем Дзюба увлекается кэндо instagram.com
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 ЛЕТОПИСЬ АКСЕЛЯ ВАРТАНЯНА //
1980 год. Часть восьмая

Повторение пройденного
Введение ограниченного контин-

гента войск в Афганистан вызва-
ло негативную реакцию во многих 

странах, что нашло отражение на состо-
явшейся 14 января сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН. На ней потребовали 
«немедленного вывода советских войск 
с территории независимого государства 
и создания условий для возвращения 
беженцев». Резолюцию одобрили боль-
шинством голосов: за проголосовали 70 
представителей государств, против – 18, 
столько же воздержались.

ПЕРЕСТРЕЛКА

В начале февраля советские СМИ 
опубликовали «Заявление Олимпийско-
го комитета СССР». Небольшой из него 
отрывок: «Реакционные круги США и не-
которых западных стран усиленно разво-
рачивают пропагандистскую кампанию 
с целью помешать проведению игр ХХII 
Олимпиады 1980 года в Москве… Развя-
зали эту кампанию приверженцы лозун-
га «Спорт – вне политики».

Авторы (о них чуть позже) взывали 
к высоким идеалам, провозглашенным 
основателем современных Олимпий-
ских игр Пьером де Кубертеном. Текст 
«Заявления» подготовили в идеологи-
ческом отделе ЦК КПСС и скрепили под-
писью заведующие отделов внешнепо-
литической (М. Зимянин) и внутренней 
(Е. Тяжельников) пропаганды. Ознако-
мились и одобрили документ, как яв-
ствует из пометы, их непосредствен-
ные шефы. Цитирую: «Согласиться: 
М. Зимянин, Суслов»; т.т. Гречихину, Ро-
манову сообщено. В ТАСС послано 31.01.80; 
т. Черненко занят по работе, т.т. Гор-
бачев, Капитонов  – в  командировке» 
(РГАНИ. Фонд 4, опись 24, дело 1740).

Текст полностью, слово в слово, пе-
репечатала и растиражировала совет-
ская пресса. Сравнивал лично.

Ответный пропагандистский снаряд 
прилетел из американского Лейк-Плэ-
сида перед началом зимней Олимпиа-
ды–1980. На открытии 82-й сессии МОК 
выступил госсекретарь США С. Вэнс. От 
имени президента Картера он привет-
ствовал гостей Олимпиады и напомнил, 
что с момента возникновения в антич-
ной Греции Олимпийские игры стали 
символом мира. Во время их проведе-
ния прекращались войны.

Совершив небольшой экскурс в про-
шлое, мистер Вэнс посвятил речь осу-
ждению агрессии СССР против Афгани-
стана и призвал бойкотировать москов-
скую Олимпиаду. Довод: «Мы вынуждены 
признать, что если Олимпийские игры бу-
дут проходить в стране, агрессия кото-
рой была осуждена на Генеральной Ассам-
блее подавляющим большинством, это 
будет препятствовать борьбе наций за 
свою независимость, за сохранение ми-
ра как сегодня, так и завтра» (РГАНИ. 
Там же).

МОК и его президент, лорд Килла-
нин, не поддались давлению государ-
ственного деятеля США и, проявив вер-
ность принципу «Спорт – вне поли-
тики», приняли единственно верное 
решение: Играм в Москве быть! Прези-
дент подтвердил это решение 12 фев-
раля на пресс-конференции, подыто-
жившей работу сессии МОК. Вопросов 
множество, острых, провокационных, 
порой приходилось проявлять недю-
жинные дипломатические способно-
сти. Ответ на последний привожу пол-
ностью, поскольку касается наших това-
рищей: «Действия советских членов МОК 
были весьма позитивны и способствовали 
успеху нашей работы. Я сожалею, что из-
за печальных обстоятельств вице-прези-
дент Смирнов не смог принять участие 
в сегодняшней пресс-конференции. Я так-
же сожалею, что руководитель советской 
делегации Павлов сделал в Олимпийской 
деревне заявление политического харак-
тера» (РГАНИ. Там же). 

Игры в советской столице состоя-
лись. Бойкот, поддержанный под давле-
нием своих правительств целым рядом 
ведущих спортивных держав с сильны-
ми, мирового уровня, спортсменами 
не помешал провести их на высочай-
шем уровне. Жаль спортсменов, особен-
но возрастных, лишенных возможно-
сти участвовать в последней в их жизни 
Олимпиаде. Не все подчинились бойко-
ту, нашлись смельчаки, прибывшие на 
Игры за свой счет.

Наши спортсмены победили в не-
официальном общекомандном зачете 
с большущим преимуществом и рекорд-
ными по числу медалей показателями. 
Отсутствие достойных конкурентов на 
итоговый результат не повлияло: об-
щий уровень советских спортсменов 
был настолько высок, что даже с приез-
дом сильнейших они, пусть не с таким 
преимуществом, все равно победили бы, 
как не раз доказывали свое превосход-
ство на предыдущих Олимпиадах.

Открылась Олимпиада 19 июля. 
Участников приветствовало первое ли-
цо государства, генеральный секретарь 
ЦК КПСС, лауреат Ленинской премии 
в области литературы Леонид Ильич 
Брежнев. Он выразил надежду «что-
бы дружба и взаимопонимание, которы-
ми руководствуется олимпийское дви-
жение, всегда сопутствовали встречам 
спортсменов разных стран… Воля на-
родов к общению и сотрудничеству не-
одолима». В заключение генсек пожелал 
участникам Олимпиады «новых дости-
жений в спорте, радостных и приятных 
дней пребывания в олимпийской Москве».

На следующий день, 20 июля, начал-
ся футбольный турнир. У нас заждались 
успеха сборной, одержавшей первую 
и пока последнюю победу четверть ве-
ка тому назад, на ОИ-1956 в Мельбурне. 
И не сомневались в нем. Серьезных со-
перников уровня национальных сбор-
ных Швеции, Франции и Бразилии, ко-
торых мы, готовясь к турниру, обыграли, 
в Москве не было. Ну разве что восточ-
ные немцы, чехословаки и югославы. 
Прибыли они без сильнейших игроков, 
задействованных в отборочном турни-

ре ЧМ-1982. Доступ к Олимпиаде им пе-
рекрыли.

Наша группа – курорт: Венесуэла 
(олимпийская), Замбия и Куба. Кубин-
ские друзья предварительный отбор в зо-
не КОНКАКАФ не прошли, а в Москву по-
пали из-за отказников. В такой после-
довательности с ними и встречались. По 
существу – разминались перед решаю-
щими поединками.

ВЕНЕСУЭЛА

Рассказывать о матче, в котором од-
на сторона вела себя как сытая кошка 
с напуганной до смерти мышкой, полу-
чила по угловым астрономическое пре-
восходство (18-0), чуть ли не в пять раз 
превзошла в выстрелах по цели (28–6, 
в створ – 14–3), непросто. Но я попы-
таюсь.

Первый гол вылупился рано, уже на 
третьей минуте. Нехитрую комбинацию 
(практически без противодействия) ра-
зыграли на троих легко, как на трени-
ровке. Действующие лица – футболи-
сты из трех клубов. Киевлянин Бессонов 
бросил в прорыв москвича Гаврилова, 
тот готов был и сам решить вопрос. Раз-
бежался, пушку на ходу зарядил, а как 
увидел бегущего параллельным курсом 
ростовчанина Андреева, одарил его са-
мым дорогим, что на тот момент имел, – 
мячом. Возникший перед ним защитник 
Кампос Андреева не смутил: он легко 
от того избавился, протолкнул мяч ми-
мо вратаря, обежал его и спокойно за-
вершил дело.

Не только снайперскими качества-
ми запомнился в тот вечер Андреев. Как 
только увидел готового пробить Черен-
кова, уважил товарища, выложил ему 
мяч на блюдечке. Федора не атакова-
ли, позволили в штрафную войти, ос-
мотреться, прицелиться и выстрелить. 
Сработал не хуже ассистента – 2:0.

Два следующих гола достались потом 
и кровью. Не подумав, расхожее выра-
жение употребил. Вспотеть к 34-й ми-
нуте ребята, уверен, не успели, а кровь 
пролили настоящую. Шавло пошел по-
давать один из 18 угловых. Удачно по-
дал, на дальнюю штангу. Мяч, миновав 
многочисленную группу людей, своих 
и чужих, достиг адресата, прилетел на 
голову Гаврилову, и тот с высоты свое-
го положения положил его в венесуэль-
ские сети.

Два защитника, пытавшиеся поме-
шать хавбеку, опоздали. Настигли, когда 
Юра, сделав дело, приземлился. Один из 
них и ударил его, уже приземлившегося, 
ногой в лицо. Непреднамеренно, посчи-
тал арбитр. Окровавленный хавбек по-
кинул поле. Вышедший на поле Огане-
сян судьбу спартаковца повторил. Сна-
чала с подачи опять же Андреева Хорен 
пробил безукоризненно, в недосягае-
мую точку – 4:0. Через несколько ми-
нут, когда ереванец вознамерился уве-
личить и без того солидный счет, бро-
сились на него чуть припозднившиеся 
Кастильо с Кампосом (они парами за на-
шими ребятками бегали). Нагнав, взяли 
«в коробочку», по разу и к ногам прило-
жились, в результате чего оказался Хо-
рен на мокрой (шел дождь) земле. Сразу 
встать не смог. Матч доиграл, а обследо-
вание показало, что доигрывал с серьез-
ной травмой.

Поняв, что без жертв не обойдет-
ся, орудия зачехлили, боевые снаряды 
в ящик аккуратно сложили, хотя време-
ни уйма, 51-я минута едва завершилась. 
От дальнейшей артподготовки отказа-
лись добровольно (разве что холостыми 
постреливали) и гостям не позволили.

СССР 4
ВЕНЕСУЭЛА 0

Голы: Андреев, 3 (1:0). Черенков, 25 (2:0). Гаврилов, 
34 (3:0). Оганесян, 51 (4:0). 

СССР: Дасаев, Сулаквелидзе, Чивадзе, Хидиятул-
лин, Романцев (к), Шавло, Бессонов Гаврилов 
(Оганесян, 37), Черенков (Прокопенко, 63), Ан-
дреев, Газзаев.

Венесуэла: Э.Санчес, Агирре, Кампос, Акоста, Сисе-
ро (Карреро, 63), Элье, Пенья (Кастильо, 66), А.
Санчес (к), Карбахаль, Аньор, Видаль.

Судьи: Верер (Австрия). Шерель (ГДР). Валентайн 
(Шотландия).

20 июля. Москва. Центральный стадион им. В.И. Ле-
нина. 81 000 зрителей.

ЗАМБИЯ

Из 17 заявленных футболистов 13 сы-
грали в первом матче. Двоих раненых го-
спитализировали. В обойме осталось 15. 
«На ноги поставим», – обещали эскулапы. 
Но Бесков решил не рисковать, дал им 
возможность оклематься, а плановую ро-
тацию провел, предоставив краткосроч-
ный отпуск Шавло и Черенкову. Значит, 
уверен в победе. Нам она гарантировала 
выход из группы, а соперник мог вещич-
ки собирать: Москва – чемодан – Лусака.

Изменения в составе на слаженности 
командной игры сказались: наруши-
лись привычные связи между звеньями. 
Хидиятуллин, хоть и занял привычное 
место в обороне, чаще обычного ходил 
в атаку, знал, что впервые включенный 
в основу Балтача, защитник по роду дея-
тельности в Киеве, подстрахует. Участие 
Хидиятуллина в наступательных опера-
циях было своевременно и эффективно: 
Вагиз стал самым результативным в мат-
че. На первых минутах открыл счет, в на-
чале второго тайма забил и второй гол, 
очень важный в непросто сложившей-
ся игре.

В промежутке между двумя его мя-
чами возник в окрестностях советской 
штрафной площади ветеран сборной 
Замбии 33-летний Читалу. Вид мощного 
Сулаквелидзе его не смутил, наш афри-
канский гость пустил в ход руки, бесцере-
монно оттолкнул Тенгиза, вышел в оди-
ночестве на Дасаева и с близкого рассто-
яния его расстрелял. Сирийский арбитр 
со звучной фамилией Арафат крими-
нала в действиях замбийца не усмотрел 
и дал повод журналистам, снисходитель-
но к судьям относившимся, обратить на 
себя внимание. «Иногда сирийский судья 
М. Арафат фиксировал нарушения, а ино-
гда их не замечал», – деликатно оце-
нил его работу Геннадий Радчук («Фут-
бол-Хоккей» № 30).

Ничью с Замбией Бесков не планиро-
вал и прервал отпуск Черенкова. Замена 
сработала, Федор придал осмысленность 
игре партнеров, ребята задвигались, со-
здали уйму моментов. Перечислять про-
махи долго и утомительно. Часто упоми-
нали фамилию Газзаева и Андреева, у ко-
торого сбился прицел. Убедившись, что 
благодарности от товарищей за отлич-
ное, квалифицированное обслуживание 
не дождешься, Черенков исполнил соль-
ный номер грамотно и эффективно: об-
манул одного защитника, финтом ушел 
от другого и… Остальное, как утвержда-
ют шахматисты, – дело техники. Техни-
кой судьба его не обделила – 3:1.

СССР 3
ЗАМБИЯ 1

Голы: Хидиятуллин, 9 (1:0). Читалу, 13 (1:1). Хидия-
туллин, 51 (2:1). Черенков, 87 (3:1).

СССР: Дасаев, Сулаквелидзе, Чивадзе, Балтача, Ро-
манцев (к), Хидиятуллин, Бессонов, Прокопен-
ко, Андреев, Челебадзе (Черенков, 63), Газзаев.

Замбия: Мваме, Мьюк (к), Каламбо, Синкала, Ка-
тумба, Катэбе, Симвала, Банда, Чола, Читалу, 
Каймэна.

Судьи: Арафат (Сирия). Эль-Хачами (Ирак). Мат-
тссон (Финляндия).

22 июля. Москва. Центральный стадион им. В.И. Ле-
нина. 81 000 зрителей.

КУБА

С позиций турнирных матч никчем-
ный. Команды, одержав по две победы, 
уже в четвертьфинале. Кто станет пер-
вым в группе, значение все же имело, по-
скольку получал соперника послабее. Ку-
бинцы понимали: ничего им не светит, 
предел мечтаний – ничья или небольшой 
проигрыш, за который не было бы стыд-
но в глаза поклонникам посмотреть. Ни 
того ни другого.

Попытались было подданные Фиде-
ля Кастро (в СССР в шутку именовали его 
Федором Костровым, мол, наш человек 
рулит на американском континенте) на-
сытить оборону, однако наши парни враз 
превратили ее в руины, в хлам, в пыль: 
в середине тайма – три точных попа-
дания, к концу – пять. Дал волю необу-
зданной энергии, словно извинялся за 
простой в предыдущем матче, Андреев, 
соорудил хет-трик. Не обычный, а клас-
сический: все три гола забил в одном тай-
ме. Он не только стрелял, но и снаряды 

подносил, в частности капитану своему, 
Романцеву. Еще один гол на счету отдох-
нувшего Шавло.

Счет комфортный, почему бы не под-
нять с лавки двоих, кто не успел еще по-
дышать пьянящим, неповторимым воз-
духом Олимпиады, – Пильгуя и Никули-
на? Так тренер и поступил. Появившись 
во втором тайме, на ход игры влияния 
не оказали, а товарищи их могли как ми-
нимум удвоить добытое преимущество. 
Ограничились, однако, тремя голами – 
8:0. Один забил покинувший больнич-
ную койку Гаврилов. Да что это я распи-
наюсь. Подробности перед вами. 

СССР 8
КУБА 0

Голы: Андреев, 8 (1:0). Романцев, 20 (2:0). Андре-
ев, 27 (3:0). Шавло, 43 (4:0). Андреев, 44 (5:0). 
Черенков, 55 (6:0). Гаврилов, 75 (7:0). Бессонов, 
77 (8:0).

СССР: Дасаев (Пильгуй, 64), Сулаквелидзе, Чивад-
зе, Хидиятуллин, Романцев (к), Шавло, Бессо-
нов, Гаврилов, Черенков, Андреев, Газзаев (Ни-
кулин, 46).

Куба: Мадера, Массо (Лопес, 24; Фромета, 80), Эр-
нандес, Санчес, Дреке, Эспиноса, Ролдан, По-
веа, Лара, Нуньес, Лоредо (к).

Предупреждения: Нуньес, Лоредо.
Судьи: Валентайн (Шотландия). Арафат (Сирия). Ве-

рер (Австрия).
24 июля. Москва. Центральный стадион им. В.И. Ле-

нина. 52 000 зрителей. 

Теперь игра до первого проигрыша, 
оступаться нельзя. Что не так – к стенке. 
Не наши это проблемы. Мы все три мат-
ча выиграли с общим счетом 15:1. Никто 
из победителей других групп (ГДР, Че-
хословакия, Югославия) без очковых по-
терь не обошелся, и на троих чуть боль-
ше забили – 17. К тому же нам не с ними 
играть, а с кем-то из оставшихся в их те-
ни афроазиатов – Алжиром, Кувейтом, 
Ираком. Получили

КУВЕЙТ

Тренер, бразилец Карлос Паррейра, 
говоря мягко, не в восторге. Осознавал 
разницу в классе и намерений своих не 
скрывал: «Наш единственный шанс за-
ключается в том, чтобы создавать пре-
пятствия всюду, где только возможно, 
и так часто, как это возможно… Я пре-
красно знаю, что, делая ставку на закры-
тый, оборонительный футбол, рассчиты-
вать на многое нельзя, но раз или два та-
кая тактика может и выручить».

Оборону построил основательно: 
четверо защитников составили послед-
нюю оборонительную линию (за ней 
только вратарь), а перед ними еще од-
на четверка жестко вступала в борьбу за 
мяч и максимально ограничивала сво-
боду действий хозяев. Опровергнуть 
такую тактику можно за счет быстрой 
маневренной игры. Она-то и не полу-
чалась. Что добавило нервозности, су-
етливости. Перевес все же большой, вла-
дение мячом огромное. Толку никакого. 
Позиционные атаки малоэффективны, 
дальние удары, что в створ летели, вра-
тарь отражал умело. Тогда к «индиви-
дуальному террору» перешел Андреев. 
Обыграл одного за другим нескольких 
защитников, но удар не получился. К от-
скочившему от груды тел мячу успел Че-
ренков и четко пробил в нижний угол – 
1:0. 

Игра на выбывание, проигрывать 
нельзя, счет значения не имеет. Един-
ственный шанс африканцев – подавить 
страх, выйти из окопов, зажмуриться 
и с шашками наголо пойти в атаку. «К 
этому решению меня подтолкнул ход и ис-
ход первого тайма», – признался после 
матча Паррейра.

Сразу полегчало, поредело во враже-
ском стане, просторнее стало, чем дру-
зья-товарищи по «Спартаку» и восполь-
зовались. Черенков, получив посылку от 
Гаврилова, тут же, без промедления, ото-
слал ее обратно, на ход товарищу, за спи-
ну защитников, в свободную зону. Гаври-
лов продолжил движение уже с мячом 
и из позиции «чистой», откуда забивал 
не раз, стрельнул – 2:0.

Все путем. Появилось чувство удов-
летворенности, насыщенности, хоть 
не так уж много и съели. Отрезвил ско-
рый (через несколько минут) гол Султа-

на (не титул – фамилия), очень похожий 
на единственный до того пропущенный 
от Читалу. И тогда, и сейчас не сработа-
ла подстраховка. Вот и Султану позво-
лили без помех пообщаться с Дасаевым 
с глазу на глаз. В таких беседах от врата-
ря мало что зависит. Стало 2:1 – и пол-
часа игры.

Гол подействовал на ребят отрезвля-
юще. Пошли вперед. Игра раскрылась. 
На две-три наши атаки Кувейт отвечал 
одной. Вновь отказываюсь (уже и место 
поджимает) перечислять неиспользован-
ные возможности, фамилии называть. 
В этот раз чаще замелькали бы имена Ан-
дреева и вратаря замбийского Эль-Тара-
бульси, не раз спасавшего. Могу и точное 
число спасений назвать. Кто-то подсчи-
тал: в последние 30 минут крепко выру-
чал своих аж 12 раз. Нелегко досталась 
победа.

СССР 2
КУВЕЙТ 1

Голы: Черенков, 30 (1:0). Гаврилов, 51 (2:0). Султан, 
59 (2:1).

СССР: Дасаев, Сулаквелидзе, Чивадзе, Хидиятул-
лин, Романцев (к), Шавло, Бессонов, Гаврилов 
(Газзаев, 80), Черенков, Андреев, Челебадзе 
(Оганесян, 46).

Кувейт: Эль-Тарабульси, Н.Мубарак, М.Мубарак, 
Эль-Габенди, Эль-Мубарак (Эль-Хашаш, 61), 
Эль-Хоти, Марзук, Эль-Шамэри (Эль-Сувейд, 
67), Султан, Эль-Декиль, Мохамад (к).

Предупреждения: Сулаквелидзе; Султан, М.Му-
барак.

Судьи: Рубио (Мексика). Верер (Австрия). Маттссон 
(Финляндия).

27 июля. Москва. Стадион «Динамо». 51 000 зри-
телей.

У остальных фаворитов все тип-топ. 
Наслаждались жизнью, в футбол в удо-
вольствие свое играли, соперников, не 
способных достойно ответить, покола-
чивали. Не очень больно. Чехословаки 
чуток кубинцев уму разуму поучили – 
3:0, югославы точно так же (3:0) обо-
шлись с Алжиром, чуть строже (4:0) нем-
цы с Ираком.

Они-то и достались нам в полуфина-
ле.

ГДР

Хоть в матче с Кувейтом мы были не 
столь убедительны, «сокамерники» по со-
цлагерю нас опасались. Я бы сказал – по-
баивались. Сужу по откровению тренера 
Рудольфа Краузе. Перед игрой он заявил: 
«Мы будем стремиться выбить советскую 
команду из ее наступательного ритма, 
разрушать ее игру, особенно на флангах». 
Мотив и слова (больно уж на плагиат сма-
хивали) похожи на песню, спетую тре-
нером Кувейта Паррерой. Тогда пользу 
он не извлек, хотя на успех рассчиты-
вал, больше все же на фарт, на счастли-
вый случай.

У Краузе шансов побольше. Коман-
да мастеровитее, «мешать» нам на поле 
сумеет более организованно и квалифи-
цированно. Да и угрожать будет реально, 
опасно. А за шустрыми Кюном и Нетцем 
глаз да глаз.

Не углядели, однако. На 16-й мину-
те Нетц готовился принять передачу 
с фланга. Дасаев ошибся на выходе, то-
варищи не подстраховали, и немцу не-
трудно было попасть в беззащитные во-
рота. Кто тогда думал, что предсказание 
капитана тбилисского, Манучара Мача-
идзе, сбудется? Сказал накануне: «Круп-
ного счета не будет, все решит один гол». 
Наверняка был уверен – забьют в немец-
кие ворота. Ошибся Манучар в одном – 
заблудился мяч, что-то перепутал, не ту-
да свернул. 

Занервничали наши парни, завол-
новались, заторопились. Когда расстро-
илась комбинационная игра, Андреев 
с Газзаевым предприняли индивидуаль-
ные попытки изменить ситуацию. Нем-
цы уверенно их предотвращали, играли 
жестко, рационально, смело вступали 
в единоборства. И в старании увеличить 
преимущество им не откажешь. Но бли-
же к завершению первого тайма реши-
ли не испытывать судьбу и ограничить-
ся малым.

Унылый счет на табло и упорство со-
перника вынудили приступить к осаде 
немецкой крепости. Обороняли ее осаж-

денные умело, хладнокровно. Но, как 
ни трудно было преодолевать плотную 
оборону, просачивались, моментов не-
мало создали. Фарта бы немного… Уда-
рил Гаврилов. Мяч от ноги защитника 
взмыл вверх, поцеловался с переклади-
ной и был таков. Прорывались Бессонов, 
Газзаев, выходил к воротам защитник 
Чивадзе, куда чаще – Хидиятуллин. Гав-
рилов пробил выше перекладины, Шавло 
в нее попал. Обстрел вели Черенков, Бес-
сонов, Андреев, Газзаев… 

С каждым утраченным шансом таяли 
надежды миллионов следящих за игрой 
советских людей. Последний исчез не-
задолго до конца. В то мгновение, когда 
Хидиятуллин в отчаянном броске бил го-
ловой, Фортуна стыдливо опустила взор. 
Чарующей улыбкой в тот вечер одарила 
она другого. Трудно писать эти строки. 
Говорят, время лечит, все же четыре де-
сятка лет с тех пор минуло. Ан нет, пере-
житые давеча воспоминания рану раз-
бередили.

СССР 0
ГДР 1

Гол: Нетц, 16.
СССР: Дасаев, Сулаквелидзе, Чивадзе, Хидиятул-

лин, Романцев (к), Шавло, Бессонов, Гаврилов, 
Черенков, Андреев, Газзаев.

ГДР: Рудваляйт, Ульрих, Хаузе, Трилофф, Баум (Улиг, 
83), Шнупхазе (Либерс, 90), Терлецки (к), Штай-
нбах, Мюллер, Нетц, Кюн.

Предупрежден Романцев.
Судьи: Эрикссон (Швеция). Эль-Бани (Кувейт). 

Кальдерон (Коста-Рика). 
29 июля. Москва. Центральный стадион им. В.И. Ле-

нина. 90 000 зрителей.

ЮГОСЛАВИЯ

Много эмоциональных сил оставили 
наши ребята в полуфинале, похоронив 
долгие четырехлетние надежды. Упустив 
золото, настроиться на бронзу сложно. 
Оступившиеся в шаге от финала неред-
ко напоминают спущенный воздушный 
шарик. Вот и игра с Югославией не очень 
удалась. Рассказывать особенно не о чем. 
Но без «компота» вас не оставлю.

СССР 2
ЮГОСЛАВИЯ 0

Голы: Оганесян, 67 (1:0). Андреев, 82 (2:0).
СССР: Дасаев, Сулаквелидзе, Чивадзе, Хидиятул-

лин, Романцев (к), Шавло, Бессонов, Гаврилов, 
Черенков (Балтача, 72), Андреев, Газзаев (Ога-
несян, 46).

Югославия: Ивкович, Цукров, Гудель, Приморац 
(к), Зор.Вуйович, Шестич, Клинчарски, Крсти-
чевич (Репчич, 78), Шенербегович, Зл.Вуйо-
вич, Пешич.

Предупреждения: Чивадзе, Романцев; Шестич, 
Приморац.

Судьи: Валентайн (Шотландия). Веласкес (Колум-
бия). Арафат (Сирия).

1 августа. Москва. Стадион «Динамо». 51 000 зри-
телей. 

Все же хорошую команду создал Бес-
ков, лучшей была на турнире. И по игре, 
и по статистическим показателям, хо-
тя статистика не всегда объективный 
свидетель и непререкаемый авторитет. 
И все же. Наша команда превзошла зо-
лотых и серебряных медалистов (в фина-
ле сборная ЧССР обыграла немцев – 1:0) 
по многим позициям: победам (5), заби-
тым мячам (21), ударам по воротам (139), 
угловым (58). Для сравнения покажу по-
казатели чемпионов – чехословаков (4, 
10, 105, 24) и вице-чемпионов – коман-
ды ГДР (4, 12, 104, 37).

Футбол, однако, жесток, непредсказу-
ем и не всегда справедлив. Дважды в те-
чение четырех лет сборная СССР уступи-
ла в олимпийском полуфинале одному 
и тому же сопернику – восточным нем-
цам: в 1976-м в Монреале (1:2) и вот те-
перь у себя. И оба раза довольствовалась 
бронзой. Четыре года назад в матче за 
третье место мы обыграли олимпийцев 
Бразилии, теперь с тем же счетом югос-
лавов.

ПРОЩАНИЕ

Прощались дважды: во время Олим-
пиады и после. 25 июля, пятый день со-
ревнований, выдался для наших спор-
тсменов, как и многие другие, триум-
фальным: только золотых медалей мы 
выиграли восемь из 15 разыгранных. Ра-
дость побед омрачила трагическая весть, 
мигом по стране разлетевшаяся (СМИ 
хранили молчание), – умер Владимир 
Высоцкий, совесть народа. Как нам се-
годня его не хватает.

А третьего августа Москва прости-
лась уже с Олимпиадой. Погас олимпий-
ский огонь. Воспаривший над стадионом 
Мишка растрогался, пустил слезу, выну-
див плакать стотысячные «Лужники» 
и миллионы прильнувших к телеэкра-
нам людей на всех континентах. Вместе 
с ними оплакивали несбывшиеся надеж-
ды футбольные болельщики. Следую-
щей Олимпиады советским спортсме-
нам придется ждать два срока – восемь 
лет. Потому что через четыре года не по-
зволят им отправиться в американский 
Лос-Анджелес. В спорт опять вмешают-
ся политики. Кремль отомстит Белому 
дому: на бойкот-1980 ответит адекват-
но, зеркально – бойкотом-1984. Темное, 
низкое, не угодное Богу чувство мести 
унизительно и бессмысленно. Внакладе 
от политических игр всегда остаются лю-
ди, в данном случае спортсмены. Теперь 
уже советские.

P. S. В прошлой публикации («СЭ» от 
29 января) в «компоте» СССР – Дания по 
техническим причинам допущена ошиб-
ка: капитаном датчан в той игре был не 
вратарь Кьер, а защитник Рентвед. Ни-
когда не искал виновных. Поскольку счи-
таю, что в материале, мною подписан-
ном, несу личную ответственность за ка-
ждую букву и каждую запятую, приношу 
перед читателями «СЭ» извинения за до-
пущенную промашку.

29 июля. Москва. Лужники. СССР – ГДР – 0:1. Расстроенные Валерий Газзаев, Тенгиз Сулаквелидзе, Александр Чивадзе 
и Федор Черенков (слева направо) покидают поле после проигрыша в полуфинале oлимпийского турнира

Сергей Колганов
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ВОЛЕЙБОЛ

Игроки из Евросоюза 
получили преимущество 
над остальными

Илона Корстин: «Матч всех звезд – визитная карточка Лиги ВТБ»

Угроза распространения коронавируса 
может помешать ATP соблюдать свой ос-
новной принцип в этом сезоне, а имен-

но обеспечить равные возможности для игро-
ков заявляться на турниры. Например, после 
Australian Open ряд теннисистов собирались по-
ехать на турнир ATP-250 в Монпелье, но отка-
зались от этой идеи. Причина – жесткий каран-
тин во Франции для граждан стран, не входя-
щих в Евросоюз. То есть представитель ЕС может 
прилететь во Францию и начать тренировать-
ся/играть, а игрок из России или Великобрита-
нии должен находиться в изоляции семь дней.

РАЗНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

Условному Андрею Рублеву или Милошу 
Раоничу надо прилететь в Монпелье минимум 
за семь дней до начала турнира. И без трени-
ровок выйти на матч первого круга. Или при-
езжать еще раньше и тогда пару дней посвя-
тить тому, чтобы прийти в форму. Понятно, 
турнир в Монпелье – это не Australian Open. 
Тут организаторы не будут оплачивать игроку 
и его тренеру проживание/питание/трансфе-
ры. Теннисисту придется тратить на это свои 
средства, а в случае вылета в первом круге 
игрок получит примерно 3000 долларов и не 
сможет покрыть все свои расходы.

На турнирах «Большого шлема» длитель-
ный карантин как минимум оправдан финан-
сово. На том же Australian Open за первый круг 
можно получить 100 000 австралийских дол-
ларов. Также в такой ситуации увеличивается 
риск получить травму. Естественно, что почти 
никто на такое не пойдет. На французский тур-
нир заявились только два игрока, не представ-
ляющие страны ЕС, – австралиец Ник Кириос 
и американец Рейли Опелка (хотя и их участие 
под вопросом). И так может произойти с целым 
рядом турниров в Старом Свете в 2021 году.

В марте намечены турниры в Роттерда-
ме и Марселе, в апреле – в Марбелье, Монако, 
Барселоне, Белграде, Мюнхене и Эшториле… 

Хочется верить, что скоро вакцинация при-
остановит распространение COVID-19, но ес-
ли все будет развиваться по текущему сцена-
рию, то сезон получится очень проблемным.

К тому же сегодня Европа ужесточила пра-
вила въезда в шенгенскую зону. Попасть в Ев-
росоюз теперь смогут иностранцы, в чьих го-
сударствах ситуация с коронавирусом лучше, 
чем в самом ЕС. Требования у Брюсселя к тре-
тьим странам такие: тестов должно проводить-
ся очень много, а выявляться новых заражен-
ных – предельно мало, за две недели не более 
25 человек на 100 тысяч населения. И самое 
главное – никаких южноафриканских, британ-
ских или бразильских мутаций. В итоге стра-
ны, гражданам которых разрешат въехать в ЕС, 
можно пересчитать по пальцам: Австралия, 
Новая Зеландия, Руанда, Сингапур, Южная Ко-
рея и Таиланд. Для людей из третьих стран обя-
зательно прохождение теста на коронавирус. 
После прибытия даже при наличии этого те-
ста люди должны проходить карантин 14 дней.

Распространится ли вся эта история на 
спортсменов – большой вопрос. Если да, то, 
возможно, европейские теннисные турниры 
в 2021 году могут вообще не состояться.

AUSTRALIAN OPEN НЕ ПЕРЕНЕСУТ

Не все гладко складывается и в Австралии. 
В январе более 70 участников Australian Open 
были вынуждены сидеть две недели взаперти 
в гостинице, где не открываются окна. А не-
которые и вовсе оставались без горячей еды.

– Не хватает бытовых деталей, – расска-
зывает «СЭ» заслуженный тренер России Бо-
рис Собкин, который сейчас консультирует 
несколько игроков из топ-50. – Теннисистам 
порой приходится есть холодную еду. По-
ка ее доставят на 20-й или 30-й этаж, пройдя 
все проверки, она уже остывает. Можно было 
предвидеть эту ситуацию и приобрести ми-
кроволновки. Но этого сделано не было. Но есть 
и вторая сторона. В Австралии очень мало зара-

зившихся коронавирусом (в январе в среднем 
заболевает не более 30 человек в день). Но это 
обусловлено очень жестким локдауном. Людям 
нельзя переезжать из одного штата в другой, 
практически нельзя выходить из дома. При-
чем эти правила действуют давно. Жители Ав-
стралии заплатили высокую цену, чтобы из-
бежать риска распространения нового вируса. 
И, конечно, они не хотят, чтобы его привезли 
им из других стран. А на Australian Open прие-
хало около тысячи человек. Риск стопроцент-
ный. Поэтому можно сказать, что австралийцы 
сделали все правильно.

Затем начался ATP Cup, и разговоры о ко-
ронавирусе немного поутихли, но уже на вто-
рой игровой день COVID-19 был выявлен у од-
ного из работников карантинного отеля. После 
этого случая все матчи четверга были отмене-
ны, а 507 человек, включая 160 игроков, сдали 
тесты на коронавирус. Существовала вероят-
ность, что турнир перенесут или вовсе отменят, 
но глава Tennis Australia и директор Australian 
Open Крэйг Тайли успокоил болельщиков.
• Australian Open перенесен не будет и нач-

нется в понедельник 8 февраля. Только же-
ребьевка перенеслась на один день.

• Шесть турниров в Мельбурне возобновят-
ся в пятницу.

• Чтобы закончить турниры до конца этой 
недели, ряду теннисистов придется про-
вести два матча за день;

• Сейчас ведутся переговоры с  ATP и  WTA 
о возможном изменении формата матчей, 
чтобы точно завершить все турниры до на-
чала Australian Open.

• Расписание ATP Cup просто сдвинется еще 
на один день – теперь турнир кончится не 
в субботу, а в воскресенье. Завтра пройдут 
последние групповые матчи, в субботу – по-
луфиналы, в воскресенье – финал.
Напомним, что наша сборная вышла в по-

луфинал ATP Cup, где встретится с победите-
лем матча Сербия – Германия.

ТИМУР ГАНЕЕВ

В Москве 14 февраля состоится 
Матч всех звезд (МВЗ) Единой 
лиги ВТБ-2021. Концепция пя-

того подобного шоу в истории тур-
нира будет связана с празднованием 
Дня всех влюбленных. Об этом в ин-
тервью «СЭ» рассказала генераль-
ный директор Лиги ВТБ Илона Кор-
стин. Также она отметила, что игро-
ки с удовольствием откликнулись на 
приглашение поучаствовать в кон-
курсах, и поведала, кого из баскет-
болистов будет не хватать в россий-
ской столице.

ВМЕСТО ЗВЕЗДНОГО 
МУЗЫКАНТА РЕШИЛИ 
ПРИГЛАСИТЬ ХОР

– Возможно, Единая лига ВТБ так 
и  останется единственным баскетболь-
ным чемпионатом в  Европе, который 
проведет МВЗ. Вам тяжело далось это 
решение?

– Это решение далось нам нелег-
ко, учитывая, что мы принимали его 
полгода назад, когда ситуация с рас-
пространением коронавируса была 
на пике, люди только выходили с ка-
рантина. А к Матчу звезд надо долго 
и кропотливо готовиться, чтобы кра-
сиво совместить спорт и шоу. Плюс 
мы тогда не понимали, можно ли бу-
дет допустить на трибуны зрителей 
или придется ограничиваться толь-
ко телекартинкой. Мы проработали 
разные сценарии развития событий 
и были готовы к любым изменени-
ям эпидемиологической обстановки. 
Спасибо спонсорам, что поддержа-
ли нас в этот момент. И конечно, от-
радно, что власти Москвы разрешили 
присутствие 50 процентов болельщи-
ков на спортивных событиях с кон-

ца января. Это значительно украсит 
наш матч.

– В  прошлом году тематикой МВЗ 
были высокие технологии. Какой кон-
цепция будет в этот раз?

– Учитывая, что в этом году МВЗ 
пройдет 14 февраля, в День всех влю-
бленных, мы подумали, что было бы 
логично развить эту тему. На осно-
ве произведения Уильяма Шекспи-
ра «Ромео и Джульетта» мы созда-
ли комикс с  баскетбольным укло-
ном. Сами адаптировали сценарий. 
Наши главные герои – баскетболист 
и его девушка из группы поддерж-
ки. На протяжении всей игры между 
ними будут развиваться романтиче-
ские отношения. Чтобы никто не за-
путался в перипетиях сценария, на 
каждом зрительском месте будет ле-
жать этот комикс, который позволит 
ориентироваться в сюжете. Уверена, 
что будет очень интересно. Под это 
шоу композитор специально для нас 
написал музыку. То есть мы не будем 
заимствовать музыкальное произве-
дение, а создадим свой уникальный 
продукт.

Пары всегда по-особому проводят 
14 февраля, и мы хотим помочь им сде-
лать этот день незабываемым. Так что 
на наш МВЗ вполне можно подготовить 
сюрприз для своей любимой. Возмож-
но, даже решиться сделать предложе-
ние. Так что все будет в духе роман-
тизма.

– Звучит интригующе. Что еще уни-
кального будет на этом МВЗ?

– В этом году мы решили не пригла-
шать звездного музыканта, как делали 
четыре раза до этого, а сделали выбор 
в пользу хора в составе более 100 че-
ловек. Ребята будут находится в «гряз-
ной зоне» вместе со зрителями и раз-
влекать их. Такого еще никто не делал.

МЫ ЧАСТО СТАЛКИВАЕМСЯ 
С МАХИНАЦИЯМИ 
В ГОЛОСОВАНИИ ЗА ИГРОКОВ

– Игроки с  энтузиазмом восприня-
ли вызов на МВЗ? Были ли те, кто пока 
не подтвердил своего участия, ссылаясь 
на лишний переезд в период пандемии?

– Нет, все с удовольствием отклик-
нулись на наше приглашение. В связи 
с этим мне сразу вспоминается наш 
первый МВЗ, когда мы действитель-
но получили много отказов. Но с года-
ми МВЗ приобрел популярность среди 
баскетболистов, они воспринимают 
это событие как праздник, возмож-
ность перезагрузиться. Это не про-

сто красивые слова. На первом этапе, 
когда за игроков голосуют болельщи-
ки, мы часто сталкиваемся даже с ма-
хинациями. Выясняли, что кто-то по-
лучил множество голосов от ботов, 
чтобы попасть в список шестидеся-
ти шести. Но наш партнер «ВКонтак-
те» легко отслеживает такие манипу-
ляции, и эти голоса просто не засчи-
тываются. Видимо, некоторые до сих 
пор этого не знают. Но для Лиги такой 
ажиотаж приятен.

– Тяжело  ли дался выбор четырех 
игроков, получивших Wild card? Есть ли 
игрок, на ваш взгляд, который точно 
заслужил участия в  МВЗ, но не попал 
в итоговые списки?

– Всегда тяжело делать этот выбор. 
В Лиге ВТБ выступает много достой-
ных игроков. Например, представите-
ли «Зелены Гуры» не смогут приехать 
в Москву из-за участия в Кубке Поль-
ши. Хотя участие того же Иффе Лунд-
берга напрашивалось (получил больше 
всего голосов журналистов среди ино-
странных игроков задней линии наря-
ду с Айзейей Кэнаном. – Прим. «СЭ»). 
Он показывает очень яркую игру, дей-
ствует очень эффективно. Знаю, что 
ряд российских клубов хотели пере-
манить датчанина, но польский клуб 
принял решение сохранить разыгры-
вающего до конца сезона.

Сожалению, что не сыграет на МВЗ 
и Алан Уильямс, получивший тяжелую 
травму. До повреждения он показы-
вал феноменальную статистику. То же 
самое касается и Николы Милутино-
ва, за которого активно голосовали бо-
лельщики и журналисты. Думали мы 
и о Сергее Моне. Это значимая фигу-
ра для российского баскетбола, все бо-
лельщики его знают.

– Когда Лига объявит участников кон-
курсов трехочковых и данк-контеста?

– На следующей неделе. Мы уже на-
правили игрокам приглашения и полу-
чили согласие на участие.

– Главными тренерами команд на МВЗ 
станут Евгений Пашутин и Хавьер Паску-
аль. Учитывая, что Пашутин уже возглав-
лял «Звезд России», не было ли идеи при-
гласить наставника сборной России Сер-
гея Базаревича или кого-то из бывших 
топ-игроков турнира?

– Нет, к кандидатуре Евгения Пашу-
тина у нас не было никаких вопросов. 
Он уже давно возглавляет клубы Лиги 
ВТБ, долгие годы был единственным 
россиянином на этой позиции. Сей-
час есть еще один российский специ-
алист – Андрей Мальцев, но он провел 

всего несколько матчей во главе «Хи-
мок». Тем не менее он станет помощ-
ником Пашутина. Что касается Хавье-
ра Паскуаля, то «Зенит» играет очень 
стабильно, идет на первом месте, одер-
жал ряд ярких побед. Его приглашение 
более чем заслуженно, хотя в Лиге хва-
тает отличных иностранных специа-
листов.

– Иван Ургант в очередной раз будет 
ведущим МВЗ. Больше никто не рассма-
тривается на эту роль или в будущем вы 
будете думать о  других кандидатах? 
Нет желания посотрудничать с кем-то из 
популярных блогеров?

– Нам нравится работать с Иваном. 
Он любит баскетбол, активно следит за 
ним, очень популярен. Это позволяет 
нам рассчитывать на дополнительных 
зрителей. Мы всегда рассматриваем 
и другие варианты, составляем списки, 
но когда начинаем общаться и углу-
бляться в детали, то некоторые нюан-
сы нас не устраивают. Мир шоу-бизне-
са довольно сложный. Найти человека, 
который был бы суперответственным, 
профессиональным и очень популяр-
ным, не так легко. Иван именно такой. 
А ответственность у нас огромная, нам 
нельзя ошибаться. Все-таки МВЗ – это 
визитная карточка Лиги ВТБ.

– Довольны  ли вы ходом продаж 
билетов, остались ли они в наличии?

– Более чем. Осталось совсем ма-
ло билетов, все лучшие места уже про-
даны. Конечно, МВЗ мы всегда делаем 
для болельщиков. Жаль, что в этом го-
ду не будет аншлага, но мы постараем-
ся компенсировать этот пробел, не за-
висящий от нас, отличным шоу, кото-
рое все желающие смогут увидеть на 
экране ТВ или в интернете в хорошем 
качестве.

ТИМУР ГАНЕЕВ

И все-таки эта черная серия «Зенита» не про-
шла бесследно. В воскресенье Казань на 
тай-брейке дожала «Факел» и прервала не-

бывалую прежде череду неудач – семь поражений 
в восьми матчах. Однако на тот момент все в ко-
манде уже знали, что Владимир Алекно в следу-
ющем сезоне тренировать не будет.

– К большому сожалению, я так и не научил-
ся проигрывать, – признался он «Спорт БО». – Это 
большой минус в тренерской работе. Неудачи сжи-
рают меня изнутри, а победы забываются уже на 
следующий день. Это нехорошо и неправильно, 
но такой у меня характер. Перелеты, гостиничная 
жизнь, игры – чувствую, что все тяжелее находить 
на это силы. Остались ресурсы на остаток сезона 
и сборную Ирана. На этом все, пока заканчиваю 
с профессией главного тренера. Не зарекаюсь, что 
навсегда. После Олимпиады нужно будет привести 
в порядок и здоровье, и мысли. Потом, если будет 
внутренняя искра, все возможно.

ЧУВСТВО ТАКТА

Решение Алекно – очень сильное. Он нашел 
в себе силы признаться, что дела у команды идут 
кувырком, но одновременно с тем не бросил ее. 
Помните, что было летом с нашей легкой атле-
тикой? Только что избранный президент Евге-
ний Юрченко, осознав масштаб проблем, просто 
сбежал. Подписал заявление об уходе – и пропал. 
И все, разбирайтесь со всем сами.

Алекно же прекрасно понимает, что, как бы 
тяжело ему, тренеру-победителю, сейчас ни бы-
ло, бросать «Зенит» нельзя. Потому что сезон пе-
ревалил за экватор, и найти другого специали-
ста практически невозможно. А оставить своих 
парней на произвол судьбы он просто не может.

Вместе с тем Владимир Романович четко дал 
понять, что после этого сезона он покидает ко-
манду. Объявить об этом сейчас было очень сво-
евременно. Во-первых, это развязывает руки ру-
ководству, которое открыто может искать нового 
тренера. Специфика волейбола такова, что о лет-
них переходах договариваются зимой или в нача-
ле весны. И «Спорт БО» сообщил, что Казань уже 
выходит на Алексея Вербова, который сейчас ра-
ботает с «Кузбассом».

Во-вторых, заявление Алекно может сильно 
разрядить атмосферу в раздевалке. Четкое осоз-
нание предстоящих больших перемен способ-
но сильно сплотить коллектив. Это куда лучше 
неизвестности. Помните последний сезон Фила 
Джексона в «Чикаго Буллз»? Все заранее знали, 
что после 1998 года великая команда распадется, 

а тренер уйдет, даже если за весь сезон у «быков» 
не будет ни единого поражения. И этот «послед-
ний танец» так всех зажег, что тот сезон, закон-
чившийся выстраданной, но сверхэмоциональ-
ной победой увядающего «Чикаго», навсегда во-
шел в историю мирового спорта.

И я совсем не удивлюсь, если «Зенит», кото-
рый сейчас барахтается на четвертой-пятой пози-
ции, выдаст невероятный волейбол в апрельском 
«Финале шести» – и закончит этот сезон золотом.

ВЕРНЕТСЯ ЛИ ОН?

Закат ли это карьеры Алекно? Не исключено. 
С одной стороны, ему всего лишь 53 года. Это да-
леко не критический возраст для тренера. Не бу-
дем даже сравнивать с Николаем Карполем, кото-
рый и в свои 82 на площадке, – это уникальный 
человек. Но работать с командой в возрасте 60+ – 
обычная история. Бернардиньо – 61, Хулио Ве-
ласко – 68, да что там – Владимир Кузюткин брал 
женскую сборную России в 70.

С другой стороны, есть вещи, которые нель-
зя измерить. Например, эмоциональный износ. 
Владимир Романович – жуткий самоед. Даже по-
сле ничего не значащего поражения он может 
не спать несколько ночей. Просто не умеет от-
пускать. И если для формирования его тренер-
ской личности категорическое неприятие пора-
жений – плюс, то для здоровья – огромный минус. 
Поражения опустошают его. А после важных тур-
ниров со сборной (вне зависимости от исхода) он 
«получал эсэмэски от сердца». Теперь вспомним, 
что Алекно прошел с Россией сразу три Олимпиа-
ды. И можно только представить, насколько выж-
жено у него после них внутри.

Он уже подумывал о завершении карьеры год 
назад. Взял паузу на сезон. Вроде бы соскучился 
за это время. Вернулся. Но прошло полгода – и те-
перь мы получаем вот так такие новости.

Сам Владимир Романович не захлопывает 
дверь и не исключает возможности нового воз-
вращения. Но пока верится в это с трудом. Пото-
му что в работе ему интересны только сверхзада-
чи. Любое место, кроме первого, – неудача. Этот 
многолетний пресс, которым он сам себя давит, 
сильно износил его здоровье. И очередная попыт-
ка забраться в эти тиски может быть просто опас-
ной. А брать миролюбивую команду, которая не 
ставит особых целей и в работе с которой не бу-
дет давления, вряд ли интересно самому Алекно. 
Он из другого теста.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ

Единая Лига ВТБ

Генеральный директор международного баскетбольного турнира – о новой концепции Матча всех звезд,  
тяжелом выборе игроков и успешной работе с Иваном Ургантом

Алекно снова решил 
завершить карьеру
Легендарный тренер покинет 
«Зенит‑Казань» по окончании 
сезона. При этом летом 
у него Олимпиада  
с ИраномИз‑за семидневного 

карантина на турнир 
в Монпелье заявились 
почти все европейцы, 
а все остальные – 
в пролете

Испанский теннисист Рафаэль Надаль AFP
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ХРОНИКА

Байден 
приговорил 
женский 
спорт?
Новый президент США 
подписал указ, согласно 
которому трансгендеры 
получили право 
без ограничений выступать 
на соревнованиях уровня 
школ и колледжей

Новый президент США Джо Бай-
ден, конечно, меньше всего же-
лал в первый же день в Белом 

доме нажить себе врагов в спортив-
ной среде. В день своей инаугурации 
он подписал указ «О предотвращении 
и борьбе с дискриминацией на осно-
ве гендерной идентичности и сексу-
альной ориентации». Указ запреща-
ет дискриминировать трансгендеров 
в повседневной жизни, открывает для 
них дорогу для службы в армии и к 
другим гражданским благам и обя-
занностям. Казалось бы, при чем тут 
спорт?

Но в указе говорится, в частности, 
что любая школа или колледж, полу-
чающая государственное финансиро-
вание, обязана допустить к соревно-
ваниям среди девочек представителей 
биологического мужского пола, кото-
рые идентифицируют себя как женщи-
ны. В противном случае учебному заве-
дению грозят санкции вплоть до лише-
ния финансирования.

СПОРТСМЕНКИ НЕ ХОТЯТ 
СОРЕВНОВАТЬСЯ 
С ТРАНСГЕНДЕРАМИ

Указ Байдена – настоящая револю-
ция. До сих пор трансгендеров либо во-
обще не допускали к женским соревно-
ваниям, либо – с большими ограниче-
ниями. Например, в легкой атлетике 
после истории с Кастер Семеней кон-
тролируют уровень тестостерона. Все, 
кто считает себя женщиной, но име-
ет уровень выше порогового, обязаны 
его понизить искусственно с помощью 
препаратов.

И вот теперь в США оказывается, 
что женские соревнования открыты 
вообще для всех. Достаточно заявить, 
что ты идентифицируешь себя с жен-
ским полом, и организаторы обязаны 
предоставить допуск. Не важно, сдела-
на ли или планируется вообще опера-
ция, осуществлен ли прием гормонов 
и так далее.

Интересно, что даже в США дале-
ко не все согласны с указом новоиз-
бранного президента. Резко против 
выступил, например, бывшая звезда 
NFL Марселлус Уайли. Хотя, казалось 
бы, американскому футболу нашествие 
трансгендеров точно не грозит.

«Как отец трех дочерей и муж быв-
шей участницы школьных соревно-
ваний, я не могу остаться равнодуш-
ным, – написал Уайли в Twitter. – Пора 
создать отдельные соревнования для 
трансгендеров!»

Сейчас в 17 штатах, наоборот, дей-
ствуют законы, которые ограничи-
вают участие трансгендеров в сорев-
нованиях для девочек. Приняты они 
были только в прошлом году, и часто 
под давлением влиятельных родите-
лей. Ведь на кону стоит не только (и не 
столько) спортивная карьера, сколько 
образование.

Спортивная стипендия в США по-
зволяет бесплатно или почти бесплат-
но учиться в целом ряде престижных 
университетов и колледжей. Родите-
ли считают, что у ребенка-трансгенде-
ра изначально выше шансы показать 
нужные результаты в спорте и добить-
ся этой стипендии, чем у нормотипич-
ной девочки. А это уже обратная дис-
криминация.

Против нового указа выступила 
и легендарная теннисистка Мартина 
Навратилова. Она считает, что «люди, 
испытавшие частично или полностью 
мужской пубертат», не должны высту-
пать в женских соревнованиях в прин-
ципе. Для них лучше организовать от-
дельную категорию либо хотя  бы 
давать гандикап нормотипичным жен-
щинам в соревнованиях с трансгенде-
рами.

СПОРТ ПООЩРЯЕТ 
ДИСКРИМИНАЦИЮ

Современный спорт остается 
чуть ли не единственной сферой че-
ловеческой деятельности, где дис-
криминация не только разрешена, но 
и закреплена законодательно. Сек-
сизм и эйджизм здесь основа основ. 
Женщин не пускают соревноваться 
с мужчинами, и, наоборот, возраст-
ных спортсменов исключают из ко-
манд за бесперспективность, и даже 
в туалет обязательно ходить в присут-
ствии офицера ВАДА...

Представить то же самое в любой 
другой области невозможно. Судеб-
ными исками закидают! Но спорту 
долгое время удавалось существовать 
в изоляции от последних тенденций. 
В основном потому, что там, где речь 
о физических качествах, действитель-
но сложно поддерживать равнопра-
вие.

История с трансгендерами навер-
няка не завершится указом Байдена. 
И хочет МОК того или нет, с ними при-
дется что-то делать. Вариантов, соб-
ственно, два: пустить их к женщинам 
или организовать отдельные соревно-
вания. Пока есть ощущения, что меж-
дународные спортивные власти просто 
выжидают, сколько в элитном спорте 
в итоге появится трансгендеров и ка-
ковы будут их требования. И в зависи-
мости от масштаба проблемы уже при-
мут свое решение.

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК

ЛЫЖИ // Кубок мира

ЛЫЖИ/БИАТЛОН

Лидеры 
взяли паузу, 

дав шанс 
Устюгову

Крутым лыжникам нечего делать в биатлоне

Гонки в шведском городе Ульри-
сехамне, намеченные на ближай-
шие выходные, станут самыми 

странными в этом сезоне. Таким пу-
стым стартовый протокол не выглядел 
даже в декабре в разгар коронавирус-
ных мер. В Швеции не будет сразу двух 
главных звезд – россиянина Алексан-
дра Большунова и норвежца Йоханне-
са Клебо. Норвежская команда выста-
вила второй состав, а у россиян из ли-
деров приедут лишь Сергей Устюгов 
и Глеб Ретивых. 

НОРВЕЖЦЫ ВМЕСТО КЛЕБО 
ПОСЛАЛИ МОЛОДЕЖЬ 

Чем всем не нравится шведский 
этап – очевидно. Оставшиеся две с по-
ловиной недели до чемпионата мира 
ведущие команды предпочитают про-
вести на сборах. К тому же в Ульрисе-
хамне планируются только спринтер-
ские гонки, да еще и свободным сти-
лем. В то время как на чемпионате 
мира спринт побегут классикой. Соот-
ветственно, и в плане отбора в Обер-
стдорф этот этап не будет особо пока-
зательным. 

Поэтому, например, норвежцы, ко-
торые свой состав на чемпионат мира 
уже объявили, не посылают в Швецию 
ни Клебо, ни лидеров спринта во гла-
ве с Вальнесом и Иверсеном. У женщин 
там не будет ни Венг, ни Фаллы, не го-
воря уж о специализирующейся на дис-
танционных гонках Терезе Йохауг. Сам 

Клебо, кстати, объявил, что будет го-
товиться к чемпионату мира отдель-
но от остальной норвежской сборной. 
И ушел на длительный сбор, пропуская 
не только Ульрисехамн, но и следую-
щий этап в Нове-Место. 

Но при этом совсем без норвежско-
го представительства этап не останет-
ся. А посмотреть на вторую сборную 
Норвегии на таком уровне очень инте-
ресно. Например, там будут две спор-
тсменки 2000 года рождения – Эле-
на Рисе Йонсен и Кристин Фоснес. А у 
мужчин побежит талантливый 23-лет-
ний Зиверт Вииг. На недавнем этапе 
в Фалуне он сумел в сильнейшей ком-
пании дойти до четвертьфинала.

Пожалуй, единственная команда, 
у кого в Ульрисехамне выступят все ли-
деры, – это хозяева, шведы. И именно 
их, а еще итальянца Пеллегрино сто-
ит в первую очередь опасаться нашим 
Устюгову и Ретивых. Обоим россиянам 

в Швеции будет что терять. И ставки 
в этом спринте очень высоки. 

УСТЮГОВ ПОБОРЕТСЯ 
ЗА МЕСТО В КОМАНДНОМ 
СПРИНТЕ

Сергей Устюгов, по собственному 
признанию, на фоне последствий ко-
вида еще месяц назад катался вместе 
с екатеринбургскими ветеранами-лю-
бителями. А теперь, на последнем эта-
пе в Фалуне, закрепился в статусе силь-
нейшего российского спринтера. Толь-
ко Устюгову удалось пройти в финал 
и стать там четвертым. При том что 
полуфинал Устюгов выиграл в очень 
впечатляющем стиле, привезя всем 
остальным целую трамвайную оста-
новку.

В Ульрисехамне для Устюгова будет 
момент истины. Место в спринте на 

чемпионате мира он себе уже по фак-
ту обеспечил. Устюгов, Ретивых плюс 
Большунов – вот три человека, которые 
у нас железно будут стартовать в этой 
гонке. Но теперь встает вопрос: как из 
этих троих выбрать дуэт для команд-
ного спринта?

Сложно себе представить, чтобы 
Большунов по своей воле отказался 
от первого этапа в команднике. А вот 
роль финишера, судя по всему, разы-
грают между собой Ретивых и Устюгов. 
И результаты гонок в Швеции сыграют 
в этом не последнюю роль. Форма на-
шего чемпиона мира по-прежнему под 
большим вопросом. Но если прогресс 
Фалуна продолжится, то Устюгов име-
ет все шансы даже на победу. В конце 
концов, когда еще начинать выигры-
вать, если не на гонке, где не будет ни 
Большунова, ни Клебо?

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК 

Последние лет пять в России кри-
зис в биатлоне, но при этом впе-
чатляющий подъем в лыжных 

гонках. Естественно, тут же возникли 
разговоры: а что, если лыжников взять 
и научить стрелять? Ведь Большунов 
или Наталья Непряева кажутся на го-
лову сильнее биатлонистов на лыж-
не. А опыт Анфисы Резцовой говорит 
о том, что быстрым ходом можно ком-
пенсировать даже огромное количе-
ство промахов. Однако все не так про-
сто. И если обратиться к мировому, да 
и российскому опыту, выяснится, что 
успешных переходов за последнее вре-
мя было куда меньше, чем провальных. 
А уж совмещать два вида спорта не под 
силу почти никому.

НИЛЬССОН СЕЙЧАС 
МЕДЛЕННЕЕ КУКЛИНОЙ

Самый последний пример – пере-
ход в биатлон знаменитой лыжницы, 
олимпийской чемпионки и чемпион-
ки мира шведки Стины Нильссон. Ка-
залось, у Стины есть все, чтобы стать 
в биатлоне новой звездой: она не вете-
ран (всего 27 лет), в лыжах очень силь-
на была именно в контактных сприн-
терских гонках, а живет в Эстерсунде, то 
есть в самой Мекке шведского биатлона.

Однако пока дела у Нильссон со-
всем не ладятся. На недавнем чемпи-
онате Европы она выступила в связке 
спринт – преследование, где была со-
ответственно 42-й и 38-й. Тут дело да-
же не столько в результатах, сколько 
в том, что у Стины проблемы... с ходом 
по трассе. Да-да, в том же преследова-
нии она проиграла россиянке Ларисе 
Куклиной 22 секунды только на лыж-
не. Причем половину из них – только 
на последнем круге.

Специалисты давно говорят, что 
бег с винтовкой за плечами сильно от-
личается от просто конькового хода. 
Тут есть свои нюансы техники плюс 
постоянная интервальная работа: от 
стрельбы до стрельбы. Далеко не каж-
дый лыжник способен безболезнен-
но переключиться. Предпочтение тут 
отдается дистанционщикам с острым 
финишем – в идеале таким, как Алек-
сандр Большунов или Сергей Устюгов.

БЕРГЕР ОБГОНЯЛ 
ДАЖЕ ЛЕГКОВА

Лучшие биатлонисты по скорости 
уже сравнимы с ведущими лыжника-
ми. Мартен Фуркад в 2015-м стал 22-м 
в гонке лыжного Кубка мира на дистан-
ции 10 км свободным стилем, уступив 
всего порядка 20 секунд олимпийскому 
чемпиону по лыжам Александру Легко-
ву и пробежав в одни ноги с норвеж-

цем Шуром Рете. Йоханнес Бе в 2012-м 
был вторым на юниорском чемпиона-
те Норвегии.

А самый успешный пример здесь – 
это тоже норвежец Ларс Бергер, завер-
шивший карьеру несколько лет назад. 
Бергер стал единственным биатлони-
стом в мире, кому удалось стать чем-
пионом мира и в биатлоне, и в лыжных 
гонках. Причем если в биатлоне Ларс 
трижды побеждал на мировых фору-

мах только в эстафетах, то в лыжах уму-
дрился выиграть в одиночку.

В 2005-м на чемпионате мира 
в Саппоро пошел снег, а Ларсу повез-
ло со стартовой группой. Так Бергер 
стал чемпионом мира, обойдя в том 
числе и нашего Легкова. Потенци-
ально Ларс, наверное, мог бы сделать 
в лыжах более громкую карьеру, чем 
в биатлоне. Из-за проблем со стрель-
бой его гонки всегда походили на ло-

терею. Но и в лыжах тоже не все бы-
ло гладко.

– Я имею шансы только в коньковой 
разделке, так как классическим ходом 
и спринтом на высоком уровне не вла-
дею, – объяснял Бергер. – Получается, 
что если уйду в лыжи, то у меня на Куб-
ке мира будет всего пара-тройка гонок 
за сезон. И не факт, что даже на чемпи-
онате мира или Олимпиаде будет моя 
дистанция – там же стили чередуются. 
Ждать своего шанса в лыжах по четы-
ре года я не готов, поэтому выступаю 
в биатлоне, а на лыжи переключаюсь, 
когда есть такая возможность.

РЕЗЦОВА ВЫИГРЫВАЛА 
И С СЕМЬЮ ПРОМАХАМИ

Были примеры успешных пере-
ходов и даже совмещения двух ви-
дов спорта и в России. Самый послед-
ний – это Алексей Слепов. В лыжах он 
был чемпионом страны и входил в ре-
зервную сборную. В биатлоне добился 
большего: ездил по этапам Кубка мира, 
выигрывал чемпионат Европы и этапы 
Кубка IBU. Но глобального прорыва пе-
реход Слепову не принес.

Абсолютный успех здесь  – это 
история Анфисы Резцовой, един-
ственной в мире олимпийской чем-
пионки в лыжах и в биатлоне. Пере-
вес по скорости у Резцовой был так 
велик, что она умудрялась, например, 
выигрывать индивидуальную гонку 
аж с 7 (!) штрафными минутами. Над 
стрельбой, по собственному призна-
нию, Резцова особо не заморачива-
лась: любое количество промахов она 
могла отыграть на лыжне.

Резцова дважды выигрывала в биат-
лоне «Большой хрустальный глобус», 
стала здесь двукратной олимпийской 
чемпионкой. Но постепенно гигант-
ский разрыв в  скорости между ней 
и остальными биатлонистками стал 
сокращаться. И уже в середине 1990-х 
Анфиса Анатольевна с ее стрельбой пе-
рестала попадать в двадцатку лучших. 
В современном биатлоне представить 
себе чемпионку с шестью-семью про-
махами просто невозможно.

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК

29 января. Фалун. Александр Большунов опережает Йоханнеса Клебо на финише

Почему переход Большунова в другой вид спорта – это бред

Расписание этапа 
в Ульрисехамне

ЗАВТРА
Спринт (С)

7 ФЕВРАЛЯ, 
ВОСКРЕСЕНЬЕ
Командный спринт (С)

Сергей Устюгов AFP

В субботу и воскресенье 
в Швеции пройдет  

спринтерский этап Кубка мира. 
Но почти все ведущие гонщики 

решили пропустить его ради 
подготовки к чемпионату мира

Reuters
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НХЛ-2020/21: 
самые результативные
Бомбардиры: Макдэвид – 24 (8+16), Драйзайтль (оба – Эдмон-

тон) – 22 (7+15), Бержерон (Бостон) – 15 (6+9), ван Римсдайк 
(Филадельфия) – 15 (5+10), Павелски (Даллас) – 14 (7+7), 
Маршан (Бостон) – 14 (6+8), Марнер (Торонто) – 14 (5+9), Мак-
киннон (Колорадо) – 14 (2+12), К.Хьюз (Ванкувер) – 14 (1+13), 
Тоффоли (Монреаль) – 13 (9+4), Бэкстрем (Вашингтон), Питри 
(Филадельфия) – 13 (5+8), Шайфли (Виннипег) – 13 (4+9)…

Снайперы: Тоффоли – 9, Бесер (Ванкувер), Макдэвид – 8, Драй-
зайтль, Павелски, Рантанен (Колорадо) – 7, Андерсон (Мо-
нреаль), Бержерон, Годро (Калгари), Коннор, Элерс (оба – 
Виннипег), Маршан, Мэттьюс (Торонто), Пачиоретти (Вегас), 
Хейз, Фараби (оба – Филадельфия), Шенн (Сент-Луис) – 6…

Ассистенты: Макдэвид – 16, Драйзайтль – 15, К.Хьюз (Ванку-
вер) – 13, Маккиннон – 12, Копитар (Лос-Анджелес), Макар 
(Колорадо) – 11, ван Римсдайк – 10, Айкел (Баффало), Бер-
жерон, Жиру (Филадельфия), Линдхольм (Калгари), Мар-
нер, Миллер (Ванкувер), Стоун (Вегас), Шайфли – 9…

Наши в НХЛ: 3 февраля
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ВРАТАРЬ
Василевский Тампа-Бэй Детройт (д) – 5:1  60.00 15/16 93,8

ЗАЩИТНИКИ
Сергачев Тампа-Бэй Детройт (д) – 5:1 1 (0+1) 19.37 +1 1
Проворов Филадельфия Бостон (д) – 3:4 ОТ 0 25.11 -1 2

НАПАДАЮЩИЙ
Наместников Детройт Тампа-Бэй (г) – 1:5 0 15.27 +1 0

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус (сейвы/броски – для вратарей)  
и броски в створ (%ОБ – для вратарей).

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Тампа-Бэй 8 6 1 1 29–17 13
2. Каролина 7 6 0 1 22–13 12
3. Флорида 6 5 1 0 22–16 11
4. Даллас 7 5 1 1 29–17 11
5. Коламбус 11 4 3 4 27–34 11
6. Чикаго 11 3 4 4 29–35 10
7. Нэшвилл 9 4 0 5 22–29 8
8. Детройт 11 2 2 7 21–50 6

ВОСТОЧНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Бостон 10 7 2 1 34–23 16
2. Филадельфия 11 7 2 2 38–35 16
3. Вашингтон 10 6 3 1 38–34 15
4. Питтсбург 10 5 1 4 30–37 11
5. Нью-Джерси 9 4 2 3 23–26 10
6. Баффало 10 4 2 4 30–32 10
7. Рейнджерс 9 3 2 4 25–26 8
8. Айлендерс 9 3 2 4 19–24 8

СЕВЕРНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Монреаль 10 7 2 1 44–27 16
2. Торонто 10 7 1 2 33–29 15
3. Виннипег 10 6 1 3 35–31 13
4. Эдмонтон 12 6 0 6 42–43 12
5. Ванкувер 13 6 0 7 45–48 12
6. Калгари 9 4 1 4 26–23 9
7. Оттава 10 1 1 8 24–48 3

ЗАПАДНЫЙ ДИВИЗИОН
 И В ПО П Ш О
1. Сент-Луис 10 7 1 2 36–32 15
2. Колорадо 11 7 1 3 38–24 15
3. Миннесота 11 6 0 5 30–30 12
4. Вегас 7 5 1 1 23–17 11
5. Анахайм 11 4 2 5 19–28 10
6. Лос-Анджелес 9 3 2 4 26–29 8
7. Аризона 9 3 1 5 23–26 7
8. Сан-Хосе 8 3 0 5 22–31 6

ВЧЕРА
Тампа-Бэй – Детройт – 5:1
Филадельфия – Бостон – 3:4 ОТ

ЗАВТРА
3.00 Флорида – Нюшвилл
3.00 Филадельфия – Бостон
3.00 Тампа-Бэй – Детройт
6.00 Анахайм – Сан-Хосе
6.00 Вегас – Лос-Анджелес
21.00 Оттава – Монреаль
23.00 Сент-Луис – Колорадо 

(Матч ТВ)

Матчи «Нью-Джерси» – 
«Рейнджерс» и «Миннесота» – 
«Аризона» перенесены.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
3.00 Айлендерс – Питтсбург
3.00 Торонто – Ванкувер 
6.00 Анахайм – Сан-Хосе
6.00 Калгари – Эдмонтон
20.00 Вашингтон – 

Филадельфия (Матч ТВ)
23.00 Коламбус – Каролина
23.00 Даллас – Чикаго
23.00 Флорида – Детройт
23.00 Сент-Луис – Колорадо
23.00 Вегас – Лос-Анджелес

Матчи «Бостон» – «Баффало» 
и «Миннесота» – «Аризона» 
перенесены.

Время московское.

ХОККЕЙ // НХЛ. Регулярный чемпионат

УСПЕХ В «ЛОКОМОТИВЕ»

Если вы смотрели МЧМ-2016, то наверня-
ка должны помнить роскошную ярославскую 
тройку Полунин – Красковский – Коршков. Еще 
до турнира в Хельсинки все трое уже стабиль-
но играли вместе в КХЛ за «Локомотив» Алек-
сея Кудашова, регулярно кошмарили вратарей 
соперника и даже выходили на большинство. 
Неудивительно, что именно ярославцы на том 
МЧМ и стали лидерами российской молодеж-
ки. Тогда ударную тройку для Брагина собрал 
еще в МХЛ его будущий помощник Олег Бра-
таш, работавший в «Локо». Во многом благода-
ря ярославской троице россияне с огромным 
трудом перемололи в полуфинале невероятно 
мощных американцев с Остоном Мэттьюсом, 
Заком Веренски и Мэттью Ткачаком. Остано-
вить нашу молодежку с тройкой Красковского, 
Проворовым, Капризовым и тандемом Геор-
гиев – Самсонов в финале смогли только фин-
ны, у которых все живое на турнире уничтожа-
ло звено Лайне – Ахо – Пулюярви.

Вернувшись с серебряного МЧМ, ярославцы 
продолжили расшатывать КХЛ, а в следующем 
сезоне вместе с «Локомотивом» сенсационно 
выбили в плей-офф ЦСКА и дошли до финала 
конференции. Тогда показалось, что Браташ на-
шел идеальное сочетание, а многие болельщи-
ки в Ярославле и вовсе видели в нем реинкар-
нацию легендарного звена Калянин – Чурилов – 
Галимов. Габаритный центр Красковский был 
мозгом тройки, миниатюрный игровичок По-
лунин – эдаким наконечником и завершителем, 
а работоспособный и пробивной Коршков – 
столпом, который мог продавить оборону со-
перника и при необходимости выгрызть шай-
бу в борьбе или на перехватах.

Все трое практически без раскачки шагнули 
из молодежного хоккея во взрослый, а привле-
каться в КХЛ стали еще за год до МЧМ – даже 
пресловутого синдрома второго сезона паца-
нам из «Локомотива» удалось избежать. После 
яркого сезона-2016/17 в Ярославле ждали от них 
нового скачка результативности, однако в ка-
кой-то момент самая яркая молодежная трой-
ка лиги неожиданно остановилась в развитии, 
а через пару лет и вовсе распалась. В «Локомо-
тиве» достаточно долго ждали, пока Коршков, 
Полунин и Красковский оправятся от неожи-
данной хандры и вновь начнут прогрессиро-
вать, но в 2018-м окончательно признались са-
ми себе, что проект Браташа потерпел крах.

РАСПАД ТРОЙКИ

В итоге Полунин отправился в свою первую 
скрытую аренду в «Сочи», а сейчас вновь пыта-
ется реанимироваться в Хабаровске. Коршков 
решил подписать контракт новичка с «Торон-
то» и прошлым летом вернулся в «Локомотив», 
только в аренду. Красковский же стал един-
ственным игроком из тройки, кто ни разу не от-
лучался из родного Ярославля и последние па-
ру лет откровенно мучился в родной команде.

Достаточно посмотреть на статистику Кра-
сковского за предыдущие два сезона, чтобы по-
нять, насколько у него все было печально: 70 
матчей, 10 (3+7) очков и отрицательный пока-
затель полезности – явно не те цифры, которых 
ждали от некогда одного из самых талантли-
вых центров КХЛ. Мог ли кто-то подумать, что 
проблемный нападающий, который еще вес-
ной не хотел играть за «Локомотив», в этом се-
зоне станет одним из лучших снайперов род-
ной команды?

Проблему Павла два года назад очень обте-
каемо обозначил Дмитрий Квартальнов, кото-
рый посоветовал своему нападающему «заку-
сить удила, поискать ответы в себе и банально 
работать» и заявил, что ситуация с одаренным 
нападающим – пример того, что нельзя жить 

кредитами доверия. Однако еще до слов бывше-
го тренера «Локомотива» периодически всплы-
вала информация, что Красковский позволяет 
себе не соблюдать режим, прожигает карьеру 
и не горит желанием внимать тренеру. Переза-
пустить проблемного хоккеиста Квартальнову 
не удалось, а скомканный прошлый сезон под 
руководством Крэйга Мактавиша и Майка Пе-
лино, казалось, вообще может окончательно по-
хоронить карьеру Павла в родном клубе и убить 
уверенность в собственных силах.

ПРЕДЛОЖЕНИЕ ОТ «МАГНИТКИ»

Весной его контракт с «Локомотивом» за-
кончился, и  коренной ярославец, находясь 
в статусе ограниченного свободного агента, 
впервые в карьере изъявил желание покинуть 
родной город, решив, что реанимировать свою 
карьеру нужно в другом месте. Приютить про-
блемного центра была готова перестроечная 
«Магнитка» – уральский клуб сделал нападаю-
щему квалификационное предложение, одна-
ко «Локомотив» неожиданно для всех повто-
рил его и, по сути, вынудил воспитанника под-
писать новый двухлетний контракт.

О том, насколько серебряный призер МЧМ 
хотел переехать в Магнитогорск, говорила ре-
акция его семьи на подписание нового контрак-
та с «Локомотивом». Практически сразу после 
официального объявления о подписании согла-
шения мама Павла в комментариях под постом 
на официальной странице клуба в Instagram 
назвала эту новость «худшей за сегодня», а же-
на и сестра поддержали ее лайком. Чуть позже 
комментарий пришлось удалить, но, как из-
вестно, интернет помнит всё.

Зачем президент ярославцев Юрий Яковлев 
насильно посадил на цепь хоккеиста, не горев-
шего желанием играть за его клуб, изначально 
было не совсем понятно. Однако, как оказалось, 
в удержании 24-летнего центра был заинтере-
сован новый главный тренер Андрей Скабелка, 
который затем за один неполный сезон растор-
мошил Красковского и сделал из него лучшего 
снайпера «Локомотива». Прямо сейчас Павел 
выдает абсолютно лучшую регулярку в карье-
ре с 30 (15+15) очками в 51 матче.

Обычно, когда хоккеист после провального 
отрезка выдает феноменальный, в прессе по-
являются истории о том, как он пахал в меж-
сезонье и прокачивал какие-то компоненты. 
У третьего бомбардира «Локомотива» такой 
истории нет, а в одном из недавних интер-
вью Красковский заявил, что летом он ничего 
не менял в своей подготовке и готовился к се-
зону в обычном формате. И потому вдвойне ин-
тересно, благодаря чему случился его прорыв.

СКАБЕЛКА УВЕЛИЧИЛ ИГРОВОЕ 
ВРЕМЯ И ПОМЕНЯЛ РОЛЬ

Огромную роль в его возрождении действи-
тельно сыграл Скабелка. Опять же, сухие циф-
ры – если при Квартальнове и Пелино игро-
вое время Красковского стабильно было около 
12 минут за матч, то при белорусском трене-
ре оно выросло до 16 минут. А если смотреть 
на абсолютные показатели, то на данный мо-
мент он лидер среди нападающих «Локомо-
тива» по этому показателю. Причем Скабелка 
по максимуму старается использовать нового 
лидера ярославцев и при розыгрыше большин-
ства, и при убийстве меньшинства.

«Может быть, почувствовал доверие со сторо-
ны тренера и раскрепостился. Конечно, бывают 
моменты, когда мы разговариваем со Скабел-
кой. Общение есть: иногда на позитивных но-
тах, иногда на негативных. Мы только первый 
год работаем вместе и поэтому еще знакомимся 
друг с другом», – отмечал доверие со стороны бе-
лоруса в своем последнем интервью сам Павел.

Еще одна важная деталь – в этом сезоне 
он стал намного чаще брать игру на себя и соз-
давать голевые моменты, доверяя своему бро-
ску. По данным InStat, чаще него в «Локомоти-
ве» воротам соперника в этом сезоне угрожа-
ют только Артур Каюмов и Владимир Ткачев. 
При этом Павел не сваливается на бросок ради 
броска, а старается заряжать только с действи-
тельно выгодных позиций. На карте ниже вид-
но, что большинство своих голов Красковский 
забил непосредственно из зоны под воротами.

При этом большую часть шайб в этой регуляр-
ке Красковский положил бросками с ходу. Напри-
мер, в матче со СКА он здорово накатил на пя-
так и с колена расстрелял Александра Самонова.

ПЕРЕВОД НА ФЛАНГ

Сыграло роль в прорыве габаритного ярослав-
ца и решение Скабелки перевести его на фланг. 
В последних матчах тренер все чаще использу-
ет одного из своих фронтменов на родной пози-
ции в центре, однако в начале регулярки он пред-
почитал задействовать его на месте левого края. 
При этом периодически белорус все же возвраща-
ет Павла ближе к борту. И на непривычной пози-
ции Красковский выглядит даже продуктивнее, 
а роль наконечника ему подходит больше, чем 
мозга звена. Да и Скабелке из-за наличия мощ-

ной и представительной центральной оси так или 
иначе приходится двигать кого-то на фланг.

«Мне нравится играть на краю – никаких 
проблем не испытываю. Еще в школе я играл 
на  фланге. Я  быстро перестроился – выхо-
дишь и играешь. Главное отличие – это игра 
«старт – стоп». У крайнего большая концен-
трация на игре «на полборта» – на фланговых 
нападающих лежит большая ответственность 
при помощи обороне. Наверное, только первые 
три-четыре матча перестраивался, а потом все 
было нормально. В нескольких играх я и в цен-
тре выходил. Так что уже нет разницы – выхо-
дишь, играешь и получаешь удовольствие», – 
отмечал пару недель назад в интервью одному 
из ярославских каналов сам форвард.

Если чем и  расстраивает Красковский, 
то своей нестабильностью. Сразу 10 из 29 очков 
третьего бомбардира «Локомотива» пришлись 
на декабрь. Продолжил Павел штамповать ре-
зультативные баллы и после Нового года, одна-
ко во второй половине января несколько сбавил 
обороты. Но, несмотря на девятиматчевую за-
суху, он по-прежнему остается одним из самых 
опасных игроков ярославцев и вместе со сво-
им партнером по звену Коршковым делит пер-
вую строчку в списке лучших снайперов «Локо-
мотива». Так что его вызов в сборную Россию 
на Шведские игры более чем заслужен.

Смог ли бы Красковский выдать такой сезон 
в «Магнитке» у Ильи Воробьева – большой во-
прос. Но вряд ли он получил бы в Магнитогор-
ске столько же доверия, сколько в родном Ярос-
лавле от легенды «Локомотива». В свое время 
Скабелка вывел на новый уровень Сергея Шу-
макова, Максима Шалунова, Константина Оку-
лова и Никиту Михайлиса, сделав их звездны-
ми нападающими по меркам КХЛ, а сейчас ему 
можно смело салютовать за реанимационные 
мероприятия с Красковским. И вполне возмож-
но, что в следующее межсезонье он будет ле-
пить элитного снайпера из другого члена мо-
лодежной тройки – Александра Полунина, кото-
рый по окончании сезона наверняка вернется 
в Ярославль из скрытой аренды.

ИВАН БОГУН

СЕГОДНЯ
15.30 Сибирь – Барыс (КХЛ ТВ HD)
17.00 Автомобилист – Нефтехимик
17.00 Металлург – Ак Барс (Матч ТВ)
17.00 Трактор – Амур (КХЛ ТВ)
19.00 Куньлунь – Йокерит
19.00 Торпедо – Динамо М
19.30 Витязь – Динамо Мн (КХЛ ТВ HD)
19.30 Северсталь – Спартак (КХЛ ТВ)
19.30 Сочи – ЦСКА

ВОСКРЕСЕНЬЕ
14.30 Салават Юлаев – Амур
15.00 Металлург – Барыс (КХЛ ТВ)
15.00 Трактор – ЦСКА (КХЛ ТВ HD)
17.00 Куньлунь – Витязь
17.00 Авангард – Нефтехимик
17.00 Сочи – Динамо Мн
17.30 Северсталь – Динамо М (КХЛ ТВ)
17.30 СКА – Йокерит (КХЛ ТВ HD)
18.00 Динамо Р – Спартак

Время московское.

«Торпедо» и «Трактор» синхронно 
попали в плей-офф, а ведь если 
вернуться в лето, то не все пред-

сказывали такой результат. У нижегород-
цев снова все поменялось, резко сократи-
лось финансирование, а Дамира Жафяро-
ва подписали лишь после вмешательства 
губернатора. Были большие сомнения на-
счет главного тренера Дэвида Немировски, 
причем со стороны руководства. Ему тоже 
срезали контракт, что было удивительно, 
так как он задачи на сезон выполнял.

Немировски немного подергался в на-
чале чемпионата, а потом вернул свой 
хоккей: интересный, непредсказуемый, 
атакующий. Очень повезло, что удалось 
взять Ивана Чеховича, честно говоря, 
его бы оставить в России. Для НХЛ он точ-
но не подойдет прямо сейчас, а в лиге мо-
жет стать звездой первого уровня. Плюс 
команду подтащил великолепный Дамир 
Жафяров. Остальные ребята были не так 
стабильны, а защитная линия в клубе, по-

жалуй, вообще проседает, как и вратари. 
Но «Торпедо» в плей-офф, и никто не хо-
чет с ним играть в первом раунде. Ни-
жегородцы не самый плохой вариант, 
но никогда не знаешь, чего от них ждать.

Челябинцам вообще было важно по-
пасть в восьмерку после всех измене-
ний, которые произошли в клубе. И пусть 
на игру уральцев иногда просто больно 
смотреть, прошлогоднего позора удалось 
избежать. Это самое главное. Анвару Га-
тиятулину придется весьма непросто 
в следующем чемпионате, так как начнут 
уже требовать чего-то большего, но за ле-
то многое может случиться. Не верю, что 
челябинцы в нынешнем плей-офф прой-
дут первый раунд, но не должны и прои-
грать в четырех матчах. В общем, здоро-
во, что удалось решить задачу раньше, 
чем, например, «Автомобилисту». Усло-
вия в клубах несопоставимые.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

ХОККЕЙ // КХЛ. Регулярный чемпионат

Скабелка реанимировал карьеру 
талантливого форварда «Локомотива»
После двух лет невнятной игры один из самых эффективных нападающих 1996 года рождения  
Павел Красковский вновь стал полноценным лидером ярославцев

«Торпедо» и «Трактор» обеспечили место в плей-офф
В Восточной конференции всего два клуба не оформили прописку в следующий раунд

Западная конференция
 И В ПО П Ш О
 1. ЦСКА* 52 37 5 10 165–110 79
 2. СКА* 53 32 8 13 158–113 72
 3. ЛОКОМОТИВ 54 33 6 15 161–117 72
 4. ДИНАМО М 53 33 5 15 163–122 71
 5. Йокерит 50 27 5 18 142–126 59
 6. Динамо Мн 52 28 3 21 143–147 59
 7. Северсталь 52 27 4 21 128–140 58
 8. Спартак 52 24 6 22 135–151 54
 9. Витязь 52 24 4 24 137–150 52
10. ХК Сочи 53 14 8 31 110–175 36
11. Динамо Р 52 8 9 35 112–186 25

Восточная конференция
 И В ПО П Ш О
 1. АК БАРС* 53 39 6 8 171–112 84
 2. АВАНГАРД* 53 31 11 11 157–122 73
 3. МЕТАЛЛУРГ 52 33 5 14 147–120 71
 4. САЛАВАТ ЮЛАЕВ 54 33 5 16 163–139 71
 5. ТОРПЕДО 54 28 7 19 158–150 63
 6. ТРАКТОР 52 29 4 19 136–123 62
 7. Автомобилист 53 27 7 19 139–134 61
 8. Барыс 52 27 6 19 128–135 60
 9. Сибирь 53 22 4 27 126–143 48
10. Амур 52 20 4 28 126–150 44
11. Нефтехимик 52 16 0 36 119–195 32
12. Куньлунь 51 11 8 32 116–180 30

* Лидеры дивизионов.

КХЛ-2020/21: 
самые результативные
Бомбардиры: Шипачев (Динамо М) – 60 (19+41), 

Хартикайнен (Салават Юлаев) – 57 (24+33), 
Жафяров (Торпедо) – 57 (19+38), Да Коста (Ак 
Барс) – 51 (23+28), Гранлунд (Салават Юлаев) – 
50 (23+27), Дэнфорт (Витязь) – 50 (20+30), Яш-
кин (Динамо М) – 49 (33+16), Маннинен (Са-
лават Юлаев) – 48 (17+31), Окулов (ЦСКА) – 45 
(18+27), Даугавиньш (Витязь) – 45 (16+29)…

Снайперы: Яшкин – 33, Хартикайнен – 24, Гран-
лунд, Да Коста, Доус (Ак Барс) – 23, Бурдасов 
(СКА), Макеев (Автомобилист), Принс (Дина-
мо Мн) – 22, Буше (Авангард), Дэнфорт, Лилья 
(Барыс), Шмелев (ХК Сочи) – 20…

Ассистенты: Шипачев  – 41, Жафяров  – 38, 
О’Нилл – 35, Хартикайнен – 33, Лехтеря 
(Спартак) – 32, Маннинен – 31, Дэнфорт, Спу-
нер (Динамо Мн) – 30, Гика (Трактор), Дау-
гавиньш, Плотников (Металлург), Уайдман 
(Торпедо) – 29…

САЛАВАТ ЮЛАЕВ 5 
ДИНАМО Р 4 Б

2:0, 1:2, 1:2, 0:0, 1:0

Голы: Коледов – 3 (Жарков, Кадейкин), 11:04–1:0. Амиров – 
7 (Кугрышев, Хохряков), 15:14–2:0. Хохряков – 5 (мен., 
Жарков, Бирюков), 32:47–3:0. Шваненбергс – 4 (Дзиер-
калс, Столяров), 36:13–3:1. Зырянов – 9, 39:34–3:2. Хар-
тикайнен – 24 (Гранлунд), 40:18–4:2. Индрашис – 14 
(Скарлетт, Зырянов), 56:19–4:3. Паршин – 9 (бол., Ин-
драшис, Роб. Букартс), 59:07–4:4.

Победный буллит: Гранлунд.
Вратари: Тарасов (65:00) – Ворис (58:22–58:45, 58:54–59:07, 

65:00).
Штраф: 6–4.
Броски: 27 (11+10+5+1) – 21 (1+8+11+1).
Судьи: Гамалей, Лаврентьев.
4 февраля. Уфа. «Уфа-Арена». 3345 зрителей.

СКА 3 
ЛОКОМОТИВ 2 ОТ

0:1, 1:0, 1:1, 1:0

Голы: Коршков – 16 (Охтамаа, Красковский), 14:07–0:1. 
Стремвалль – 11 (Подколзин), 35:28–1:1. Кемппайнен – 
13 (Марченко), 50:05–2:1. Каюмов – 12 (бол., Осипов, 
Пулккинен), 52:08–2:2. Кузьменко – 16 (бол., Бенгтссон, 
Бурдасов), 63:28–3:2.

Вратари: Хелльберг – Паскуале.
Штраф: 8–8.
Броски: 33 (12+4+12+5) – 38 (13+9+15+1).
Судьи: Наумов, Фатеев.
4 февраля. Санкт-Петербург. «Ледовый дворец». 6521 зритель.

В этом сезоне на счету Павла Красковского 30 (15+15) очков в 51 матче Юрий Кузьмин photo.khl.ru
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Все, кто знает хоть что-то про хоккей, в кур-
се существования «Русской пятерки» «Де-
тройта» и ее успехов. Далеко не все масте-

ра советского хоккея стали звездами за океаном, 
не принимали североамериканский стиль игры, 
не приживались к чуждому образу жизни.

Фанат советского хоккея тренер Скотти Бо-
умэн и менеджмент «Детройта» не побоялись 
пойти на невероятно смелый по тем време-
нам эксперимент: зная о традициях наигрыва-
ния звеньев и пятерок в СССР, соединить школу, 
опыт и молодость российского хоккея, пригласив 
в команду ветеранов Вячеслава Фетисова (в сезо-
не-1994/95) и Игоря Ларионова (в сезоне-1995/96) 
к уже имеющимся в команде Сергею Федорову, 
Владимиру Константинову и Вячеславу Козлову.

С  первого захода выиграть Кубок Стэн-
ли не удалось. В финале конференции плей- 
офф-1996 «Детройт» уступил «Колорадо». Одна-
ко игра «Русской пятерки» строилась на основе 
лучших образцов советского хоккея, благо уро-
вень исполнителей позволял это делать, а тре-
нер не мешал. Отобрать шайбу у русских из «Де-
тройта» было архисложной задачей даже для луч-
ших игроков НХЛ.

Редакция «СЭ» понимала, что в Городе мото-
ров творятся великие дела и рождается легенда. 
Командированный по такому случаю фотограф 
Александр Вильф в ноябре 1996 года запечатлел 
россиян «Ред Уингз» в быту: молодыми, полны-
ми сил и мощи, чтобы завоевать следующие два 
Кубка Стэнли.

Наслаждайтесь фото Вячеслава Козлова с ки-
пой новеньких деревянных тогда еще клюшек, 
Ларионова, уже тогда носившего очки, Фетисова 
с Боумэном, жареными сосисками и более-менее 
свежим номером «СЭ».

И конечно, Владимира Константинова и Сер-
гея Мнацаканова. В добром здравии, за семь ме-
сяцев до страшной аварии, в которую попал ли-
музин с укуренным водителем.

Фото, на котором запечатлена вся пятерка 
в профиль перед тренировкой у катка, облетело 
весь мир, украсило не одну обложку печатных из-
даний и видеопродукции. Остальные кадры так 
и остались бы лежать в архиве «СЭ» в качестве ди-
апозитивов. Но зачем, когда их можно легко от-
сканировать и показать всем, кто любит хоккей?

Отдел хоккея

ХОККЕЙ

Неизвестные фото 
«Русской пятерки»
Отдел фотоиллюстраций «СЭ» нашел в архиве негативы со съемкой россиян из «Детройта»,  
ранее нигде не публиковавшихся, за исключением группового снимка в профиль. Молодые Вячеслав Фетисов,  
Владимир Константинов, Игорь Ларионов, Сергей Федоров и Вячеслав Козлов до выигрыша Кубка Стэнли

Ноября 1996 года. Детройт. Вячеслав Фетисов, Сергей Федоров, Владимир Константинов, Игорь Ларионов и Вячеслав Козлов перед тренировкой на Джо Луис Арене (слева направо) Александр Вильф

Главный тренер «Детройта» Скотти Боумэн с самым старшим из «Русской пятерки» – Вячеславом Фетисовым Александр Вильф Массажист «Детройта» Сергей Мнацаканов и Владимир Константинов Александр Вильф

Вячеслав Фетисов с Игорем Ларионовым Александр Вильф Вячеслав Козлов Александр Вильф
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Вчера прошла самая интересная часть 
юниорского первенства России – про-
извольная программа девушек. За-

явленный контент был мощнее, чем на 
взрослом чемпионате страны: сразу шесть 
девушек собирались прыгать четверные 
прыжки. Некоторые из них – из первой ше-
стерки участниц.

ТРИ ЧЕТВЕРНЫХ  
УЖЕ В ПЕРВОЙ РАЗМИНКЕ

Вероника Жилина из «Ангелов Плющен-
ко» на этих соревнованиях была с мамой 
Людмилой Алферовой – одним из тренеров 
академии. После ошеломляюще неудачной 
короткой программы (Ника упала с трой-
ного акселя, а остальные прыжки буквально 
«вытащила») произвольная получилась го-
раздо лучше. Хотя бы потому, что в ней у фи-
гуристки получилось исполнить два четвер-
ных тулупа. Но в сумме Жилина набрала все-
го 180 баллов – все-таки сказались ошибки 
во второй половине программы. Среди них, 
например, падение с сольного тройного лут-
ца и помарки на двух каскадах. А еще Ни-
ка закончила программу значительно поз-
же музыки.

На первенстве России шесть спортсме-
нок представляют ЦСКА – представитель-
ство этой школы самое большое. Первой из 
группы Сергея Давыдова выступила Наталья 
Лагутова – и тоже попробовала исполнить 
квад тулуп. Закончилось это падением и по-
марками на каскадах с флипом и лутцем. Но 
в целом тенденция интересная – уже в пер-
вой группе две спортсменки пошли на эле-
менты ультра-си.

В последней разминке, согласно заяв-
ке, должно было быть семь квадов и один 
тройной аксель. У Софьи Самоделкиной – 
два четверных сальхова. Один из них в ито-
ге был выполнен на две ноги. Самоделкина 
уже выглядит лидером – настолько уверен-
но она выполняет все элементы в програм-
ме. Но пока, видимо, мешают нервы – от-
сюда и помарка на дорожке шагов, и недо-
бранные уровни на вращениях. Софа явно 
не дотянула до своего максимума сегод-
ня, так что место на пьедестале оставалось 
под сомнением. Нужно было ждать прока-
тов соперниц.

Еще два четверных тулупа заявила дру-
гая ученица Сергея Давыдова – Елизавета 
Берестовская. Откаталась фигуристка поч-
ти чисто, если не считать помарки на каска-
де из лутца и тулупа. А вот квадов не было – 
наверняка помешали некоторые проблемы 
во время подготовки и смена произволь-
ной программы в середине сезона. Лиза про-

играла одногруппнице около восьми бал-
лов и выиграла у Анны Фроловой, еще од-
ной спортсменки из ЦСКА, девять.

УЧЕНИЦЫ ТУТБЕРИДЗЕ 
СНОВА ПЕРВЫЕ

К удивлению многих, заявила квад и Со-
фья Муравьева из «Академии Плющенко». 
Но, как показали эти соревнования, пред-
варительный список элементов не всегда 
соответствует действительности. Четверно-
го не было, зато все было выполнено чисто. 
Но не так ненапряжно, как в короткой про-
грамме, – за некоторые прыжки пришлось 
побороться. Несмотря на это, фигуристка 

буквально растворилась в музыке, так что 
о небольших помарках сразу же забывалось. 
Произвольную Муравьева проиграла Само-
делкиной, но за счет короткой выиграла по 
сумме.

У Софьи Акатьевой была самая мощная 
заявка – она пошла на два четверных тулупа 
и тройной аксель. Первый элемент был вы-
полнен хорошо, еще и в каскаде с двойным. 
Второй четверной – с приземлением на ру-
ку, а на тройном акселе случилось падение. 
Остальные прыжки были сделаны уверен-
но и получили большие надбавки от судей. 
В сумме за программу – 147 баллов. С та-
кими ошибками оценка кажется большой – 
не настолько огромная разница между про-
катами Акатьевой и той же Самоделкиной. 

Скорее места должны были остаться такими 
же, а отрыв стать меньше.

У Аделии Петросян не было и планов 
прыгать какие-то ультра-си – ей очень хо-
телось реабилитироваться после неудачи 
на этапе Кубка России, где она не попала на 
пьедестал. И у нее получилось – чистая про-
извольная программа и почти 140 баллов. 
Две фигуристки из группы Тутберидзе взя-
ли два первых места, отыгравшись за не-
успехи юношей.

АНАСТАСИЯ ПЛЕТНЕВА

Первенство России. Девушки. 1. Акатьева – 220,00. 2. 
Петросян – 211,87. 3. Муравьева – 208,13. 4. Само-
делкина – 207,64

Сегодня в Москве начинается уникальный команд-
ный турнир по фигурному катанию – Кубок Перво-
го канала. Приход больших денег и большого теле-

видения в этот спорт наконец начал давать и такие не-
стандартные результаты – в виде коммерческих турниров, 
которых в России не было никогда.

ЧТО БУДЕТ РАЗЫГРЫВАТЬСЯ И КАК?

Кубок пройдет с 5 по 7 февраля во дворце «Мегаспорт». 
Призовой фонд – 10 миллионов рублей. Это очень прилич-
ная по меркам фигурного катания сумма – на «Гран-при» 
сезона-2019/20 на каждом этапе разыгрывалось во всех 
видах 180 тысяч долларов. На момент принятия решения 
по курсу это составляло 11,5 миллиона рублей.

В пятницу турнир откроется прыжковым турниром 
в формате «мужчины vs женщины». Фестиваль пройдет 
в три раунда. В первом каждая из команд делает по че-
тыре прыжка, фигуристы сами разбиваются и решают, 
кто какой. Во втором каждый попробует сделать свой са-
мый сложный прыжок, а в третьем девушки и парни будут 
соревноваться в каскадах по пять прыжков – их сделает 
каждый. Оцениваться прыжки будут по общепризнанной 
системе ISU, причем в судейскую бригаду придет леген-
дарная Татьяна Тарасова – которая только что приложи-
ла техническую бригаду на юниорском первенстве России 
за ошибку в определении четверного прыжка. Шоу обеща-
ет быть грандиозным.

ЗАГИТОВА И МЕДВЕДЕВА ВЫЙДУТ  
ДРУГ ПРОТИВ ДРУГА

Если в прыжках будут соревноваться два пола, то даль-
ше в «Мегаспорте» пройдет жеребьевка, и спортсменов 
поделят на команды Загитовой и Медведевой. Смелое ре-
шение организаторов «похайповать» на знаменитом про-
тивостоянии. Сами они соревноваться не будут, но 5-го 
числа Алина и Евгения покажут свои показательные но-
мера – и тут тоже наверняка не обойтись без сравнения. 
У обеих призерок Пхенчхана были показательные про-
каты в этом году, а у Загитовой и вовсе один из прокатов 
программы-посвящения бывшему тренеру Людмиле Ша-
лашовой прошел в формате короткой программы – с тре-
мя прыжковыми элементами. 

Причем, по сути, Загитова приземлила их все, но спот-
кнулась на выезде с флипа и, вероятно, даже при домаш-
нем судействе получила бы все оценки «-5». Но вот два 
лутца, несмотря на тяжелые выезды, были докручены 
и вполне могли получить +1 и +2. Даже по самым скром-
ным прикидкам, такая программа могла бы набрать око-
ло 70 баллов: базовая стоимость двух лутцев, один из ко-
торых стоит во второй части программы, составляет 24,15, 
плюс 5,5 балла за падения с флипа и 36 баллов за компо-
ненты, которые Загитова получала на последних соревно-
ваниях, дают нам 66,15 балла с одним снижением за па-
дение. Еще можно засчитать как минимум одну дорожку 
и два вращения – и все это вкупе дает нам оценку в райо-
не 75 баллов даже без второго прыжка в условном каска-
де. Понятно, что есть правило повторов и что-то Загито-
вой пришлось бы менять на двойной аксель, но порядок 
баллов ясен – олимпийская чемпионка и на чемпиона-
те России даже в такой форме не затерялась бы и шла бы 
в группе лидеров. Трусова с 75,76 балла в Челябинске бы-
ла четвертой.

Евгения Медведева выступала в последний день чем-
пионата России и сделала в показательном номере лишь 
один прыжок – тройной сальхов, но также чистый и до-
крученный. В данном случае, наверное, не имеет смыс-
ла подсчитывать баллы, но, если форма Жени улучши-
лась, она тоже может зайти на три тройных прыжка. Пре-
вратится ли показательная часть в битву? Это тоже одна 
из интриг.

6–7 февраля команды двух чемпионок мира будут со-
ревноваться в обычном формате – короткие плюс произ-
вольные программы. Баллы суммируются, определяет-
ся победитель.

СМЕНА СОСТАВА ПЕРЕД ТУРНИРОМ

Подготовку к Кубку омрачило снятие Алены Костор-
ной. Чемпионка Европы вроде бы еще недавно, по сло-
вам тренера Евгения Плющенко, «полностью восстано-
вилась после болезни» – имеется в виду коронавирус. Од-
нако уже через месяц Косторная снова встретилась с его 
последствиями и вынуждена была сняться с турнира за 
два дня до старта. Ситуация неприятная и отчасти стран-
ная – и для организаторов, и для болельщиков. И теперь 
все туманнее перспективы лучшей фигуристки прошлого 
сезона в преддверии битвы за два места в сборной.

Вопрос, кем заменить Косторную, вызвал жаркие спо-
ры. В итоге по спортивному принципу была выбрана по-
допечная Этери Тутберидзе Майя Хромых, которая заняла 
пятое место. Но вот загвоздка – ранее на турнир пригла-
сили Елизавету Туктамышеву, которая на том же чемпио-
нате России стала седьмой. Пригласили заслуженно – чем-
пионка мира и Европы заметно выделяется на общем фо-
не популярностью и активностью в соцсетях.

Выше Туктамышевой была Елизавета Нугуманова, ко-
торая вовсе должна была ехать на чемпионат Европы как 
третья среди взрослых. Но ее не взяли даже на Кубок Пер-
вого канала – несмотря на 220 тысяч подписчиков в наби-
рающем капитализацию TikTok. Такого охвата нет даже 
у Загитовой или Медведевой. Сама Нугуманова не сдер-
жалась и еще до снятия Косторной лайкнула коммента-
рий в соцсетях, где высказывалось недовольство ее от-
сутствием на турнире. Решение действительно спорное.

Как бы то ни было, все звезды Кубка уже собрались 
в Москве. И теперь главное: удастся ли им устроить та-
кое шоу, что коммерческие турниры станут новой реаль-
ностью и потащат фигурное катание еще выше, или хай-
па не хватит.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

С объявлением призеров и победите-
лей первенства России в Красноярске 
произошла заминка. Изначально об-

ладателем бронзы объявили Илью Яблоко-
ва, но спустя некоторое время вышло об-
новление результатов в судейской систе-
ме ФФККР (Федерация фигурного катания 
на коньках России), и третье место занял 
в итоге Егор Рухин. Причина изменения ре-
зультатов постфактум для фигурного ката-
ния банальна – ошибка при подсчете бал-
лов, но вот после «разбора полетов» в су-
дейской панели произошли определенные 
пертурбации. К примеру, было предложено 
отстранить всех судей мужской произволь-
ной, включая вице-президента ISU Алек-
сандра Лакерника.

ПОТЕРЯЛ ПОЧТИ ШЕСТЬ БАЛЛОВ 
ИЗ-ЗА ОШИБКИ

Причина пересмотра оценок – в техниче-
ской ошибке судей. Когда вводили в систему 
протоколов результат Егора Рухина, его пер-
вый прыжок – четверной сальхов – случайно 
приняли за тройной, и, соответственно, вме-
сто 9,7 балла по базовой стоимости он полу-
чил всего 4,3. То есть потеря минимум пяти 
баллов, а с учетом надбавок за качественное 
исполнение элемента – почти шести.

Ошибку заметили сами судьи при пере-
проверке протоколов. Первыми ошибку за-
метили телевизионщики, которые обрати-
ли внимание на странные результаты Ру-
хина после объявления оценок спортсмену. 
В недоумении была и Ирина Тагаева, кото-
рая привезла Егора в Красноярск. С этого 
сезона Рухин работает не с Этери Тутбери-
дзе, а в ЦСКА у Елены Буяновой, и это его 
первый старт с новой командой. О причи-
нах перехода, кстати, Егор говорить не стал, 
но отметил, что ему в ЦСКА работать гораз-
до комфортнее и результатами он доволен. 
«Работаем, постепенно прогрессирую», – за-
явил фигурист.

Только вряд ли бы он остался доволен, не 
исправь судейская панель свою собственную 
оплошность. Проблема в том, что сам Рухин 
и его тренеры не имели права подать про-
тест – неправильное определение элемен-
та считается «человеческим фактором» и не 
требует пересмотра оценок по требованию 
спортсмена. Протест со стороны участника 
принимается только в случае математиче-
ской ошибки при подсчете баллов.

Система оценки элементов в фигурном 
катании следующая. Сначала технический 
контролер определяет, какой был исполнен 
элемент, затем уже судейская коллегия (из 
пяти или шести судей) ставит GOE (Grade 
of Execution) – оценки за исполнение. И ес-

ли техконтролер выдал ошибку при выборе 
прыжка на специальном судейском планше-
те, то исправить судьи его по ходу соревно-
ваний уже не могут, только чуть позже по-
дойти к нему и заявить о проблеме. Иногда 
пересчет баллов происходит сразу же, ино-
гда – уже после окончания соревнований.

СУДЬИ ВОЗМУТИЛИ ТАРАСОВУ

Памятен случай, к  примеру, на эта-
пе юниорской серии «Гран-при» в Латвии 
в 2019-м, где двукратная чемпионка США 
Алиса Лью исполнила четверной лутц, ко-
торый изначально приняли за тройной. 
И только после пересмотра элемента ей 
зачли исполнение квада. Но обычно такие 

эпизоды остаются без внимания и карди-
нально на судьбу распределения наград 
не влияют. Быстро поменяли результаты 
и вчера в короткой у девушек, когда при-
шлось пересчитывать результат фигурист-
ки «Ангелов Плющенко» Софьи Муравье-
вой, и в итоге она победила.

В произвольной парней же произошла 
настоящая драма, где сначала подарили на-
дежду на бронзу Яблокову и лишили заслу-
женной медали Рухина, а затем переигра-
ли все назад. Не поняли, что происходит, 
даже представители оргкомитета, которые 
на пресс-конференции сначала приготови-
ли таблички с фамилией Яблокова, а затем 
спешно меняли ее и звали Рухина.

Именно поэтому возмутилась, к приме-
ру, Татьяна Тарасова. «Техническая бригада 

не смогла отличить четверной прыжок от 
тройного, – сказала она в интервью ТАСС. – 
Нам казалось, что у нас есть грамотная тех-
ническая бригада – значит, ее нет, суди-
ли, как новички, как в первый день работы. 
Идут самые главные соревнования страны, 
а люди не видят четверных прыжков. Счи-
таю, что всю бригаду во главе с ее руково-
дителем нужно дисквалифицировать хотя 
бы на год».

Обратить пристальное внимание на си-
туацию пообещал и гендиректор ФФККР 
Александр Коган. «Федерация рассмотрит 
этот эпизод, – сказал Коган. – Это была тех-
ническая ошибка, ошибка ввода».

РУХИН НЕ ПОНЯЛ, 
ЧТО ПРОИЗОШЛО

Техконтролером в произвольной про-
грамме у парней был Александр Лакерник. 
Один из самых опытных судей в фигурном 
катании, профессор математики и действу-
ющий вице-президент ISU. Считается, что 
именно он рулит мировой фигуркой, по-
скольку президент ISU Ян Дайкема инте-
ресуется скорее коньками и шорт-треком. 
Про его судейский вес и вовсе ходят леген-
ды. Неужели санкции действительно могут 
коснуться даже такого мэтра, как Лакерник? 
Ведь, по сути, ситуация рядовая и случается 
на соревнованиях довольно часто. На вопро-
сы «СЭ» Александр Рафаилович ответить не 
смог, так как сразу после работы на произ-
вольной юношей пошел судить произволь-
ную у девушек – там он главный судья.

Сам Рухин, судя по всему, не очень пе-
реживал за себя и судьбу своей медали. По 
крайней мере на пресс-конференции он про 
пересчет баллов практически ничего не го-
ворил. Разве что несколько раз повторил, 
что очень рад второй раз в сезоне сделать 
три чистых четверных. Возможно, это не-
большой подкол в адрес судей, что изначаль-
но они насчитали вместо трех квадов толь-
ко два.

Чуть позже в интервью для «СЭ» Егор рас-
сказал подробнее о произошедшем. «Слож-
но что-то комментировать, я даже ничего не 
понял. Не хочется комментировать. Пережи-
вал ли я? Не скажу. Я откатал, сделал свое де-
ло. А дальше уже дело судей – оценить меня, 
поставить оценки. Не успел даже понять, что 
произошло, откатал свою программу, и все, 
дальше ждал, когда откатают ребята».

РУСТАМ ИМАМОВ

Первенство России. Юноши. 1. Семененко – 247,37. 
2. Голубев – 236,58. 3. Рухин – 235,71. 4. Яблоков – 
234,24

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ // Кубок Первого канала

Эксперимент 
или новая страница 
в истории?
Кубок Первого канала интригует до старта: 
Тарасова – в судьях, а Плющенко 
с Тутберидзе – по одну сторону баррикад

Расписание турнира
СЕГОДНЯ
15.00 Прыжковый турнир 

(трансляция на Первом канале 
в 21.30) 

ЗАВТРА
17.00 Короткие программы 

(трансляция в 17.45)

7 ФЕВРАЛЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
17.00 Произвольные программы 

(трансляция в 17.20)

Участники Кубка Первого канала
Мужчины: Дмитрий Алиев, Макар Игнатов, Михаил Коляда, Марк Кондра-

тюк, Андрей Мозалев, Александр Самарин.
Женщины: Камила Валиева, Майя Хромых, Александра Трусова, Елизаве-

та Туктамышева, Дарья Усачева, Анна Щербакова.
Спортивные пары: Александра Бойкова/Дмитрий Козловский, Анастасия 

Мишина/Александр Галлямов, Дарья Павлюченко/Денис Ходыкин, Ев-
гения Тарасова/Владимир Морозов.

Танцы на льду: Тиффани Загорски/Джонатан Гурейро, Аннабель Морозов/
Андрей Багин, Анастасия Скопцова/Кирилл Алешин, Александра Сте-
панова/Иван Букин, Елизавета Худайбердыева/Егор Базин, Софья Шев-
ченко/Игорь Еременко.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ // Первенство России

Акатьева выиграла, 
несмотря на ошибки
Из заявленных одиночницами в произвольной программе  
десяти квадов и одного тройного акселя чисто выполнено было только четыре

Экс-ученика Тутберидзе 
едва не лишили медали
Из-за недоразумения на первенстве страны Татьяна Тарасова предложила отстранить судей на год

Выступление Егора Рухина Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS 1DХ Mark II

Вчера. Красноярск. Софья Акатьева Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS 1DХ Mark II
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ВОЛЕЙБОЛ

КАЛИНИНГРАД ЛИШИЛСЯ 
ШАНСОВ НА ПЛЕЙ-ОФФ  
ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ

Лига чемпионов. Женщины. Группа E. Хемик 
(Польша) – ДИНАМО-АК БАРС – 3:0 (28:26, 
25:20, 25:17). Группа D. ЛОКОМОТИВ – Эдж-
заджибаши (Турция) – 0:3 (20:25, 19:25, 17:25). 
ДИНАМО М – Штутгарт (Германия) – 3:0 (25:21, 
25:20, 25:20).

Суперлига Париматч. Женщины. Минчанка – 
Енисей – 0:3 (13:25, 23:25, 20:25). Липецк – 
«Динамо-Метар» – 3:0 (25:22, 25:21, 25:19).

Суперлига Париматч. Мужчины. Зенит-Казань – 
Енисей – 3:1 (22:25, 25:17, 25:12, 28:26).

ТЕНННИС

ВЕСНИНА  
ВОЗОБНОВИТ КАРЬЕРУ  
НА ТУРНИРЕ В КАТАРЕ

МОСКВА. Олимпийская чемпионка Елена 
Веснина назвала турнир, на котором возобно-
вит профессиональную карьеру. «Наконец могу 
с вами поделиться этой новостью и мини-ка-
лендарем. В связи с непростой ситуацией в ми-
ре планировать что-то далеко крайне сложно. 
Начну сезон с турниров в Дохе и Санкт-Петер-
бурге», – написала Веснина в соцсетях. Турнир 
WTA в Дохе (Катар) стартует 1 марта, соревно-
вания в Санкт-Петербурге – 15 марта. 34-лет-
няя Веснина приостанавливала карьеру из-

за рождения ребенка. Свой последний матч 
она провела на Открытом чемпионате Фран-
ции-2018. (Instagram)

МЕЛЬБУРН (Австралия). Первый в году тур-
нир «Большого шлема» Australian Open начнется 
вовремя – 8 февраля. Все шесть турниров, кото-
рые проходят в Мельбурне на этой неделе, воз-
обновятся сегодня после перерыва на один день 
из-за положительного теста у работника каран-
тинного отеля. Некоторым игрокам, чтобы закон-
чить стартовавшие турниры, придется сыграть 
по два матча в день. Расписание ATP Cup сдви-
нется на один день, теперь финал запланирован 
на воскресенье, 7 февраля. Жеребьевка основ-
ных сеток Australian Open перенесена с четверга 
на пятницу. (AAP)

БАСКЕТБОЛ

ЦСКА СООБЩИЛ О ТРАВМЕ 
ШЕНГЕЛИИ

МОСКВА. 29-летний форвард армейского 
клуба Торнике Шенгелия получил травму коле-
на в матче Единой лиги ВТБ против «Зелена-Гу-
ры» (90:93) и не сможет помочь команде в бли-
жайших встречах. Точные сроки восстановления 
грузинского форварда на данный момент неиз-
вестны, но он уже заменен в Матче звезд-2021 
Единой Лиги ВТБ на центрового «Енисея» Да-
стина Хога. Ранее ЦСКА сообщил, что команда 
потеряла до конца сезона Николу Милутинова. 
(cskabasket.com)
НБА. Регулярный чемпионат. Милуоки – Индиа-

на – 130:110 (29:21, 39:30, 38:21, 24:38). Шар-

лотт – Филадельфия – 111:118 (13:30, 29:34, 
34:25, 35:29). Атланта  – Даллас  – 116:122 
(22:26, 34:27, 27:35, 33:34). Кливленд – Клип-
перс – 99:121 (25:33, 24:19, 25:36, 25:33). Чи-
каго  – Нью-Йорк  – 103:107 (17:34, 35:29, 
24:28, 27:16). Оклахома-Сити  – Хьюстон  – 
104:87 (30:25, 24:18, 27:15, 23:29). Майами – 
Вашингтон  – 100:103 (34:31, 31:24, 17:22, 
18:26). Сан-Антонио – Миннесота – 111:108 
(29:33, 25:32, 25:25, 32:18). Новый Орлеан – 
Финикс – 123:101 (28:25, 20:21, 40:28, 35:27). 
Сакраменто – Бостон – 116:111 (22:26, 30:25, 
29:31, 35:29).

Еврокубок. Группа F. Партизан – ЛОКОМОТИВ-КУ-
БАНЬ – 71:69 (22:24, 13:24, 17:8, 19:13). Группа 
Н. УНИКС – Морнар Бар – 86:61 (27:17, 24:14, 
16:10, 19:20).

УНИВЕРСИАДА

ЕКАТЕРИНБУРГ ПРИМЕТ 
ШЕСТЬ ТЕСТОВЫХ 
СОРЕВНОВАНИЙ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Проведение первых тестовых 
соревнований по шести видам спорта планиру-
ется в следующем году в Екатеринбурге в рамках 
подготовки к универсиаде 2023 года. Главным ме-
роприятием станет чемпионат мира среди студен-
тов по боевым искусствам. В 2023 году планиру-
ется 12 тестовых соревнований по 17 видам спор-
та. Проведение тестовых состязаний необходимо 
для качественной организации соревнований по 
18 видам спорта на Всемирных летних студенче-
ских играх 2023 года. (ТАСС)

ИНФОРМАЦИЯ

Андрей Есипенко стал третьим  
на супертурнире Tata Steel Masters
В Вейк-ан-Зее завершился первый супертурнир 

2021 года. В заключительном, 13-м туре россия-
нин Андрей Есипенко обыграл Александра Дон-

ченко и завершил свой дебют на столь высоком уров-
не на мажорной ноте, заняв третье место и войдя в по-
четный клуб «2700». 

– Я рад, что наш юный перспективный шахматист, 
выпускник «Сириуса», занял почетное третье место 
в столь представительном турнире и к тому же пересек 
отметку 2700, – отметил президент Федерации шахмат 
России Андрей Филатов. – Обыграть в 18 лет чемпио-
на мира – это большое достижение для дебютанта этого 
престижного соревнования. Однако у Андрея было од-
но поражение, поэтому я желаю ему не сбавлять оборо-
тов и продолжать интенсивно работать над шахматами. 

Вничью сыграли А. Фируджа – Р. Войташек, А. Та-
ри – Ф. Каруана, Д. Антон – А. Гири, Я.-К. Дуда – П. Ха-
рикришна. Чемпион мира Магнус Карлсен выиграл 
у Максима Вашье-Лаграва, а Йорден ван Форест побе-
дил Нильса Гранделиуса и настиг лидера. Был назначен 
тай-брейк, в котором после двух ничьих в блиц в «ар-
магеддоне» Аниш Гири в окончании с лишним слоном 
пропустил пешку соперника в ферзи. 

ЭТЕРИ КУБЛАШВИЛИ

Вышла из печати книга известного 
тренера, гроссмейстера Якова Гел-
лера. Она содержит 1500 тщательно 

выверенных позиций на форсированный 
мат, объединенных в единую систему об-
учения тактическому мастерству. Автор 
представляет вниманию читателей упо-
рядоченную методическую систему об-
учения тактическим приемам и комби-
нациям.

«Подразумевается, что шахматист, от-
крывающий эту книгу, умеет ставить мат 
в один ход, но непосредственно о шах-
матной тактике не знает ничего. В то же 
время книга может быть использована 
для тренировки расчета вариантов да-
же гроссмейстером, поскольку содержит 
большое количество сложных задач», – 
написал в предисловии Яков Геллер.

Книга разбита на 31 главу. Вначале 
объясняются предпосылки для поиска 
форсированного мата, разбираются ба-
зовые навыки матования, понятия «жерт-
ва» и «съедение». Затем постепенно чи-
татель знакомится с 13 тактическими 
приемами: проведение пешки, освобо-
ждение, завлечение, уничтожение, отвле-
чение, блокировка, захват пункта, рент-
ген, связка, вскрытый шах, двойной шах, 
мельница и перекрытие. На каждый при-

ем выделена своя глава, в которой приво-
дится определение, разбирается несколь-
ко учебных примеров и дается ряд по-
зиций для самостоятельного решения, 
отсортированных по возрастанию слож-
ности внутри каждой главы.

«Сквозь призму многочисленных ша-
хов читатель сможет не только научиться 
безупречно матовать короля соперника, 
но и получит базовые знания об осталь-
ных тактических приемах, которые неми-
нуемо потребуются для дальнейшего изу-
чения тактики», – отмечает автор.

В 13 отдельных главах разбираются 
различные сочетания приемов и спосо-
бы их применения. Для решения задач 
из этих глав требуется применить уже не 
один, а сразу несколько тактических при-
емов, но только из числа уже знакомых 
читателю по предыдущей части книги. 
Соответственно, с каждым новым прой-
денным тактическим приемом постепен-
но увеличивается и разнообразие приме-
няемых комбинаций.

Заключительная глава «Проверь се-
бя» делает книгу полезной для шахма-
тистов даже самого высокого уровня. 
В ней приведены 120 задач на форси-
рованный мат, решение которых тре-
бует расчета на 6–11 ходов, что делает 

ее универсальным тестом, проверяю-
щим умение шахматиста ставить фор-
сированный мат.

Все 1500 задач из этой книги прошли 
тщательную компьютерную проверку, 
в ходе которой особое внимание уделя-
лось отсутствию ошибок и альтернатив-
ных решений. Едва ли читателю удастся 
добиться победы путем, не запланиро-
ванным автором!

«На мой взгляд, наибольшую методи-
ческую ценность в этой книге представля-
ет упорядоченная система обучения шах-
матной тактике, на основе которой можно 
построить работу с юными шахматистами. 
Эта система много раз применялась мною 
при работе с учениками и прекрасно заре-
комендовала себя на практике. В комплек-
се с тщательно подобранными примера-
ми она превращает книгу в универсаль-
ный учебник, который прекрасно могут 
использовать как шахматисты, так и тре-
неры. К предложенному набору позиций 
для решения опытный преподаватель при 
необходимости сможет добавить новые 
примеры, постепенно совершенствуя соб-
ственную картотеку заданий по каждой 
главе», – отметил Яков Геллер.

ЭТЕРИ КУБЛАШВИЛИ

В серии «Библиотека ФШР» вышел  
учебник по тактике «Форсированный мат»

Андрей Есипенко Tata Steel Masters

Итоги турнира. 1–2. Йорден ван Форест, Аниш Гири – 8,5, 3–5. Андрей Есипенко, Фабиано 
Каруана,  Алиреза Фируджа – по 8, 6. Магнус Карлсен – 7,5, 7. Пентала Харикришна – 
6,5, 8–9. Арьян Тари, Нильс Гранделиус – по 6, 10. Ян-Кшиштоф Дуда – 5,5, 11–13. Давид 
Антон, Радослав Войташек, Максим Вашье-Лаграв – по 5, 14. Александр Донченко – 3,5.

Тай-брейк Йорден ван Форест – Аниш Гири 2:1.

ДОПИНГ

Американцы опередили весь мир в допинге
Борцы за чистый спорт привели данные, которые идут вразрез с официальной информацией из ВАДА

Общественная организация MPCC опубликовала свое 
традиционное исследование о распространении до-
пинга в мировом спорте, которое посвящено итогам 

2020 года. Эта международная структура уже семь лет зани-
мается данной проблемой, анализируя открытые источни-
ки. И цифры из ее отчетов позволяют взглянуть на проблему 
с другой точки зрения, отличной от Всемирного антидопин-
гового агентства. ВАДА публикует свои доклады с огромной 
задержкой (сейчас она составляет более двух лет), и из них 
следует, что самыми задопингованными странами планеты 
являются Россия и Италия. США и Китай – государства, от-
правляющие на Олимпиады самые многочисленные деле-
гации, – удивительным образом не входят даже в топ-4 по 
количеству допинговых инцидентов.

Варианта тут три: либо антидопинговая культура у амери-
канцев и китайцев находится на недосягаемой для всех про-
чих высоте, либо местные борцы за чистоту спорту плохо ра-
ботают, либо они что-то скрывают. Наиболее вероятным ка-
жется последняя версия, потому что, стоило MPCC добавить 
в статистику американские профессиональные лиги (которые 
не тестируются ВАДА), все моментально встало на свои места. 
В итоге за семь лет американцы только один раз (в 2015-м) 
уступили место мирового лидера по допинговым инцидентам. 
Разумеется, показатели, которые для нашей страны приводит 
MPCC, все равно очень высокие, и гордиться здесь нечем. Од-
нако, когда хейтеры пишут о «допинговом аде в России», на-
до иметь в виду, что этот самый ад пылает в США гораздо жар-
че и гораздо дольше.

АЛЬТЕРНАТИВНЫЕ ДАННЫЕ

Организация Mouvement pour le cyclisme credible (MPCC) – 
«Движение за чистый велоспорт» или, если быть точным, «за-
служивающий доверия» – объединяет в себе десяток топ-команд 
профессиональных велогонок, более 450 спортсменов и, поми-
мо прочего, публикует ежегодные доклады по количеству до-
пинг-случаев. Упор, разумеется, на велогонки, но есть данные 
и по видам спорта, и по странам.

Подсчетами люди занимаются по открытым источни-
кам уже несколько лет. Верить данным или нет – ваше пра-
во, но, наверное, имеет смысл представлять и альтернатив-
ные вадовским цифры для получения более широкой кар-
тины. Не во всех видах спорта ВАДА в принципе забирает 
пробы (например, не работает в североамериканских ли-
гах и профессиональном боксе). Да и не только ВАДА яв-
ляется единственной антидопинговой организацией. Есть 
та же ITA, которая занималась пробами российских биат-
лонистов на чемпионатах мира. В той же Америке дей-
ствует организация добровольного тестирования VADA (ее 
все время путают со Всемирным антидопинговым агент-
ством WADA). К данным МРСС стоит относиться с изряд-
ной долей осторожности, но репутация у этой структуры 
определенно есть.

АМЕРИКАНЦЫ ЛИДИРУЮТ –  
В ОСНОВНОМ ИЗ-ЗА БЕЙСБОЛА

И подсчеты МРСС показывают любопытные тенден-
ции, отличающиеся от привычных цифры. Если, к приме-
ру, в последнем отчете ВАДА от 2018 года по антидопин-
говым нарушениям лидирует Россия, то у MPCC безогово-
рочным лидером являются США. С учетом так называемых 
коррупционных дел, где к допингу добавлялось, например, 
покрывательство, у американцев 131 кейс против 76 у Рос-
сии. Любознательные велогонщики включили в свои под-
счеты бейсбол и американский футбол – и ситуация поме-
нялась. Оказывается, американский спорт чуть ли не миро-

вой лидер по допингу. Как тут не возопить патетически об 
антидопинговой культуре? И если по поводу американско-
го футбола можно еще спорить, то бейсбол и вовсе олим-
пийский вид спорта.

Конечно, методика МРСС отличается. ВАДА считает 
в 2018 году случаи, которые были подтверждены, то есть 
к России могут относиться эпизоды прошлых лет, доказан-
ные именно в 2018 году. Или, например, по открытым источ-
никам крайне сложно отследить Китай, которого и нет ни 
в каких рейтингах среди лидеров. Как показывает скандал 
допинг-офицеров с пловцом Сунь Яном, отследить китайцев 
непросто и им самим. Впрочем, и в статистике Всемирного 
антидопингового агентства США с 73 нарушениями тоже на 
высоком шестом месте сразу вслед за... Украиной. Любопыт-
но, что с тех пор ни одного доклада ВАДА выпущено не бы-
ло: на официальном сайте значится доклад 2018 года, а да-
той публикации обозначен декабрь 2020-го. Этот лаг в два 
года практикуется агентством уже давно.

РОССИЯ ПРОИГРЫВАЛА ДАЖЕ ДОМИНИКАНЕ

А вот МРСС данные за 2020 год опубликовала. И снова США 
заняли первое место. Бейсбол и американский футбол сыгра-
ли определенную роль, но и без нее количество допинг-слу-
чаев значительное. Россия – вторая, но ощутимо проигрыва-
ет – 76 против 42. Такая же ситуация и в 2017–2019 годах – мы 
вторые на солидном расстоянии от американцев. Очень любо-
пытны данные за 2016-й, когда Россия и вовсе откатилась на тре-
тье место, уступив вторую позицию Доминиканской Республи-
ке (опять же это бейсбольные последствия). И только в 2015-м 
нашим все же удалось вырваться вперед.

Собственно говоря, и по данным ВАДА Россия далеко не са-
мая заметная страна по антидопинговым нарушениям. В 2016–
2017 годах, когда полыхали скандалы вокруг русского допин-
га, по положительным тестам лидировала Италия, а в десятке, 
к примеру, несколько лет подряд находилась Бельгия, количе-
ство спортсменов в которой не сравнимо с Россией или США. 

В этих годах наша страна занимала пятое и шестое места соот-
ветственно, впереди неизменно были не только американцы 
и итальянцы, но и французы. И только в январе 2021 года было 
объявлено, что Италия может поехать в Токио без флага, но не 
из-за обилия допингеров, а потому что создан некий государ-
ственный орган, который имел возможность вмешаться в рабо-
ту местного олимпийского комитета.

Если говорить о распределении по видам спорта, то здесь 
ситуация в целом совпадает с общепринятой – впереди легкая 
и тяжелая атлетика, футбол и сам велоспорт, по поводу которого 
сокрушаются в МРСС. И даже если абстрагироваться от бейсбола 
и подобной экзотики (с нашей точки зрения), то доклад за 2020 
год недвусмысленно показывает, что проблемы легкой атлети-
ки никуда не ушли – количество случаев возросло за год с 101 
до 115. В то время как россиян в ней почти не осталось. А «Ка-
тюшу» в Токио будем петь именно мы.

ОЛЕГ ШАМОНАЕВ, ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

Статистика ВАДА  
по допинговым инцидентам

 2014 2015 2016 2017 2018 Всего *
Италия 123 129 (2) 147 (1) 171 (1) 132 (2) 702
Россия 148 176 (1) 69 (6) 82 (5) 144 (1) 619
Франция 91 84 (4) 86 (2) 128 (2) 114 (3) 503
Индия 96 117 (3) 69 (6) 57 (8) 107 (4) 446
США 34 50 (9) 76 (3) 103 (3) 73 (6) 336
Бразилия 46 45 (11) 55 (8) 84 (4) 54 (9) 284
Китай 48 33 (17) 34 (15) 62 (6) 63 (8) 240
Казахстан 36 32 (18) 35 (14) 34 (12) 51 (10) 188
Украина 12 22 (27) 19 (25) 26 (16) 78 (5) 157
Кения 11 11 (41) 9 (35) 29 (15) 32 (20) 93
* За пять лет. В скобках – место в рейтинге. По 2014 году рейтинг в отчете ВАДА отсутствует.

Статистика МРСС по странам
 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 Всего *
США 61 21 119 141 128 106 76 652
Россия 47 38 23 64 71 65 38 346
Италия 6 6 8 37 39 20 24 140
Индия 10 3 6 35 24 11 12 101
Кения 4 16 0 7 16 18 19 80
Бразилия 8 7 7 0 9 14 13 58
Украина 6 6 1 9 10 0 11 43
Франция 6 2 5 8 4 8 4 37
Казахстан 8 6 1 2 4 4 6 31
Китай 3 3 9 3 3 2 4 27
* За семь лет.

Статистика МРСС по видам спорта
 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 Всего *
Легкая атлетика 95 62 43 90 98 81 113 582
Тяжелая атлетика 28 55 28 52 74 78 50 365
Бейсбол 62 30 108 96 83 61 19 459
Американский футбол 5 3 53 39 33 42 26 201
Конный спорт 0 4 0 32 41 29 23 129
Футбол 7 20 20 26 16 11 16 116
Велоспорт 16 21 15 18 17 32 18 137
Регби 7 11 9 8 33 14 14 96
ММА 2 3 8 20 16 19 22 90
Плавание 12 9 14 15 9 11 13 83
* За семь лет.Олимпийская чемпионка из США Брианна Роллинс была дисквалифицирована в 2017 году за пропуск трех допинг-тестов AFP
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Волков рассказал «СЭ», как за 15 
лет прибавил 35 килограммов, 
разобрал технику Оверима, за-

ступился за карате, назвал любимые 
приемы в джиу-джитсу и тонко пошу-
тил над самим собой, вспомнив неу-
дачный бой с Дерриком Льисом.

ОВЕРИМ К 40 ГОДАМ 
НАКОНЕЦ-ТО ПОВЫСИЛ 
БОЙЦОВСКИЙ IQ

– Насколько вам легко в таком плот-
ном графике?

– Тяжело. Потому что приходится 
тренироваться без отдыха. Но так скла-
дываются обстоятельства, что предла-
гают интересных соперников и есть 
возможность пробиться ближе к титу-
лу – упускать ее не хочется.

– Идеальный график какой?
– Три боя в год.
– Вы нокаутировали Уолта Харриса 

фронт-киком в корпус. А Оверим прои-
грывал после фронт-кика в  бою с  Трэ-
висом Брауном. Как думаете, против 
нынешнего Оверима фронт-кик пройдет 
или он уже стал другим бойцом?

– Это будет зависеть от него, потому 
что бойцы, когда готовятся к поедин-
кам, изучают сильные и слабые сторо-
ны оппонентов – что и как они дела-
ют. Если от Брауна этого ожидать было 
сложновато, то я последний бой выи-
грал таким ударом, часто его приме-
няю. Наверняка Оверим думал над тем, 
как этому противостоять. Получится ли 
сделать его в бою – не знаю, но, есте-
ственно, этот удар будет одним из мо-
их оружий. И он же нужен не только 
для того, чтобы нокаутировать сопер-
ника. С его помощью можно подгото-
вить атаку, остановить атаку против-
ника. Это та техника, которая всегда 
мне помогала.

– У  Оверима 14 поражений нокау-
том за карьеру, бывали и  очень жест-
кие – например, в бою с Франсисом Нган-
ну. Можно ли сказать, что из всех ваших 
соперников в UFC у него самый слабый 
подбородок?

– Я бы так не сказал. Не думаю, 
что слова про слабый подборо-
док всегда оправданны. Есть стече-
ние обстоятельств. Та манера, в ко-
торой раньше боксировал Оверим, 
к сожалению, предполагала, что он 
может пропустить удар навстречу 
или шальной удар, потому что он не 
очень хорошо защищался. Сейчас он 
ведет поединки более аккуратно. По 
крайней мере, в тех боях, которые 
смотрел я, он пропускал хорошие 
удары, но оставался на ногах. Нган-
ну? В боях с Нганну падают многие – 
чуть ли не все. И там был такой удар, 
который сложно увидеть, – снизу, из-
под задницы. Поэтому я, конечно, не 
думаю, что Оверим будет падать от 
любого удара.

– Карьера Оверима длится больше 
20 лет. Его бои какого периода просма-
тривали?

– Во время подготовки смотрел 
только его последние бои – около 10, 
пересматривал их по несколько раз. 
Когда он сменил тактику, стал действо-
вать по-другому, наработал новые ка-
чества.

– Он говорит, что вышел на пик карье-
ры. И это в 40 лет. Верите?

– Если говорить о его физической 
силе, выносливости, наверное, нет. 
Все же обычно спортсмены обрета-
ют максимальную физическую силу 
в промежутке от 25 лет до 35. А вот 
что касается его психологического, 
ментального настроя, думаю, сей-
час он находится в максимально хо-
рошей форме. Об этом говорят его 
бои. Он стал более грамотно рассчи-
тывать силы, стал более умным бой-
цом, к 40 годам наконец-то повысил 
свой бойцовский IQ. Теперь Оверим 

разбирает оппонентов, чего не бы-
ло раньше, – по крайней мере, я не 
видел. Плюс он стал делать упор не 
только на ударную технику, но и на 
борцовскую, причем применяет ее 
достаточно вовремя – когда человек 
устает, он это использует. Так что 
можно сказать, что сейчас бойцов-
ская форма Оверима в целом макси-
мально хорошая.

– А про себя вы готовы сказать, что 
ваша нынешняя форма – пиковая?

– Если бы я так сказать не мог, то 
я бы не тренировался. Для меня глав-
ное – расти от боя к бою. В этой подго-
товке я получил новые навыки, улуч-
шил физическую форму. С уверенно-
стью могу сказать, что сейчас у меня 
максимально хорошая форма. Сужу по 
своим ощущением, по спаррингам, по 
тренировкам.

В СЕБЕ Я УВЕРЕН. 
НА ЛЮБОЙ ХОД ПОЕДИНКА 
ЕСТЬ ЗАГОТОВКИ

– В  трех из пяти последних боев 
Оверим побеждал граунд-энд-паундом. 
Насколько большое внимание уделяе-
те его борцовской технике в подготовке?

– Достаточно много. Есть специ-
фические вещи, которые он делает. Не 
скажу, что эксклюзивные, но специфи-
ческие – которые делает только он. При 
этом Оверим не очень хорошо защи-
щается, когда оказывается на спине. 
Когда он сам сверху, он неплохо атаку-
ет, нависает, контролирует оппонен-
та, не дает ему встать. Но не очень хо-
рошо себя чувствует, когда сам нахо-
дится снизу. Тут палка о двух концах 
для него. И он много раз проигрывал 
нокаутом, когда находился на спине 
и не мог нормально защищаться в гар-
де. Это говорит о том, что он не любит 
безвыходные ситуации, не любит, ког-
да его поджимают спиной к сетке, ког-
да он где-то внизу и не может выбрать-
ся. Моменты, где он не видит четко-
го выхода для себя, – вот это для него 
сложно. Здесь надо его подловить и за-
кончить досрочно.

– У Оверима еще есть такая штука: он 
очень любит проигрывать выигранные 
бои. Самый свежий пример  – с  Розен-
струйком. А  до этого были бои с  Брау-
ном, Антонио Силвой.

– Мы все любим. Мы все любим... 
(Волков намекает на свое поражение от 
Деррика Льюиса в октябре 2018 года. – 
Прим. «СЭ»). Это тяжелый вес. Но у не-
го это происходит достаточно часто, 
потому что он перестает верить в себя 
и в результате пропускает удары. Со-
перник же начинает его поддавливать 
на фоне того, что проигрывает поеди-
нок... Мы эти моменты изучали и бе-
рем на вооружение. Посмотрим, в ка-
кой форме будет Оверим. В себе я уве-
рен. На любой ход поединка у нас есть 
свои заготовки.

– Вы не особо любите вопросы из 
серии «кто величайший боец всех вре-
мен», и тем не менее: кого бы постави-
ли выше – Фабрисиу Вердума или Ове-
рима? (Волков нокаутировал Вердума 
в марте 2018 года).

– По-моему, Вердум побеждал Ове-
рима чаще. Если не ошибаюсь. Или 
1:1... Такое ощущение, что Вердум вы-
играл два раза... (На самом деле счет 
в противостоянии Оверима и Верду-
ма – 2:1 в пользу голландца. – Прим. 
«СЭ»). Наверное, Вердум ценится вы-
ше, так как был чемпионом UFC. Но 
у Оверима тоже много титулов, до сих 
пор хорошо проявляет себя в UFC, у не-
го было больше серьезных боев... На-
верное, они все же равны. Ну а для меня 
Оверим сейчас более серьезный сопер-
ник, чем Вердум. Все-таки с Вердумом 
я уже дрался.

– Вас когда-нибудь что-нибудь пора-
жало в ММА?

– (Пауза.) Запомнился нокаут, ког-
да парню подхватили ногу, а он другой 
вертушкой в голову попал. Это меня 
удивило. (Речь о том, как Хоакин Бак-
ли нокаутировал Импу Касанганая на 
турнире UFC в октябре прошлого го-
да. – Прим. «СЭ»). А в целом для ме-
ня все, что происходит, обыденность, 
часть работы. Привлекают внимание 
разве что яркие, неожиданные нока-
уты. Хочется их разобрать, где-то да-
же повторить.

– У вас 21 нокаут в ММА. Из россий-
ских бойцов больше только у Шлеменко. 
Какой бы поставили на первое место по 
технике исполнения?

– Я все уже не помню, если честно 
(смеется). Из свежих последний нока-
ут (в бою с Уолтом Харрисом. – Прим. 
«СЭ») получился неплохим, достаточ-
но чистым. Неплохой был удар и в бою 
с  Вердумом. Вердум не хотел идти 
в размен, боксировать, мне пришлось 

с ним побороться в партере, дать ему 
возможность сделать то, что он умеет 
делать, и показать, что у него это не по-
лучится. И после этого он пошел в раз-
мен. И в этом размене я его нокаутиро-
вал. Это был тактический нокаут.

РАНЬШЕ ЖАЛ ОТ ГРУДИ 80 КГ. 
ТЕПЕРЬ – 155

– А вы сейчас сколько весите?
– Примерно 122 кг.
– Рекордный вес?
– Может, в какой-то из дней 123 ве-

сил (улыбается). Но вообще вес 121–122 
кг держится уже долго.

– А  помните, с  какого веса начина-
ли в ММА?

– В первом бою весил около 100 кг. 
Потом он падал до 97 кг. 97 кг – мой 
минимальный вес в ММА. А на турни-
рах по панкратиону, когда дрался в сту-
денческие годы по любителям, у меня 
очень долго вес был около 85 кг. Когда 
перешел в профессионалы, была цель 
набрать вес, набрал до 103 кг и остано-
вился. И вот оттуда потихоньку-поти-
хоньку был долгий рост – до того веса, 
какой сейчас.

– В итоге за 15 лет – плюс 40 кг.
– Ну пусть будет 35 (смеется).
– Есть цель набрать еще больше?
– Нет цели набирать массу, есть 

цель стать физически сильнее. Так 
выстроены мои тренировки, что фи-
зической силе сопутствует большая 
масса. Можно еще дальше трениро-
ваться, и если вес будет, допустим, 
125 кг – хватит недели, чтобы его со-
гнать и нормально восстановиться. 
Мы сейчас в большей степени делаем 

упражнения, которые вызывают рост 
массы, но за две-три недели переклю-
чимся уже на силовые упражнения, 
которые на нее не влияют. Когда вес 
будет уже стабильно больше 120 кг за 
счет тренировок, которые дают си-
лу, мы от них отойдем и будем делать 
уже взрывную работу – она тоже уве-
личивает силу, но не дает рост массы.

– Какими были ваши силовые показа-
тели, когда вы только начали выступать, 
и какие они сейчас?

– Тогда, может быть, жал от груди 
где-то 80 кг. Вообще, тогда ничего под-
нять не мог, не приседал с весом. Сей-
час пожму, наверное, 150 кг. От меся-
ца к месяцу растут веса, которые мо-
гу поднять. В этом вижу свое развитие 
и дальнейший потенциал.

– А диета есть?
– Пока что нет. Стараюсь нормаль-

но питаться, особо ничего вредного 
не употребляю. Обычная еда, которую 

едят все люди, просто чуть в больших 
количествах. Стараюсь ее сбалансиро-
вать по количеству белка, углеводов 
и так далее, потому что это необходимо 
для энергии. А так – ничего особенного.

НЕ МОГУ СКАЗАТЬ, 
ЧТО СЕЙЧАС ЗАНИМАЮСЬ 
КАКИМ-ТО ДРУГИМ ВИДОМ 
СПОРТА, ДЛЯ МЕНЯ ЭТО ВСЕ – 
КАРАТЕ

– Вас уважает Олег Тактаров. Есть 
предположения, почему он к  вам так 
хорошо относится?

– Да нет... Наверное, просто потому, 
что я ничего не сделал, чтобы ко мне 
плохо относиться. Мы с ним не пересе-
кались в конфликтных ситуациях, что-
бы он ко мне плохо относился.

– Тактаров в  одном из своих эфи-
ров вспомнил, как стоя аплодировал 
вашей победе над Вердумом, и выразил 
респект за то, что вы смогли перестро-

иться с  «нечеловеческой формы удар-
ки», то есть с карате, на человеческую. 
Ну и назвал карате дребеденью. Объяс-
ните, почему карате не дребедень и чем 
карате помогает в ММА.

– Карате – это очень круто, я до сих 
пор его использую. Не могу сказать, 
что сейчас занимаюсь каким-то дру-
гим видом спорта, для меня это все – 
карате. По большому счету, когда ка-
рате закладывалось, это и было еди-
ноборство, в котором можно было все: 
и бросить, и добить, и сделать болевой, 
и укусить даже. Но сейчас карате зато-
чено под какие-то определенные пра-
вила в зависимости от федерации. Од-
нако сама философия карате включает 
в себя смешанные единоборства. Знаю, 
что многие каратисты эту философию 
поддерживают, понимают, что одни-
ми правилами татами единоборства не 
заканчиваются, что есть и много дру-
гих аспектов. Сейчас киокушин силь-
но развивается, там добавили броски, 
подсечки, это стало оцениваться вы-
соко. Когда я занимался, этого в киоку-
шин еще не было, но я занимался аши-
хара-карате, где броски были. Многие 
вещи из киокушин-бросков я делаю на 
тренировках. В боях пока не рискую 
их делать, но как-нибудь, может, по-
лучится.

Я понимаю тех, кто относится к ка-
рате скептически. Карате – вид спорта 
очень популярный, каратистов очень 
много, а когда кого-то много – каче-
ство падает. Можно наблюдать очень 
много каратистов со слабой техникой, 
но по ним нельзя оценивать все кара-
те. Есть очень сильные ребята, кото-
рые отлично могли бы проявить се-
бя в боях.

Для меня карате – это не то что бы 
техника, для меня это философия – 
как работать над собой, как прово-
дить бои, дисциплина. Многие ребята 
из других видов единоборств в залах 
ведут себя бескультурно, ходят в обу-
ви. Причем они не понимают, что это 

бескультурно, для них это нормаль-
но – пройтись в обуви. У каратистов не 
так – это уважение к старшим с само-
го-самого начала, не только по возра-
сту, но и к старшим товарищам по ве-
сам и так далее, это уважение к залу. 
Благодаря этой дисциплине ты разви-
ваешься как спортсмен, как боец. Ка-
рате – это больше, чем два удара рука-
ми и удар ногой.

Вот если взять пример из борьбы. Я 
долгое время занимался самбо, но то, 
как там выстроены тренировки, мне 
не подходит. У меня долго не было ро-
ста, когда я самбо занимался. Но как 
только начал заниматься БЖЖ, у ме-
ня начал появляться рост. Техники все 
похожи, но немножко по-другому объ-
ясняют, немножко другой подход, ме-
тодика. И ты все схватываешь и пони-
маешь. То же самое с карате и тайским 
боксом – разные методики обучения. 
Но постепенно все приходят к тому, 
чтобы выступать или по ММА, или по 
голым кулакам (улыбается).

БЖЖ? БОЛЬШЕ ВСЕГО 
МНЕ НРАВИТСЯ ЗАНИМАТЬ 
УДОБНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ 
И ДОБИВАТЬ СВЕРХУ

– Вы ловили на треугольник крепкого 
дзюдоиста Дениса Смолдарева, душили 
сильного самбиста Благоя Иванова, ниче-
го не дали сделать в партере Вердуму. 
Расскажите о своем джиу-джитсу. Какие 
у вас любимые приемы? Над чем больше 
работаете – над атакой или над защитой?

– Действительно, когда начинал 
бороться, больше тренировал защи-
ту. Сейчас стараюсь элементы борьбы 
тренировать, атаки. У меня лучше все-
го получается кимура. Наверное, еще 
и треугольник – это производное от по-
ложения на спине. Неплохо получается 
душить сзади.

Но больше всего мне нравится за-
нимать удобное положение и доби-
вать сверху. Я в джиу-джитсу в основ-
ном тренирую позиции. Зачастую бы-
вает, что я на тренировках мало делаю 
приемы, а стараюсь бороться за пози-
ции, улучшать их, стараться там доль-
ше держаться, чтобы в бою была ги-
потетическая возможность добивать. 
Для меня БЖЖ – это именно работа 
в позициях, чтобы было более выгод-
но ударить человека сверху или, нахо-
дясь снизу, максимально эффектив-
но защищаться и минимально тратить 
энергию, обойти сильные стороны со-
перника.

–  Кто в  последний раз ловил вас 
на болевой?

– Периодически ребята делают мне 
болевые. В эту подготовку один па-
рень мне сделал – во время спаррин-
га. Я подрасслабился, и мне он боле-
вой сделал. Именно подрасслабился – 
такое бывает во время спаррингов. 
А в джиу... Бывает, что болевые про-
пускаю, там ребята хорошо борются. 
Но очень редко.

ИЛЬЯ АНДРЕЕВ

Александр Волков
Россия, 32 года
Тяжелый вес
32 победы, 8 поражений

Алистар Оверим
Нидерланды, 40 лет
Тяжелый вес
47 побед, 18 поражений

ЕДИНОБОРСТВА

Александр Волков:  
«Когда был студентом, весил 
85 килограммов. Теперь – 122»
Большое интервью с сильнейшим российским тяжеловесом в UFC, который 7 февраля рано утром по московскому времени 
проведет третий бой за семь с половиной месяцев. В Лас-Вегасе на турнире UFC Fight Night 184 он выйдет против 
легендарного Алистара Оверима. Прямая трансляция на канале РЕН ТВ

Оверим стал более грамотно  
рассчитывать силы, стал более умным 
бойцом, к 40 годам наконец-то  
повысил свой бойцовский IQ.

Раньше жал от груди где-то 80 кг.  
Вообще, тогда ничего поднять не мог, 
не приседал с весом. Сейчас пожму, 
наверное, 150 кг. От месяца к месяцу 
растут веса, которые могу поднять.

Диеты нет. Стараюсь нормально питаться, 
особо ничего вредного не употребляю. 
Обычная еда, которую едят все люди, 
просто чуть в больших количествах.

20 июня 2020 года. Лас-Вегас. Александр Волков атакует Кертиса Блейдса Reuters Александр Волков готовится к бою с Алистаром Оверимом instagram.com
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